
 

 

 

 

 

 

RESUMEN DE PRENSA 

21 de marzo de 2022 



 
ÍNDICE

# Fecha Medio Titular Tipo

CES
1 21/03/2022 20 Minutos Sevilla, 8 SEVILLA Escrita

ASOCIADOS CES
2 21/03/2022 ABC Sevilla, 63 Calviño y Montero toman las riendas del conflicto del transporte y citan hoy a la logística Escrita
3 21/03/2022 ABC Sevilla, 71 «En el campo se tendría que proteger el contrato por obra y servicio» Escrita
4 20/03/2022 Diario de Sevilla, 14 Heineken avisa de la imposibilidad de distribuir cerveza si siguen los piquetes Escrita
5 21/03/2022 ABC Sevilla, 20 La asociación de comerciantes da su apoyo a la obra de ampliación del tranvía a Nervión Escrita
6 21/03/2022 ABC Sevilla, 70 La fábrica de zumo Don Simón en Huelva será verde al 100% en 2024 Escrita
7 21/03/2022 Diario de Sevilla, 7 Emasesa comienza unas obras que transformarán dos calles de Valdezorras Escrita
8 20/03/2022 Diario de Sevilla, 12-13 La pandemia abarata los alquileres de los comercios Escrita
9 20/03/2022 Diario de Sevilla, 2 Manuel Sarmiento José Carlos de León Quim Torra Jaime Palop Escrita
10 20/03/2022 ABC Sevilla, 54-55 La presión de los precios desbocados tensa las costuras de la paz social Escrita
11 20/03/2022 elCorreoweb.es Las claves económicas de la semana: guerra, huelgas, recuperación ....El correo de Andalucía Digital

ACTUALIDAD ECONÓMICA DE SEVILLA
12 21/03/2022 ABC Sevilla, 18-19 Las inversiones fallidas dejan un agujero de 250 millones en tres décadas Escrita
13 21/03/2022 ABC Sevilla, 62 Más de 60.000 andaluces claman en Madrid por su futuro Escrita
14 20/03/2022 ABC Sevilla, 40-42 Andalucía prepara el fin de su síndrome de abstinencia primaveral Escrita
15 20/03/2022 ABC Sevilla, 26-27 Sevilla y Málaga, a dos velocidades Escrita
16 21/03/2022 ABC Sevilla, 66-67 Cinco mitos del olivar en seto que el paso del tiempo ha logrado derribar Escrita
17 21/03/2022 ABC Sevilla, 58-59 El PP de Feijóo se estrenará con un polvorín de congresos regionales Escrita
18 21/03/2022 ABC Sevilla, 68 Asociación Avícola Andaluza Escrita
19 21/03/2022 ABC Sevilla, 77 Sanz quiere exportar el modelo de Tomares a la Feria del Libro de Sevilla Escrita
20 21/03/2022 ABC Sevilla, 71 Los naranjos siguen cargados de fruta y los precios cada día más bajos Escrita
21 21/03/2022 Diario de Sevilla, 12-13 El pleito del Betis y las costas insólitas de de euros Escrita
22 21/03/2022 Diario de Sevilla, 6-7 El Cabildo Catedral de Córdoba construirá 136 VPO en Palmas Altas Escrita
23 21/03/2022 Diario de Sevilla, 2 La transformación del sector naval Escrita
24 20/03/2022 ABC Sevilla, 43 Feijóo pone el cambio andaluz como modelo en su camino a La Moncloa Escrita
25 20/03/2022 Diario de Sevilla, 6-7 El Ayuntamiento lleva casi diez años sin medir los ruidos por la noche Escrita
26 20/03/2022 Diario de Sevilla, 24-25 Si seguimos creciendo en nazarenos habrá que aplicar una cirugía fina Escrita
27 20/03/2022 Diario de Sevilla, 35 Andalucía, amiga del Sahara, aliada de Marruecos Escrita
28 20/03/2022 Diario de Sevilla, 36 ¿Apoyará Espadas a Juanma frente a Vox? Escrita



MÁS NOTICIAS EMPRESARIALES
29 20/03/2022 Diario de Sevilla, 46-47 Nuevo parón al cambio de modelo productivo Escrita
30 20/03/2022 ABC Sevilla, 55 España, entre el grito del Ibex y el silencio de los obreros Escrita
31 21/03/2022 ABC Sevilla, 30-31 El fracaso escolar cae a su punto más bajo desde que hay registros Escrita
32 21/03/2022 ABC Sevilla, 57 Dudas y malestar en el Gobierno y el PSOE por la operación Albares Escrita
33 21/03/2022 ABC Sevilla, 62 Décadas perdidas Escrita
34 20/03/2022 ABC Sevilla, 57 El campo pierde 35.770 empleos en un año por la subida de costes Escrita
35 20/03/2022 vivasevilla.es Se disparan las relaciones comerciales con Marruecos | Periódico Viva. Sigue todas las noticias de

Andalucía.
Digital



CES

«-- Volver al índice



 Publicación      

 Soporte      

 Circulación      

 Difusión

 Audiencia

 20 Minutos  Sevilla, 8

 Prensa Escrita

 15 922

 15 922

 49 357

 Fecha

 País

 V. Comunicación

 Tamaño

 V.Publicitario

 21/03/2022

 España

 11 962 EUR (13,232 USD)

 319,22 cm² (51,2%)

 3266 EUR (3613 USD) 

^Movilidad

El tren hasta el aeropuerto, la gran 
asignatura pendiente de la ciudad
p o r  d e t r á s  Ciudades 
como J  erez, Málaga 
o Valencia sí tienen 
conexión ferroviaria 
con sus aeródromos

e m p r e s a r i o s  La CES
considera que es una 
inversión «vital y 
estratégica» para el 
desarrollo del turismo

BEATRIZ RODRÍGUEZ
beatriz.rodriguez@20minutos.es /  @Bbitrix

Pocos asuntos locales generan 
tanta unanimidad entre las di
ferentes A dm inistraciones y 
grupos p olíticos com o la n e
cesidad urgente de m ejorar la 
conexión entre la estación de 
Santa Ju sta  y el aeropuerto de 
San Pablo m ediante un enla
ce ferroviario. Es, desde hace 
años, la asignatura pendiente 
de un aeródromo que aspira a 
situarse entre las diez termina
les españolas co n  m ás v ia je 
ros y que, precisam ente, aho
ra se encuentra inmerso en un 
proceso de reforma de sus ins
talaciones para dar el salto de
finitivo y consolidarse com o 
m otor económ ico de la capi
tal hispalense.

T an to  la Ju n ta  com o el 
Ayuntamiento de Sevilla han 
reclamado en numerosas oca
siones al Gobierno central que 
acom eta la ansiada conexión. 
No en vano, la C onsejería de 
Fom ento, In fraestructuras y 
Ordenación del Territorio de
cidió «dar un paso adelante» y 
adjudicó a principios de este 
año la redacción de un estudio 
inform ativo  sobre el e n lace  
para abordar un análisis de las 
infraestructuras, los servicios 
y la dem anda de transporte, 
un estudio de alternativas es-

tra tég icas y  una co n clu sió n  
con la opción m ás adecuada, 
con el fin de trasladárselo pos
teriorm ente al M inisterio de 
Transportes.

Más allá de Madrid y B arce
lona, que cuentan con  las m e
jores conexiones entre la ciu
dad y sus resp ectivos aero 
puertos -a l sumar tanto metro 
como Cercanías al autobús y al 
tax i-, otras ciudades, más pe
queñas incluso que Sevilla y 
con un m enor volumen de pa
sajeros aéreos, tam bién cuen
tan  con la conexión ferroviaria 
de la que carece la capital his
palense. Es el caso, por ejem 
plo, de Je re z  de la  Frontera, 
M álaga, V alencia o A licante.

El traslado hasta San Pablo 
solo se puede realizar en vehí
culo privado, en autobús, en ta
xi o VTC. En el caso del bus, es 
la empresa municipal de trans
portes, Tussam , quien gestio
na el servicio desde la estación 
Plaza de Armas, con un precio 
de 4  euros el billete sencillo, 6 
euros el de ida y vuelta y 41 el 
bono mensual. Por su parte, el 
taxi acaba de aprobar sus nue
vas tarifas para este año, que 
contem plan un precio fijo has
ta el aeródromo, que oscila en
tre los 23,53 euros de los días la
borables de 7.00 a 21.00 horas y 
los 32,78 euros en Sem ana San-

tr m

Autobús de Tu ssam  que con ecta  Plaza de A rm as con el aeropu erto  de San Pablo. b. r

ta y Feria. Mientras, el precio de 
los VTC varían en función del 
origen y de la demanda del mo
mento en  el que se solicita.

La dem anda de un tren  has
ta  San Pablo no se ciñe solo al 
ám bito político. De hecho, se 
trata de una reclam ación rei
terada por parte de los empre
sarios. La provincia, afirm a a 
2 0m in u to s  la Confederación 
de Em presarios de Sevilla 
(CES), «no puede em prender

Recuperación de pasajeros
• • •  S a n  P a b lo  re c ib ió  e n tre  e n e ro  y  fe b re ro  de e ste  a ñ o  
u n  to ta l  de 7 2 3 .9 5 7 p a s a je ro s , lo  q u e  su p u so  c a s i u n  
6 0 0 %  m á s  q u e  e n  e l m is m o  p e rio d o  d e 2 0 2 1 , m a rca d o  
a ú n  p o r  la  p a n d e m ia , a u n q u e  to d a v ía  u n  3 0 ,7 %  m e n o s  
q u e  e n  e so s  m is m o s  m e se s  de 2019 . E l a e ro p u erto , qu e 
a c a b a  de in a u g u ra r  la  z o n a  s u r  d e  la  te rm in a l, c o n  se is  
p u e r ta s  de e m b a rq u e , a lb e rg a r á  e s te  v e ra n o  la  m a y o r 
p ro g ra m a c ió n  d e  v u e lo s  de la  h is to r ia  de la  a e ro lín e a  de 
b a jo  c o s te  R y a n a ir  e n  e l a e ró d ro m o  h is p a le n se . L a  p ro 
g ra m a c ió n  in c lu y e  53  d e s tin o s , s ie te  de e llo s  n u e v a s  ru 
ta s , y  m á s  de 1 6 0  v u e lo s  a  la  se m a n a .

una recuperación económica si 
hay infraestructuras paraliza
das que perjudican su desarro
llo, com o el c ierre definitivo 
de la SE-40, la red completa de 
m etro y, por supuesto, la co 
nexión de la estación de Santa 
Justa con el aeropuerto San Pa
blo, que es imprescindible para 
el sector turístico, uno de los 
más afectados por la Covid-19».

Esta conexión, aseguran, es 
«una de las in fraestructuras 
que los empresarios sevillanos 
venim os h istóricam ente rei
vindicando», ya que, en opi
nión de la CES, se trata de «una 
inversión estratégica y vital pa
ra el desarrollo del turismo en 
la provincia». «No puede ser 
que Sevilla siga siendo la única 
entre las grandes capitales es
pañolas sin conexión ferrovia
ria al aeropuerto, pese a ser un 
importante destino turístico».

LA CIFRA

23,53
euros es la nueva tarifa fija en 
taxi a San Pablo, de lunes a 
viernes hasta las 21.00 horas

No es la única demanda, por
que, lam enta la patronal, «Se
villa ha sido la gran olvidada en 
la política de inversiones de las 
distintas Administraciones en 
los últim os 30  años, lo que ha 
repercutido muy negativamen
te en su desarrollo y ha hecho 
que no se haya podido apro
vechar la recuperación econó
m ica que hubiera perm itido 
consolidar Sevilla com o pro
vincia de referencia, a todos los 
niveles». Una situación, con
cluyen, que em peorará con  la 
crisis económica derivada de la 
Covid-19, que «no va a hacer 
más que acentuar las grandes 
carencias en infraestructuras 
que tiene Sevilla respecto al res
to de España». •
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SUSANA ALCELAY 

MADRID 

Hoy se cumplen ocho días de paro en 

el transporte y no hay comunicación del 

Gobierno con los convocantes, a los que   

intenta desacreditar argumentado que 

son minoritarios y tienen lazos con la 

ultraderecha. Es la consigna que parte 

desde La Moncloa sobre un conflicto 

que hace una semana convocaba una 

asociación minoritaria, la Plataforma 

para la Defensa del Sector del Transpor-

te, que ha logrado tensionar la cadena 

de suministro y provocado el desabas-

tecimiento de algunos productos, inclu-
so de medicinas para farmacias y hos-

pitales.  

La preocupación del Ejecutivo es más 

que evidente ante la escalada del con-

flicto y hoy ha vuelto a citar a las gran-

des patronales, que no secundan el paro. 

La diferencia es que ahora la vicepresi-

denta económica, Nadia Calviño, y la 

ministra de Hacienda, María Jesús Mon-

tero, han tomado las riendas de la ne-

gociación, que ha llevado en solitario la 

titular de Transportes, Raquel Sánchez. 

Las tres se reunirán con las grandes pa-

tronales para buscar soluciones a un 

conflicto que se ha ido recrudeciendo 

según han ido pasando los días y pues-

to al límite a muchas empresas, ya cas-

tigadas por la espiral de los precios de 

la energía.  

El ataque de Rusia a Ucrania ha de-

sencadenado una crisis energética sin 

precedentes que ha llevado a niveles ré-

cord el coste de los combustibles y la 

electricidad. La respuesta de varias em-

presas ha sido paralizar la producción; 

la del Gobierno, prometerles un plan 

nacional que no se aprobará hasta el 

próximo 29 de marzo. 

Ante esta situación, el presidente de 

la CEOE, Antonio Garamendi, reunió el 

pasado jueves de urgencia a los secto-

res afectados por el paro para conocer 

el alcance de los daños y para recabar 

sus demandas para completar un plan 

de choque para esbozar a la vicepresi-

denta económica, con la que se reunirá 

esta tarde. Calviño mantendrá un en-
cuentro también con los sindicatos y 

con las autonomías para dar forma al 

plan que Pedro Sánchez pretende apro-

bar a final de mes, cuando ya han dado 

el paso la mayor parte de los países.  

Entre las medidas que reclaman las 

empresas está recuperar los 3.000 mi-

llones en ayudas directas a las empre-

sas que no se gastaron el año pasado 

para hacer frente al impacto de la cri-

sis energética, rebajar los impuestos que 

gravan el carburante –IVA y el Impues-

to sobre Hidrocarburos– y la activación 

del nuevo modelo de ERTE permanen-

te. También se reclama ampliar un año 

más la moratoria para la devolución de 

los créditos ICO concedidos durante la 

pandemia, cuyo reintegro corresponde 

realizar a partir de abril, y retrasar a 

2025 la subida de cotizaciones previs-

ta en la reforma de las pensiones. 

Calviño y Montero 
toman las riendas del 
conflicto del transporte y 
citan hoy a la logística

∑ El paro se recrucede 
en su octavo día y  
el Gobierno sigue 
ignorando a  
los convocantes

La vicepresidenta 
económica cita también  
a autonomías,  
ayuntamientos y a los 
agentes sociales D
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ABC SEVILLA 

Asaja Sevilla ha organizado una jor-

nada sobre la reforma laboral y sus 

implicaciones para el sector agrario, 

que ha contado con la asistencia de 

la consejera de Empleo, Formación 

y Trabajo Autónomo de la Junta de 

Andalucía, Rocío Blanco. En su in-

tervención, la consejera ha resalta-

do los desafíos a la hora de aplicarla 

a sectores caracterizados por su alta 

temporalidad «que no es lo mismo 

que precariedad», por lo que ha se-

ñalado que «el contrato por obra y 

servicio debería haber sido protegi-

do de forma permanente tanto en el 

campo como en la construcción».

«En el campo se 
tendría que proteger 
el contrato por obra 
y servicio»

REFORMA LABORAL
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Ana S. Ameneiro

Heineken España manifiesta su
“gran preocupación” por el impac-
to que la actual huelga de transpor-
tes está ocasionando en sus opera-

ciones, en el negocio de sus clien-
tes de hostelería y de superficies
comerciales. “Si la situación conti-
núa así, la cervecera se verá impo-
sibilitada a servir sus productos a
las superficies comerciales, bares y

restaurantes, y a aprovisionarse de
materias primas, debido a los vio-
lentos piquetes que impiden las
normales operaciones de la com-
pañía”, ha recalcado recientemen-
te la compañía.

Ante esta compleja situación, la
cervecera reclama activamente la
implicación de las Administracio-
nes Públicas para que se garantice
la libertad de movimientos de los
transportistas que quieren seguir
trabajando, respetando el derecho
de aquellos que han decidido adhe-
rirse al paro de forma voluntaria.

Con este fin la compañía está
trabajando intensamente con dis-
tintas autoridades nacionales y re-
gionales, así como con asociacio-
nes empresariales y sectoriales co-
mo Cerveceros de España y FIAB.

Lamentando el difícil escenario
que afronta el sector del transpor-
te, Heineken España confía en que
pueda resolverse lo antes posible y
no afecte aún más a todos aquellos
que también están sufriendo sus
consecuencias, como el sector
agroalimentario en su conjunto,
los hosteleros, establecimientos
comerciales y, por supuesto, los
consumidores.

El paro indefinido en el sector
del transporte comenzó el pasado
lunes y ya ha provocado los prime-

ros problemas de desabasteci-
miento en la cadena alimentaria,
con pérdidas en la primera sema-
na de huelga que ascienden a 600
millones en toda España, según un
comunicado remitido por las pa-
tronales del sector del consumo.

De hecho, la entrada de mercan-
cías en Mercasevilla tuvo el miér-
coles sus consecuencias más nega-
tivas, ya que la entrada de género
en el mercado central de abastos
de Sevilla se desplomó un 86%.

Igualmente, la mayoría de los
mercados de abastos sevillanos se
están viendo afectados “de forma
puntual” por la falta de determi-
nados tipos de pescados. En el res-
to de alimentos, la normalidad es
la tónica dominante salvo excep-
ciones de algunos productos co-
mo la leche y el aceite de girasol,
“que en el caso del primero ha de-
saparecido de los almacenistas”,
afirma el presidente del Mercado
de la Puerta de la Carne, José Ber-
nabé. Por su parte, en los puestos
de verduras suelen faltar produc-
tos envasados, como las ensala-
das, y en en las carnes hay de to-
do, si bien “si antes entraban diez
cajas de pollos y ahora llegan
ocho”, destacaba el viernes la ge-
rente del Mercado de Triana, Leti-
cia Martagón.

Heineken avisa de la imposibilidad de
distribuir cerveza si siguen los piquetes
Lacerveceraexpresa

“granpreocupación”porel

impactodehuelgaenel

negociodesusclientes

Reclama activamente
la implicación de las
administraciones para
que se deje trabajar

JUAN CARLOS MUÑOZ

La antigua fábrica de Cruzcampo.
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ABC SEVILLA  

El presidente de la Confederación 

Provincial del Comercio, Servicio y 

Autónomos de Sevilla (Aprocom), To-

más González, defendió «al cien por 

cien» el proyecto de ampliación del 

tranvía desde San Bernardo hasta 

Nervión al unir «los dos principales 

ejes comerciales de la ciudad, más 

aún cuando llegue a la estación de 

Santa Justa». Así lo manifestó en de-

claraciones a E.P. Tomás González, 

recién elegido presidente de la enti-
dad, quien expuso que proyectos 

como el de la ampliación del tranvía 

«siempre suelen generar incertidum-

bre y rechazo al principio», entre otros 

motivos, por el tema de las obras. 

«Ocurre igual con el ‘Plan Respira’ 

para el Casco Antiguo y Triana, que 

limita el tráfico privado en estas zo-

nas, puesto que no tiene nada que ver 

con el antiguo Plan Centro», dijo. 

«Cualquier cambio suscita incon-

venientes, incomprensión y dudas, 

así como problemas puntualmente. 

Este proyecto, el Plan Respira, como 

el Plan de Movilidad Urbana Soste-

nible (PMUS), en el periodo 2020-

2030 está muy trabajado desde el pla-

no técnico. También nos lo dicen des-

de Europa, que apuesta por un 

modelo menos contaminante y eco-

lógico, buscando una ciudad más ha-

bitable», añadió. González también 

apostó por extender las peatonaliza-

ciones a otros barrios «que tengan 

cierta concentración», creando «fo-

cos de atracción y espacios de espar-

cimiento. Eso sí, cubriendo necesi-

dades de aparcamiento y respetan-

do las zonas carga y descarga para 

que los negocios puedan seguir fun-

cionando con normalidad».

La asociación de 
comerciantes da 
su apoyo a la obra 
de ampliación del 
tranvía a Nervión

MOVILIDAD
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SEVILLA
 

L a planta de cítricos de Don Simón en 

Huelva, perteneciente al Grupo J. Gar-

cía Carrión, tiene en marcha un pro-

yecto para descarbonizar el 100% de 

la energía que consume la fabricación 
del zumo en tan sólo tres años. Se tra-

ta de un proyecto que se ejecutará a lo 

largo de 2022, 2023 y 2024 y en el que 

se invertirá 16 millones de euros, sien-

do la fábrica de Huelva piloto para re-

plicar el modelo energético en  todos 

los centros de trabajo que tiene Gar-

cía Carrión a nivel nacional. 

Cabe recordar que este grupo cuen-

ta en la provincia onubense con 2.300 

hectáreas de plantaciones propias de 

naranjos exclusivamente destinados 

para la elaboración de zumo y una plan-

ta industrial para procesar más de 2.000 

toneladas diarias de fruta. En esta plan-

ta es donde se envasa el zumo exprimi-

do de la marca Don Simón, el zumo es-

pañol más vendido en Europa. 

«Hoy día, con la situación energéti-

ca que vive el país, tenemos que acele-

rar los proyectos de inversión dedica-

dos a las energías limpias, un carro al 

que ya nos hemos subido y del no tene-

mos intención de bajar», declara el el 

director de la planta de Huelva, Anto-

nio Moreno. 

Esta apuesta por un modelo de pro-

ducción sostenible y comprometido con 

la economía circular le ha valido a la fá-

brica, ubicada en Villanueva de los Cas-

tillejos, varios galardones. Entre ellos, 

ser nombrada «empresa más sosteni-

ble de Andalucía» en los Premios de 

Agricultura y Pesca, en diciembre de 

2021, así como el premio de la iniciati-

va #PorElClima, a finales del pasado 
mes de febrero. 

La planta de zumos ya cuenta con un 

triple objetivo medioambiental. En pri-

mer término, transforman el 100% de la 

cáscara de las naranjas que utilizan para 

realizar los zumos en comida para ani-

males, aceites esenciales y en perfume. 

En segundo lugar, utilizan la última 

tecnología y productos de limpieza res-

petuosos con el medio ambiente para 

poder reutilizar el 100% del agua para 

el riego de sus propios naranjos. 

El tercero de los ejes de actuación 

está centrado en que los millones de na-

ranjos que rodean la planta de Huelva 

contribuyan a neutralizar las emisio-

nes de CO2 que, según señala la compa-

ñía, equivalen a un millón de coches en 

circulación durante un día. 

A esto se suman las nuevas inver-

siones que se realizarán en los próxi-

tir de la depuración de las aguas resi-

duales. «Este biogás está siendo utili-

zado para generar calor, pero como el 

calor lo vamos a generar a partir de bio-

masa, lo que haremos es que ese biogás 

lo vamos a utilizar en un motor de co-

generación eléctrica, cuya instalación 

está prevista para el año que viene (2023).  

Por la cantidad de biogás que esta-

mos generando, calculamos que podría-

mos aspirar a obtener un 20% más de 

la energía eléctrica demandada por la 

planta». Con lo cual, «ya tendríamos el 

50% de la energía eléctrica de fuentes 

renovables (30% proveniente de foto-

voltaica y 20% proveniente de biogás». 

Pero el grupo tiene otro proyecto, 

con fecha ya para 2024, para generar 

aún más biogás a partir de un digestor 

anaerobio de residuos sólidos, que se-

ría alimentado con las cortezas de las 

naranjas. Eso «podría generar otro 30% 

de la demanda eléctrica de esta fuen-

te», con lo cual, «nos quedaría sólo un 

20% de la energía que cubrir con fuen-

tes limpias».  

Para eso, «hemos firmado un acuer-

do con Endesa para la obtención, tam-
bién en 2024, de energía verde». Por 

tanto, «el 100% de la energía de nues-

tra planta de cítricos estará descarbo-

nizada antes de 2025», subraya Anto-

nio Moreno.  

Hidrógeno 
Y aquí no acaba todo, pues según apun-

ta el director de la fábrica citrícola, «de 

cara más al futuro, probablemente para 

2025, estamos estudiando lanzar un pi-

loto con una empresa energética para 

evaluar la instalación de un electroliza-

dor en la planta de Huelva para gene-

rar hidrógeno, con un sistema de alma-

cenamiento de hidrógeno comprimi-

do». Y es que el objetivo marcado a fuego 

por García Carrión para su producción 

pasa por ser «autosuficientes, ecológi-

cos y competitivos».

La fábrica de zumo en Huelva  // ABC

La fábrica de zumo Don Simón en 

Huelva será verde al 100% en 2024

∑ El grupo García Carrión 
invertirá 16 millones en 
descarbonizar la energía 
de la planta en tres años

mos años y que servirán para «ser neu-

tra en carbono antes de 2025». 

Biomasa 
Así, está prevista la instalación de una 

caldera de biomasa de 15 toneladas, 

orientada a la generación del calor ne-

cesario que se precisa en los procesos 

de fabricación del zumo. «La idea es que 

toda la energía calorífica esté cubierta 

con la generación energética a partir de 

biomasa, una fuente libre de emisiones 

de carbono», explica Antonio Moreno. 

Esta caldera se alimentaría «tanto de 

los restos de poda de nuestros naran-

jos como de los de la plantación de otros 

citricultores con los que venimos tra-

bajando, así como de restos de poda de 

la limpieza de pinares que se hace por 

la zona y todo lo que sean restos orgá-

nicos generados en el entorno de la fá-

brica», apunta el directivo.  

El grupo hará una inversión de 8 mi-

llones de euros en esta instalación, que 

se prevé que podría estar en funciona-

miento «en el mes de diciembre». 

Fotovoltaica 
Unos meses antes, «para octubre de 

este año», podría arrancar el nuevo 

parque solar fotovoltaico que se ins-

talará en la fábrica de zumos. Concre-

tamente, las placas solares ocuparán 

una superficie de seis hectáreas y con-

tará con una potencia  de 5 Mw, pro-

yecto que supone una inversión de 5 

millones de euros.  

«Esta energía solar permitirá cu-

brir el 30% de la demanda eléctrica de 

la planta», señala Antonio Moreno. De 

esta forma,  «tendríamos cubierto el 

100% del calor (con la biomasa) y el 

30% de la energía eléctrica demanda-

da por la fábrica». 

Biogás 
La planta onubense de Don Simón ac-

tualmente está generando biogás, a par-D
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taca esta potente inversión pa-
ra esta zona de la ciudad y que,
además de responder a una de-
manda vecinal, mejorará nues-
tra relación con el medio am-
biente y la sostenibilidad”, se-
gún destacó el alcalde de Sevi-
lla, Antonio Muñoz, que ha vi-
sitado las obras junto al dele-
gado del Distrito Norte, Juan
Antonio Barrionuevo, y repre-
sentantes vecinales.

Fundamentalmente, las ac-
ciones consisten en la sustitu-
ción de más de 800 metros de
nuevas tuberías de última gene-
ración, además de la ejecución
de una nueva estación de bom-
beo que mejore el transporte de
las aguas residuales y su cone-
xión con la cuenca y la rehabili-
tación de la red de hormigón co-
rrespondientes.

En relación a las redes de
abastecimiento, se procederá a
la sustitución de 437 metros por
fundición dúctil con una toma
de agua potable, 4 bocas de rie-
go, 4 unidades de conexión a la
red en servicio, 1 desagüe, ade-
más se renovarán 18 acometi-
das domiciliarias. En sanea-
miento, la obra de mejora con-
templa la instalación de 375
metros de tubería de gres de di-
versa sección, además de la
construcción de 17 pozos regis-
tros, 12 imbornales y la renova-
ción de 29 acometidas domici-
liarias. La nueva Estación de
Bombeo de Aguar Residuales
(EBAR) que acompaña al pro-
yecto contará con dos cámaras,
una de bombas y otra de válvu-
las, accesibles ambas desde re-
gistros construidos al efecto.

En lo que a pavimentación
respecta, se contempla la reno-
vación de la vía por tramos así
como el acerado que pueda re-
sultar puntualmente dañado,
particularmente, en las nuevas
acometidas domiciliarias.

R. S.

El Ayuntamiento de Sevilla
ha comenzado las obras del
nuevo del sistema de abaste-
cimiento y saneamiento de
Valdezorras Este con la reno-
vación de las conexiones de
las calles Elefante y Camino
de Rojas, que serán objeto de
una rehabilitación integral.

Está actuación tiene un
presupuesto de 521.808 eu-
ros y un plazo de ejecución
de seis meses “para un pro-
yecto ambicioso que benefi-
ciará a toda la barriada y
que marcará un antes y un
después en Valdezorras.
Desde el Ayuntamiento con-
tinuamos con nuestro plan
de mejora e inversiones en
los barrios en el que se des-

Emasesa comienza unas
obras que transformarán
dos calles de Valdezorras

● Los trabajos consisten en sustituir más

de 800metros de tuberías y la ejecución

de una nueva estación de bombeo

M. G.

Muñoz visita el inicio de obras en una de las calles de Valdezorras Este.
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Diego J. Geniz

Alquileres más bajos y menos lo-
cales disponibles. La pandemia
del Covid –aún no superada– ha
determinado el comportamiento
del mercado inmobiliario sevilla-
no en el sector terciario el último
año. Las restricciones en la acti-
vidad hostelera y comercial han
llevado a los titulares de estas
propiedades a rebajar su arren-
damiento para generar, así, unos
ingresos que, aunque mínimos,
eviten su cierre, situación que
impediría el más mínimo benefi-
cio. Se trata de la conclusión ge-
neral del balance realizado por
Inerzia Asesores, en el que de
nuevo el eje conformado por las
calles Velázquez y Tetuán se con-
solida como la principal vía co-
mercial de la capital andaluza.

El informe refleja que durante
buena parte de 2021, especial-

mente el primer cuatrimestre, si-
guieron vigentes el cierre prema-
turo de establecimientos y los
aforos restringidos. La normali-
dad no se había recuperado por
completo, debido a la aparición
de nuevas variantes del Covid y
de sucesivas olas de contagio. Un
contexto que obligó a mantener
los acuerdos que en 2020, cuan-
do estalló la pandemia, alcanza-
ron dueños y arrendatarios. En
ellos se incluían las nuevas cláu-
sulas Covid, mediante las cuales
se cambian las condiciones del
contrato si la crisis sanitaria su-
pusiera el cierre total o parcial de
los negocios.

Todas estas circunstancias han
conllevado a que los alquileres de
los locales con fin comercial ha-
yan seguido bajando en el global
de la ciudad, una tendencia que
se inició en 2020 a raíz del esta-
llido de la pandemia. Según la

consultora mencionada, el crite-
rio seguido por los propietarios
de dichos inmuebles es el de pre-
ferir una renta baja a no generar
ningún tipo de ingreso por el cie-
rre de estos bienes patrimonia-
les. Una decisión que se ha tradu-
cido en una menor disponibili-
dad de establecimientos, tras los
índices registrados en 2020. In-
cluso se observa en algunas zo-
nas una oferta más reducida que
la existente antes de que estalla-
ra la pandemia, por lo que la dis-
ponibilidad ha menguado res-
pecto a 2019.

El informe de Inerzia divide la
capital hispalense en cinco zonas
de análisis. La que ostenta el al-
quiler más caro es el centro, don-
de la renta mensual por metro
cuadrado se sitúa en 55,2 euros
(en 2020 fue de 57,1). La dispo-
nibilidad en este distrito fue del
7,9%, dos puntos por debajo del
año anterior, cuando se llegó a
10,3%, debido al importante cie-
rre de comercios por la crisis sa-
nitaria. Un ejercicio antes este
porcentaje no alcanzaba ni el 4%,
por lo que poco a poco se vuelve
a la normalidad pre Covid.

La mejora de las cifras obedece
a la ocupación de los locales que
se habían quedado vacíos. El
ajuste, a la baja, de las rentas fue
del 3,3%. En algunas de las ca-
lles, incluso, se ha experimenta-
do una subida en el aumento de
los alquileres, como así se ha evi-
denciado en O’Donnell, donde se
han traslado firmas tan impor-
tantes como la joyería Tous.

En este distrito el eje Tetuán-
Velázquez sigue siendo incomba-
tible, con el precio medio de al-
quiler más caro, 150 euros, un

EL SECTOR INMOBILIARIO | EL COMPORTAMIENTO DE LOS ALQUILERES

● El eje Tetuán-Velázquez y la Plaza Nueva
son las únicas zonas del centro donde se
mantiene el precio del metro cuadrado
● La bajada reduce a la mitad la oferta de
inmuebles terciarios en barrios como Triana

JOSÉ ÁNGEL GARCÍA

El eje conformado por Tetuán y Velázquez sigue siendo la milla de oro del comercio sevillano.

JOSÉ ÁNGEL GARCÍA

Escaparate de una tienda de ropa masculina.

La pandemia abarata los
alquileres de los comercios
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valor a prueba de crisis, pues se
mantiene desde antes de la pan-
demia. Un coste que no asusta a
las franquicias que se han insta-
lado en él. Le sigue la Avenida de
la Constitución, donde las rentas
han mermado un 4,6%. Debe
destacarse como hito comercial
la apertura de la hamburguesería
Five Guys en el edificio que antes
ocupaba la Fnac. Otro dato a re-
cordar son las firmas que han sa-
lido del edificio Generali, en la
Plaza Nueva, ya que este inmue-
ble se convertirá en hotel. Dicho
enclave mantiene sus rentas
igual que en 2020.

La menor disponibilidad en es-
tas calles la tiene la milla de oro
de Tetuán-Velázquez con un
1,7% de locales libres. La que
más inmuebles sin ocupar posee
es Sagasta, donde el porcentaje
alcanza un 20% (un punto más
que en 2020). Una reducción
considerable es la registrada en
Cuna, que hace dos años estuvo
marcada, además de por la pan-
demia, por las obras que se aco-
metieron en buena parte de esta
calle. El fin de estos trabajos ha
reducido los negocios pendientes
de arrendamientos en 11 puntos,
hasta llegar al 16,4%.

Luis de Morales sigue siendo el
gran fortín de Nervión. El precio
medio del alquiler no han muta-
do en sus locales y continúa en un
año después en 30,5 euros. No
ocurre así con la Buhaira, donde
se ha reducido un 2,3% hasta lle-
gar a los 21,5 euros. Le siguen
Eduardo Dato, con 16,2 euros
(una bajada del 7,4) y Luis Mon-
toto, con 12,4 euros y una reduc-
ción del 11,5%. La mayor dispo-
nibilidad en este distrito la ofre-
ce la Buhaira, con un 8,6% de lo-
cales libres, tres puntos más que

en 2020. La única zona donde no
queda un inmueble comercial
por ocupar es Luis de Morales,
tras una mejora del registro el úl-
timo año.

Respecto a Los Remedios, tan-
to en República Argentina como
Asunción y Virgen de Luján los
locales libres también se han re-
ducido, hasta llegar a una dispo-
nibilidad media del 7,3% (en
2020 fue del 8,1%). Este dato se
logra gracias a la bajada de los
arrendamientos, que en total ha
sido del 6,2%. La calle Asunción
–que se peatonalizó la década pa-
sada– es la que presenta los pre-
cios más altos, de 17,2 euros. En
2017 esta cantidad era de 21,5
euros, por lo que en un lustro la
reducción ha llegado al 17,7%.
Debe observarse que dicha vía ha
experimentado un notable cam-
bio en la tipología de comercio.
Frente a la moda textil que impe-
raba antes se ha impuesto la hos-
telería, cuyos dueños cuentan

con la posibilidad de instalar ve-
ladores en la zona ganada al trá-
fico rodado.

Cerca de allí, en Triana, la tasa
de comercios sin ocupar ha mer-
mado un 50%, hasta llegar al
5,5% (en 2020 era del 10%). Una
bajada que es producto del aba-
ratamiento de los alquileres, cu-
ya reducción ha sido del 4,2%.
Actualmente el precio del metro
cuadrado al mes es de 15,6 euros.
La vía más cara es una calle tam-
bién peatonalizada, San Jacinto,
con este valor a 24 euros, donde
predomina la actividad hostele-
ra, auspiciada por las numerosas
terrazas.

En Sevilla Este la caída de los
alquileres ha sido del 10,4%. La
disponibilidad es del 3,4% (tres
puntos por debajo de 2020). La
Avenida de las Ciencias sigue
siendo la vía más preciada de un
distrito en el que prima el uso re-
sidencial. El coste del metro cua-
drado es de 10,5 euros. En 2019
estaba en 14,3.

Por último, en la zona Sur (que
engloba desde el Porvenir hasta
los Bermejales) también se ha re-
ducido el número de locales va-
cíos (del 5,2% al 2,3%), efecto de
la bajada del precio del alquiler,
que ha sido del 2,5%. La avenida
más cara es la de Reina Merce-
des, donde el valor del metro
cuadrado alcanza los 14,7 euros.
Es una vía contigua al campus de
la Universidad de Sevilla y donde
la restauración vuelve a ser la
protagonista comercial. Le sigue
Felipe II, con 11 euros. El año pa-
sado cerró sin que hubiera loca-
les disponibles en ella.

Con todos estos datos, el lista-
do de las principales calles co-
merciales de Sevilla por nivel de
rentas lo corona, un año más, el
eje formado por Tetuán-Ve-
lázquez, la milla de oro de las
tiendas en la capital andaluza. Le
sigue la Avenida de la Constitu-
ción y en tercer lugar, la Plaza
Nueva, donde el sector hotelero
y el bancario tiene cada vez ma-
yor presencia. El cuarto lugar es
para Sierpes y el quinto, para la
calle Rioja. Hasta el décimo pues-
to no aparece una vía fuera del
Casco Antiguo. Se trata de la ca-
lle San Jacinto, seguida de la
Buhaira, en Nervión. La calle
Asunción, en los Remedios, ocu-
pa el puesto 13 y la vía comercial
del Casco Antiguo en la posición
más baja es Cuna, en el 14.

Buen año para las oficinas y las naves

El mercado de las oficinas y las
naves ha tenido buen compor-
tamiento en Sevilla el último
año. El informe de Inerzia avala
que ambos sectores han recu-
perado su pulso durante 2021,
que comenzó con el temor de
que continuaran las circunstan-
cias que marcaron el ejercicio
anterior: crisis de confianza de
los empresarios y teletrabajo.
De esta forma, en lo respecta a
las oficinas, la superficie total
destinada a ese uso registró
una disminución. Según Pedro
Zubiría, socio director de Agen-
cia e Inversión de Inerzia, la si-
tuación lleva años produciéndo-
se y se debe al “progresivo
cambio de uso del que son ob-
jeto muchos edificios en Sevi-
lla”. Unos inmuebles que aca-
ban convertidos en hoteles o
residencias. Con tales premi-
sas, la superficie de oficinas

que registra la ocupación más
elevada es el centro, con un
97,2%. En cuanto a las naves, el
mercado ha estado condiciona-
do por el incremento de los
costes de la energía y las mate-
rias primas (que siguen al alza).
Según Rafael Vera, consultor
de Inerzia, este sector ha conti-
nuado con la línea ascendente
de los ejercicios anteriores. No
obstante, se sigue observando
una “desproporción” entre la
oferta y la demanda. “No hay
suficientes naves en el merca-
do sevillano”, alerta este exper-
to, que abunda en que las pro-
mociones son “muy puntuales”.
La operación más deficitaria en
este ámbito es la de las ventas,
marcada por las entidades fi-
nancieras. Tanto el mercado de
las oficinas como el de las na-
ves se pueden ver perjudicados
por la guerra de Ucrania.

(1.274.447 metros cuadrados en
total) disminuyó en 2021 en
17.264 metros cuadrados, es de-
cir, un 2,5% menos. En cuanto a
la superficie ocupada, el año pa-
sado cerró con 964.007 metros
cuadrados, lo que supone un in-
cremento del 1,3% respecto a
2020. También se ha producido
una subida en los precios del al-
quiler, de manera que la renta
media se situó en 7,5 euros men-
suales por metro cuadrado (un
2,6% más). El arrendamiento
más caro se sigue registrando en
la Isla de la Cartuja (10,3 euros)
y el más bajo, pese a incremen-
tarse, en Dos Hermanas (cuatro
euros por metro cuadrado). Debe
tenerse en cuenta que estos pre-
cios no incluyen gastos de comu-
nidad, IBI o plazas de parking.
La que presenta mayor superficie
para este fin es la Cartuja, con
251.020 metros cuadrados y la

Euros. El preciomediomensual
delmetro cuadrado para alquilar

un local comercial en el centro

55,2
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Palmas y Pitos

Emasesa ha

ampliado la co-

bertura de su

tarifa social del agua.

Ahora, el criterio será

más flexible ymenos ex-

cluyente, incrementán-

dose los supuestos de

unidades de convivencia

que podrán beneficiarse

según su patrimonio.

A

Consejero
delegado de
Emasesa

Manuel Sarmiento

Que un equipo

de investigado-

res sevillanos

haya dado con la llave

para eliminar el tipo de

tumor cerebral más

agresivo da cuenta del

valor que tienen los

científicos españoles,

los cuales piden más

confianza y financiación.

A

Biólogo e
investigador

José Carlos de León

El Ayunta-

miento de Se-

villa no mide

la contaminación acús-

tica nocturna desde

hace casi diez años. Un

despropósito que pro-

voca reiteradas quejas

de los vecinos ante la

falta de actuación de

la Policía Local.

G

Gerente de
Medio Ambiente

Quim Torra

Poco acertadas

lasmanifesta-

ciones del ex

presidente de la Genera-

litat en unmomento difí-

cil a nivel mundial en las

que, a través de su abo-

gado, tras no presentar-

se a un juicio por desobe-

diencia, equiparó a Espa-

ña con la Rusia de Putin.

G

Ex presidente de
la Generalitat

Jaime Palop
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SIETE DÍAS DE PROTESTAS 

Los paros llegan  
al supermercado 
Desde hace una semana una 
plataforma de transportistas pone 
en jaque al sector logístico. La 
tensión se ha trasladado a los 
supermercados, donde ya escasean 
algunos productos.

CONFLICTIVIDAD EN CASCADA

SUSANA ALCELAY 

MADRID 

U
na tormenta de descontento 

recorre España de norte a sur. 

La inflación empobrece a em-

presas y familias, los precios 

de la luz y los carburantes están por las 

nubes, también el de los alimentos, y la 

invasión de Ucrania ha impactado como 

un proyectil en la economía y ensom-

brecido las expectativas de crecimien-

to y empleo en un contexto de salarios 

menguantes. La economía afronta una 

situación inesperada de incierto futu-

ro, con una inflación del 7,6%, no vista 

desde 1986, que tiene como principal 

impulsor el precio de las energías y que 

está provocando una pérdida de poder 
adquisitivo desconocida en décadas. 

Este caldo de malas noticias se está 

cociendo a fuego lento y generando un 

tsunami de malestar social que recuer-

da, con sus diferencias, a los años más 

duros de conflictividad en España, en 

los que los paros y huelgas terminaron 

asfixiando a los gobiernos y poniéndo-

los, en algún caso, al borde la dimisión, 

como ocurrió con Felipe González. Hace 

ya más de 30 años, el 14 de diciembre de 

1988, un clima de descontento sin pre-

cedentes paró los relojes en la mayor 

protesta en España desde los años 30, 

asegurando un éxito sindical sin prece-

dentes que nunca se volvió a repetir. La 

presentación por el Gobierno socialis-

ta del llamado Plan de Empleo Juvenil, 

que precarizaba el mercado de trabajo, 

no fue más que la gota que colmó el vaso. 

Los trabajadores perdían poder adqui-

sitivo en una economía que ese año cre-

ció un 5% y muchos consideraban que 

era ya el momento de repartir los divi-

dendos de la recuperación, tras una du-

rísima reconversión que había dejado 

en la calle a decenas de miles de obre-

ros de la industria. 

La situación de partida es hoy otra 

muy distinta, pero el clima de crispa-

ción social recuerda al que se larvó aque-

llos años y terminó paralizando el país 

durante 24 horas. La diferencia es que 

ahora los sindicatos de clase mantie-

nen un perfil bajo frente al Gobierno y 

son los sectores los que, de forma es-

pontánea, han comenzado a salir 

a la calle como medida de presión 

para exigir soluciones. Empresas, 

pequeños negocios, autónomos y 

familias están al límite en un mo-

mento en el que el Ejecutivo retrasa, 

más dividido que nunca, un plan de 

choque que ya están poniendo en mar-

cha la mayoría de nuestros vecinos eu-

ropeos. Alemania, Italia, Francia, Por-

tugal o Irlanda han dado pasos en fir-

me para recortar los precios, mientras 

Pedro Sánchez sigue deshojando la mar-

garita de las medidas a tomar envuelto 

en un bucle de declaraciones sobre un 

paquete genérico de ayudas que pospo-

ne al día 29. Mientras, la gasolina esca-

la un 42% y el gasoil un 48% en apenas 

15 meses y España despunta como el se-

gundo país, tras Italia, donde más ha 

crecido el coste de la luz durante la gue-

rra, con un precio medio de casi 324 eu-

ros el MWh. Autónomos y pequeños em-

presarios están con el agua al cuello, en-

deudados, y con un alza de costes e 

impuestos sobre las espaldas que dibu-

ja un futuro repleto de incógnitas.  

Este cóctel de sobrecostes ha provo-

cado un paro del transporte que se anun-

cia indefinido y que en una semana, con 
ayuda de los piquetes que despenalizó 

Sánchez, ha logrado alterar la cadena 

de suministro y trasladar la tensión a 

los supermercados, donde ya escasean 

algunos productos. El paro ha sido con-

vocado por los pequeños transportis-

tas en solitario, por la Plataforma de De-

fensa del Sector del Transporte, donde 

están representados miles autónomos, 

muchos arruinados y con deudas pen-

dientes con los bancos y con Hacienda. 

Pero el Gobierno ha decidido ignorar-

los con la excusa de que son «minorita-

rios» y que el paro es un «montaje orien-

tado por los posicionamientos de la ul-

traderecha». «Lo único que consigue es 

que el paro de los transportistas se haga 

perpetuo», avisó a ABC el presidente de 

la Plataforma, Manuel Hernández. 

La protestas mantienen a medio gas 

La presión de los precios 
desbocados tensa las 
costuras de la paz social

∑ La calle estalla y un tsunami de 
descontento recorre España y pone 
contra las cuerdas al Gobierno  

∑ Familias y empresas se ahogan por  
los costes, los transportistas paran y  
el campo y la pesca están al límite

HASTA EL MIÉRCOLES 

La flota pesquera amarra 
en todo el país  
El gasóleo no da tregua y a los 
pescadores no les compensa salir a 
faenar. Toda la flota permanecerá 
amarrada hasta el miércoles, 
cuando se reunirá con el ministro de 
Agricultura, Luis Planas.

48% 
Es el porcentaje de crecimiento 
del gasoil en apenas 15 meses, 
periodo en el que la gasolina ha 
sumado un 42%. La escalada 
contrasta con la subida de los 
sueldos, un media del 2,2%.       

324 
euros el MWh es el precio medio 
de la electricidad en España 
desde que estalló la guerra, el 
segundo más alto tras Italia.

PRESIÓN EN  
LOS BOLSILLOS 
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IMPACTO DE LA GUERRA 

ERTE de guerra y frenazo 
en la actividad 
La falta de materias primas y su 
encarecimiento ha sembrado de 
parones de actividad y de ERTE el 
mercado laboral. El sector conser-
vero, el cerámico... los proyectos e 
inversiones se paran por la guerra.

la logística y paralizados a muchos trans-

portistas, que temen perder el género 

por el camino e incurrir en pérdidas mi-

llonarias, como le ocurre ya al sector 

lácteo, obligado echar el freno y a tirar 

miles de litros de leche.   

La movilización de los transportis-

tas ha dado también la puntilla a la cri-

sis que vive la agricultura. Bajo el lema  

«Juntos por el campo», agricultores, ga-
naderos, regantes y cazadores proce-

dentes de toda España denunciarán hoy 

en Madrid el maltrato que sufre el mun-

do rural y la situación de ruina de mu-

chas familias, y lo harán después de un 

goteo de protestas desde que gobierna 

Pedro Sánchez que han expresado el 

creciente ahogo del colectivo. La con-

vocatoria se espera masiva, la mayor 

desde las movilizaciones de 2020 pero 

con motivaciones idénticas: alza de los 

costes de producción y precios en ori-

gen insuficientes para cubrir los prime-

ros, con una caída de la renta agraria. 

Una situación agravada por el repunte 

de la inflación, que afecta a materias 

primas clave para las explotaciones agra-

rias y ganaderos, como los fertilizantes 

y los plásticos, el gasóleo y la electrici-

dad, sin olvidar el impacto de la sequía. 

El mismo malestar que el mundo ru-

ral es el que vive el sector pesquero, que 

ha dejado de faenar al completo hasta 

el miércoles, cuando se reunirá con el 

ministro de Agricultura, Luis Planas. El 

paro afecta a 200 Cofradías y 40.000 afi-

liados, casi 9.000 de ellos son propieta-

rios de embarcaciones. El combustible 

representa para sus bolsillos, al menos, 

un 40% de sus costes de producción. 

Amortiguar el golpe 
La guinda para todos los afectados ha 

sido la invasión rusa. La falta de mate-

rias primas y su encarecimiento está 

sembrando de parones de actividad y 
de ERTE el mercado de trabajo. El sec-

tor conservero, el cerámico, la construc-

ción... los proyectos, inversiones y pedi-

dos se están poniendo en cuarentena 

por el conflicto en Ucrania. Empresas 

como Roca, Acerinox, Cementos 

Portland o Valeo negocian o tienen en 

marcha suspensiones de empleo para 

amortiguar el golpe. 

Y en esta escalada de la conflictivi-

dad UGT y CC.OO. han convocado para 

el miércoles protestas en las capitales 

de provincia con el lema ‘Contener los 

precios, proteger el salario’. Es un ges-

to que llega tras meses de fuertes su-

bidas de precios y que está muy lejos 

de la virulencia con la que actuaron 

con el Gobierno de Rajoy, que en sus 

cien primeros días afrontó una huel-

ga general. D
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Las claves económicas de la semana: guerra, huelgas,
recuperación ....
Luis Aldecoa Marco  •  original
1- INVASION EN UCRANIA, continúan los bombardeos sobre las principales ciudades de
Ucrania contra la población ucraniana y edificios civiles, en medio de un escenario de
negociaciones para el cese de la guerra,sin ningún resultado positivo hasta la fecha. Mientras
tanto la colectividad internacional continúa aplicando todo tipo de sanciones contra la
comunidad rusa. En el ámbito económico, sus efectos negativos afectan a todos los sectores y
a todos los paises.
2- HUELGA DEL TRANSPORTE, el paro de los transportistas repercute directamente en las
cadenas de suministro. Sectores como el agrícola, la pesca, ganaderia o lacteo ,han alertado
de posibles problemas graves de distribución en algunas ciudades de España, poniendo en
peligro el abastecimiento en algunas grandes cadenas de distribución. Esta situación incide
negativamente tanto en el canal del productor,distribución como en el consumidor final. Las
pérdidas según las distintas patronales superan los 600 millones de euros.
3- SINDICATOS, los sindicatos mayoritarios siguen impasibles ante la delicada situación de la
economía española. El incremento de la inflación , las inquietantes subidas de los carburantes,
de la luz, de la falta de medidas ante los problemas del campo y la ganadería entre
otros,parece que no afectan a la sensibilidad de los sindicatos. En sus declaraciones a los
medios tanto CCOO como UGT, solicitan « diálogo y acuerdo entre los interlocutores»
4- INMOBILIARIO, la inversión inmobiliaria sigue creciendo y batiendo récords. La previsión de
cierre en el primer trimestre de este ejercicio superará los 3.700 millones de euros, es decir un
136% respecto al mismo periodo del año anterior. Todos los segmentos ligados al inmobiliario
también crecen a un ritmo superior al periodo prepandemia especialmente el de la Logistica.
En Andalucía, en enero, la compraventa de viviendas en el comparativo interanual creció un
37,7% superando las 11.500 operaciones.
5- AGRICULTURA, giro importante en la siembra de girasol en España especialmente en el
campo andaluz. Todas las variables tanto climáticas,económicas como de mercado agravadas
por el conflicto ucraniano( principal proveedor de este producto) recomiendan el cultivo de
girasol antes que otras variedades. Las hectáreas de siembra de esta oleaginosa ha ido
perdiendo protagonismo en los últimos años que en esta campaña se pretende recuperar.
6- MERCADONA, la cadena de supermercados sigue creciendo. El ejercicio pasado
incrementaron sus ventas un 3,3% hasta alcanzar los 27.819 millones de euros con un
beneficio neto de 680 millones. Al mismo tiempo ha logrado mejorar su cuota de mercado un
0,8% hasta el 27,1% del total . Actualmente cuenta con 96.000 empleados, 1.000 más que el
pasado año. Andalucía sigue siendo una de las comunidades más importantes en el
crecimiento de la cadena.
7- GRUPO MÁS, la cadena sevillana de supermercados con fuerte implantación en Andalucía
y Extremadura ha realizado una gran recogida de alimentos y artículos de primera necesidad
con destino a las victimas de la guerra de Ucrania. Esta recogida ha sido pilotada por la
Fundacion MÁS y ha tenido una duración de cuatro días. Al mismo tiempo, el Grupo ha
reforzado esta ayuda con 15 toneladas de todo tipo de productos de supervivencia.
8- CITRUS NOSTRUM, la empresaria fundadora y presidenta de la Sociedad Agraria de
Transformación CITRUS NOSTRUM, la citricultora María Morales ha sido galardonada con el
XIV Premio Simon de Rojas Clemente que premia a figuras relevantes del campo andaluz que
se han distinguido por su buena gestión y resultados en su vida profesional. La SAT que se
creó en el año 2.008, gestiona 1.700 hectáreas de producción de cítricos.
9- ABENGOA, continúa su agonia. Un año después sigue esperando el rescate de la
Sociedad Estatal de Participaciones Industriales ( SEPI). La ayuda de 249 millones de euros
es indispensable para la continuidad del grupo. Entre tanto la solvencia y liquidez del grupo se
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deteriora día a día y su cartera de clientes y proyectos se reduce ante la falta de todo tipo de
recursos. Tanto los acreedores de Abenewco1 con una deuda de 323 millones, como los
bonistas con 169, nuevamente han aplazado su plazo de cobro.
10- IBEX 35, el selectivo español vuelve a subir encadenando su sexta sesión alcista hasta
situarse en 8.417,60 puntos, su mejor racha en los últimos 13 meses. En el conjunto de la
semana, el indicador acumula una revalorización del 3,4%. Las mayores subidas
correspondieron a Aena, PharmaMar y Grifols y las rebajas a Repsol, ArcelorMittal y ACS. El
resto de bolsas europeas han cerrado la semana con suaves avances y sin buenas noticias de
las negociaciones entre Rusia y Ucrania.

 

Vista de la sede de la multinacional Abengoa del Campus Palmas Altas en Sevilla, en una
imagen de archivo. EFE/Julio Muñoz
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ELENA MARTOS 

SEVILLA 

L
a venta de la tuneladora de la 

SE-40 para chatarra que publi-

có el exclusiva ABC hace una se-

mana no es una anécdota ni un 

caso aislado. Es un capítulo más del li-

bro de las inversiones fallidas que las 

administraciones públicas han hecho 

en Sevilla en los últimos treinta años. 

El agujero, provocado por las malas de-

cisiones en unos casos y la pésima ges-

tión en otros, supera ampliamente los 

250 millones de euros, con los que bien 

se podría sufragar un cuarto de la futu-

ra línea 3 del metro. Ese es el cálculo que 

ha hecho este medio sólo con los pro-

yectos más costosos que se han ejecu-

tado o que se quedaron sobre plano y 

en esta lista la segunda circunvalación 

de la ciudad y los sistemas de movili-

dad construidos para la Expo acaparan 

el mayor volumen de pérdidas.  

Si se empieza por esta última infraes-

tructura, los túneles de la SE-40 que el 
Gobierno central dio por enterrados 

hace un año, el coste supera ampliamen-

te la mitad del montante. Sólo la com-

pra de la máquina para excavar bajo el 

Guadalquivir supuso un desembolso de 

37 millones de euros que asumieron tres 

de las seis empresas adjudicatarias. A 

ello hay que sumar el mantenimiento 

de estos diez años, a razón de 100.000 

euros mensuales, lo que eleva la factu-

ra hasta casi 50 millones de euros.  

Y no termina aquí la historia de este 

controvertido tramo de autovía. El Mi-

nisterio ejecutó 80 millones del presu-

puesto total en los primeros trabajos 

que fueron paralizados en 2012 y que 

ahora están inutilizados. En la cuenta 

habría que incluir también lo que cos-

tó el diseño de los túneles, adjudicado 

a la ingeniería sevillana Ayesa en febre-

ro de 2006 por 1,95 millones de euros.  

El capítulo de los nuevos sistemas de 

transporte de la Expo 92 merece men-

ción aparte. Los ideólogos de la mues-

tra plantearon que los visitantes pudie-

ran moverse por el recinto por tierra, 

río y aire y así se materializaron medios 

como el monorraíl, el teleférico y el ca-

nal de navegación, hoy completamen-

te seco, que dispuso hasta de una esclu-

sa que sólo se abrió una vez.  

El modernísimo tren que recorría el 

parque fue, con diferencia, la obra más 

cara, con un presupuesto total de 2.700 

millones de pesetas, unos 16,2 millones 

de euros, casi lo mismo que costaría lle-

var el Cercanías desde Santa Justa al ae-

ropuerto. El sistema, que disponía de 

tres kilómetros de vía y podía hacer el 

recorrido completo en 15 minutos, que-

dó parado cuando terminó la muestra. 

Los seis vagones se abandonaron en una 

parcela sin apenas seguridad y trece 

años después fueron pasto de las lla-

mas. Su destino fue el mismo que el de 
la tuneladora de la SE-40, la chatarra.  

Bastante más barato fue el teleféri-

co que conectaba la estación de auto-

buses de Plaza de Armas (4,3 millones) 

con el parque. Disponía de 135 teleca-

binas que se movían a veinte metros 

sobre la Cartuja en un viaje de un cuar-

to de hora aproximadamente. El siste-

ma se mantuvo tras la Expo, pero no 

llegó siquiera al cambio de siglo. En 

2005 se hizo el desmontaje definitivo 

de los pilares y el cableado, dejándolo 

para siempre en el olvido.  

El último de los sistemas fue el canal 

navegable para el que se construyó has-

ta una esclusa de 300 millones de pese-

tas (1,8 millones de euros) que sólo se 

abrió una vez  para el paso de la masco-

ta Curro en la barcaza. Esta infraestruc-

tura iba a permitir la entrada desde el 

río al canal de la Cartuja, pero la lenti-

tud con la que se movían las compuer-

tas lo hizo inviable, de manera que el 

servicio de barcas que funcionó duran-

te la muestra se limitó al espacio que 

quedaba dentro del vallado. 

La esclusa que sí funciona con re-

gularidad es la del Guadalquivir, que 

ahora también presta un servicio ex-

tra para los desvíos del puente del Cen-

tenario durante la obra de ampliación. 

Se inauguró en 2010, sustituyendo así 

a la infraestructura anterior que había 

quedado obsoleta y con miras a un fu-
turo dragado que aumentara la calado 

del río. Por eso se construyó con 11 me-

tros de profundidad, 40 de ancho y 300 

de largo, claramente sobredimensio-

nada para las necesidades de acceso 

que tiene la dársena. La intención era 

aumentar la capacidad de carga de los 

muelles que pasarían de cinco millo-

nes de toneladas anuales a doce. Pero 

lejos de cumplirse esas previsiones, el 

volumen ha ido a menos, pues el año 

pasado apenas se alcanzaron los 4,2 

millones de toneladas.  

La cancelación del dragado deja la 

esclusa francamente infrautilizada tras 

un desembolso de 195 millones de eu-

ros que habrían sido muchos menos si 

se hubiera hecho acorde a la situación 

real. La Autoridad Portuaria, que du-

Las inversiones 
fallidas dejan un  
agujero de 250 
millones en tres 
décadas
∑ Los túneles de la SE-40 y los sistemas 

de movilidad de la Expo acaparan el 
mayor volumen de pérdidas 

∑ En los planos también se ha quedado 
un generoso montante, en especial 
para los proyectos del metro  

L
a suma de dinero que 

Sevilla ha ido dilapi-

dando en los últimos 

años con proyectos frustra-

dos o modificados supone un 

escandaloso agujero. Metro, 

activos de la antigua Expo, la 
SE-40... La lista es larga para 

escarnio de la capital anda-

luza, que no anda precisa-

mente sobrada ni de los pro-

yectos ni de las infraestruc-

turas ni, sobre todo, del 

propio dinero. Llega el mo-

mento de revertir la tenden-

cia promoviendo los planes 

que faltan y, especialmente, 

invirtiendo con acierto.

Agujero 

ADRIANO

Los sistemas de 
movilidad de la Expo 
supusieron un 
desembolso de 22 
millones de euros 
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rante más de una década defendió el 
proyecto de profundización, sigue pa-
gando la deuda de aquel cuantioso prés-
tamo con pocas perspectivas ya de que 
su esclusa alcance alguna vez el máxi-
mo rendimiento.  

En el ámbito municipal también hay 
ejemplos de todo tipo, pero el más bo-
chornoso es el de  las cubiertas de la 
Copa Davis de tenis. Las dos que se com-
praron. La primera fue adquirida en 
2004 por casi 800.000 euros y se des-

montó cuando terminó el torneo. La es-
tructura se almacenó en unas depen-
dencias del Instituto Municipal de De-
portes en Sevilla Este de donde fueron 
robadas muchas de las piezas que ter-
minaron en chatarrerías cercanas a la 
ciudad. La segunda se compró en 2011 
por 420.000 euros y el Ayuntamiento 
pagó gastos de mantenimiento y alma-
cenaje durante casi una década para 
terminar regalándola. 

Caros fueron también los proyectos 

que dejó redactados la Junta de la red 
completa del metro de Sevilla. Mientras 
terminaba de ejecutar los de Granada 
y Málaga anunciaba nuevos planos para 
obras que sabía que no podía empezar.  

En 2011 la Consejería de Fomento 
hizo una presentación pública del tra-
zado de las tres líneas que quedan pen-
diente con todos sus estudios, sus ca-
tas arqueológicas y el presupuesto. Nada 
menos que 17 millones de euros costó 
la osadía y ahora esos documentos es-

tán completamente desactualizados. 
Sólo la revisión de la línea 3 para la que 
se está negociando la financiación ha 
costado cuatro millones de euros, de 
los que 700.000 se han destinado al 
tramo norte y 3,3 millones, al sur.  

La línea 2, que el Gobierno andaluz 
quiere actualizar el año que viene tam-
bién supondrá un desembolso gene-
roso, dado que tiene caducado hasta 
el informe de evaluación ambiental, 
lo que obliga a empezar de nuevo. 

132 
millones de euros se han gastado 
en los túneles fallidos de la 
ronda SE-40 entre el pago de la 
tuneladora, su mantenimiento, 
la obra ejecutada y el proyecto.  

16,2 
millones costó el monorraíl de la 
Expo, el sistema más caro de 
todos los que se construyeron. A 
ello se une el telecabina (4,2 
millones) y la esclusa (1,8 
millones).  

1,3 
millones se ha dejado el Ayunta-
miento en las dos cubiertas de la 
Copa Davis, la primera, que fue 
robada, y la segunda, que se ha 
terminado regalando. 

17 
millones de euros gastó la Junta 
en los planos de las tres líneas 
que quedan pendientes de la red 
de metro. Los proyectos se 
redactaron en el año 2011 y hoy 
están totalmente obsoletos. 

ALGUNAS INVERSIONES 
FALLIDAS EN CIFRAS

A la izquierda, piezas de la tuneladora de la 

SE-40 llegando al puerto. Arriba, cubierta de 

la Copa Davis y la nueva esclusa   // FOTOS: KAKO 

RANGEL / ROCÍO RUZ / J.M. SERRANO
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M. MOGUER 

SEVILLA/ MADRID 

Más de 60.000 andaluces acudieron 

ayer a la manifestación por la defensa 

del campo en Madrid, según cálculos 

de los organizadores. La delegación de 

la comunidad, añadieron, fue la más 

numerosa. «Esto ha desbordado todas 

las previsiones», indicaron a ABC al-

gunos de los asistentes andaluces a la 

marcha. «La Nacional IV estaba hasta 

arriba de autobuses y los han tenido 

que desviar a la Nacional V, la entrada 

a Madrid era un atasco», detallaron. 

A la marcha en favor del campo acu-

dieron desde Andalucía colectivos de 

todo tipo: agricultores, ganaderos, ca-

zadores... «Está aquí toda la vida ru-

ral», señaló un asistente de Sevilla, que 

se sorprendió que había «hasta realas 

de perros». Tal era la cantidad de gen-

te, explicó, «que ocupan todo el ancho 

del Paseo del Prado».   

Los manifestantes, que tenían como 

destino Nuevos Ministerios, pidieron 

un «plan de choque valiente» que ga-

rantice «la supervivencia del campo 

andaluz». El presidente de la Junta, 

Juanma Moreno, apremió al Gobierno 

central a escuchar a los «miles y mi-

les» de manifestantes. «España nece-

sita liderazgo y que actúe ya», indicó. 

Por su parte, el presidente en Anda-

lucía del sindicato agrario Asaja, Ri-

cardo Serra, reclamó al Gobierno «no 

seguir hacia el desastre» del mundo 

rural por no tomar medidas antes los 

diversos problemas que sufre y pidió 

repensar la Política Agraria Común  

después de la invasión rusa de Ucra-

nia por la pérdida de capacidad de au-

toabastecimiento de Europa.

Más de 60.000 
andaluces claman en 
Madrid por su futuro

∑ Asaja Andalucía pide 
«un plan de choque 
valiente» para sacar al 
campo de su situación

La representación andaluza, ayer en la marcha de Madrid  // ABC
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M. MOGUER 

SEVILLA 

«Y volveré  
Al olor de los naranjos 

A vivir un Jueves Santo 
Y una mañana de feria» 

 

C
omo canta José Manuel Soto y 
también ‘Siempre Así’ en los 
versos que encabezan este tex-
to, los andaluces están desde 

2020 esperando ese volver a sus fies-
tas de primavera. El Covid borró cual-
quier opción de ferias, romerías o Se-
mana Santa como se habían venido 
celebrando durante décadas. Los an-
daluces, cree el consejero de Salud y 
Familias, Jesús Aguirre, han desarro-
llado por eso un «síndrome de absti-
nencia» tras dos años sin encontrar-
se cuando el olor a azahar que aprie-
ta justo ahora en sus calles.  

«Tenemos ganas de lo que nos gus-
ta, esos besos perdidos, esos abrazos 
que no hemos dado, esa bulla, pero hay 
que tener prudencia», añadía el titular 
de Salud consciente de que, tras 24 me-
ses y tanto perdido por la pandemia, 
hay muchos que van a salir a celebrar 
como un Miura que sale de chiquero, 
escarbando en el albero.  

Las fiestas de la primavera en An-
dalucía, más allá del tópico, tienen 
muchas funciones: son encuentro, so-
cialización; son consumo y economía; 
son una forma de organizar el tiem-
po en el Sur, de ordenar los meses que 
van desde los últimos fríos del invier-
no a los primeros calores del verano; 
son tradición y cultura.  

Para Inmaculada Salcedo, portavoz 
del grupo de expertos que asesora al 
Gobierno con la crisis del Covid, hay 
que volver a celebrar. «Con pruden-
cia», subraya, pero sin miedo. «La nor-
malidad es necesaria porque la salud 
pública no es solo asistencia sanita-
ria, que  es muy importante, sino tam-
bién la salud mental, que es capital», 
explica. Volver a lo cotidiano, al en-
cuentro, a las fiestas, ayuda a recupe-

rar el sentido de normalidad del que 
habla Salcedo y que protege contra el 
estrés constante de una pandemia 
como la que aún vive Andalucía.  

«Yo iré a la Feria, claro, pero tendré 
cuidado en espacios cerrados sobre 
todo. Tendré preparada la mascarilla, 
hay que evitar quitársela si hay mucha 
gente», explica Salcedo. Para esta doc-
tora la clave va a estar en aprovechar 
los espacios al aire libre, algo que en la 
comunidad es posible gracias a que aho-
ra empieza el buen tiempo.  

Con permiso del Covid —en niveles 
mínimos— y de las autoridades sani-
tarias, es momento de recordar el pre-
gón de la Semana Santa de Carlos He-
rrera: «A la Gloria, sevillanos, a la Glo-
ria». Y quien dice sevillanos, dice 
andaluces. A las calles, a las herman-
dades, al Rocío, a los Patios. Lo tiene 
claro Laura Dueñas, sevillana que, en 
un arranque de ganas de feria, se ha 
comprado un traje nuevo de flamen-
ca. Rojo. Tiene fotos en el móvil y lo en-
seña a la que puede. Lo mismo le ocu-
rre a Mercedes, su compañera de tra-
bajo, que se lo ha hecho azul.   

Esas ganas de estrenar las conoce la 
diseñadora Pilar Vera. Ella es uno de 
los grandes referentes del mundo fla-
menco en la comunidad. «La gente tie-
ne mucha ilusión este año», explica. 
Cuenta que hay gente que, al ir a reco-
ger un traje, le acaba encargando otro. 
Y se alegra de que la gente no le pide la 
mascarilla a juego. «Yo no estoy por la 
labor, no quiero que sea un complemen-
to. Si vamos a la feria, vamos, pero con 
mascarilla... Eso no».  

Y aunque las ganas están ponien-
do a trabajar al mundo de la moda fla-
menca, un sector que mueve millones 
de euros cada año gracias a ferias y 
romerías, hay un miedo de fondo: la 
guerra de Rusia y Ucrania. «Se aña-
den tragedias como esa y las clientas 
se retraen un poco. La incertidumbre 
no ayuda», resume Vera.  

La clave está, quizás, en esa palabra: 
incertidumbre. Tras dos años en los que 
se ha vivido en medio de lo imprevisi-

ble —nuevas cepas, olas que suben y ba-
jan, medidas restrictivas—, la pande-
mia ha dado una tregua en la que se adi-
vina una primavera plena. Y entonces 
llega la guerra y planta de nuevo una 
nube de dudas en el horizonte.  

El otro problema que preocupa aho-
ra mismo es el tiempo. En primavera  
los andaluces siempre tienen un ojo en 
el cielo por si arruina los farolillos, cala 
los patios de Córdoba, compli-
ca el camino de El Rocío... 
Tras dos años en blan-
co el miedo a que la 
lluvia fastidie los 
planes, podría 
pensarse, será 
mayor que nun-
ca. Pues no.  

«Como no 
esté el Arca de 
Noé en la 
puerta, noso-
tros sacamos 
los pasos». Así 
bromea sobre el 
asunto meteoroló-
gico Antonio Gonzá-
lez, presidente del Con-
sejo de Hermandades y Co-
fradías de Huelva. Miedo de qué 
y de cuándo. Para este onubense las 
ganas son tantas de poner los pasos 
en la calle que el tiempo no va a ser 
tan relevante como otros años. Gon-
zález reconoce que la lluvia «impor-
ta un poco menos» esta vez. «Lo te-
nemos muy claro, desde agosto del 
año pasado ya dije que íbamos a pre-

Andalucía prepara el  
fin de su ‘síndrome de 
abstinencia primaveral’

∑ Las autoridades sanitarias defienden 
una vuelta a la normalidad por «salud 
mental» aunque «con prudencia» 

∑ Las ganas de volver a las fiestas 
calientan la economía de la moda 
flamenca, la restauración o el turismo

JUAN JOSÉ ÚBEDA
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parar una Semana Santa con norma-
lidad».  

El meteorólogo José Antonio Mal-
donado corrobora que hay menos in-
terés por si llueve esta primavera. «Nor-
malmente me empiezan a preguntar 
con el último polvorón en la boca pero 
este año no es así», explica. Las ganas 
de salir hace que un poco de lluvia, a 
diferencia de otros años, no se tenga 
tan en cuenta: «La gente está tan an-
siosa que me consultan menos».  

Pero, por si acaso, ¿qué se espera? 
«Aún es pronto para decir algo con se-
guridad, pero con los modelos que hay 
ahora mismo, habrá tranquilidad en 
Semana Santa, no se espera lluvia», 
explica el meteorólogo. Pero, insiste: 
«Esto puede cambiar, queda mucho 
aún para el Domingo de Ramos».  

Millones de euros 

La Semana Santa es, sobre todo, una 
fiesta de fe. Pero también tiene un com-
ponente económico. Solo en Huelva sa-
len unos 20.000 nazarenos. Se compran 
capirotes, túnicas, se alquilan pisos, se 
gasta en cera, en flores... La Semana 
Santa de Sevilla, estima su Ayuntamien-
to, tiene un impacto de unos 400 millo-
nes de euros. La de Málaga puede estar 
entre 80 y cien millones. Es mucho di-
nero el que ha dejado de moverse.  

«La Semana Santa es una barbari-
dad el efecto que tiene», explica An-
tonio González porque «es el aconte-
cimiento religioso y cultural más im-
portante de la primavera. Hay mucha 
gente que vive de esto».  

El turismo es una de las grandes 
fuentes de ingresos en la comunidad y 
la vuelta de las fiestas calienta el sec-
tor. Según datos de la Consejería de Tu-
rismo, este año se espera que haya un 
70 por ciento de ocupación en Semana 
Santa, cifra que elevan al 90 por cien-
to durante el puente. Las previsiones 
para la primavera, indicó el consejero 
y vicepresidente de la Junta, Juan Ma-
rín, son «muy buenas» gracias a la re-
cuperación de la normalidad.  

Como la Semana Santa, las rome-
rías son una celebración viva de fe y, 
además, acontecimientos multitudi-
narios que la pandemia ha prohibido 
durante dos años. Solo en la Romería 
del Rocío, calcula Santiago Padilla, 
presidente del a hermandad 
matriz de El Rocío, se espe-

JUAN JOSÉ ÚBEDA

∑∑∑

DEVOCIÓN  Y 
COLOR 
De izquieda a derecha, 

caballistas en la Feria 

de Jerez, la Virgen del 

Rocío, los Patios de 

Córdoba, un torero se 

protege en un 

burladero, el traje de 

una flamenca arrastra 

el alberto del real de la 

Feria de Sevilla y, abajo, 

nazarenos de El 

Cachorro cruzan el 

puente de Triana un 

Viernes Santo en la 

capital andaluza. Las 

fiestas de la primavera, 

que van de lo religioso a 

lo pagano cubren toda 

la geografía de la 

comunidad y vuelven 

este año gracias a que la 

pandemia de Covid da 

un respiro a los 

ciudadanos con sus 

cifras en mínimos. 
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ran un millón de personas. La 
otra gran peregrinación de 

Andalucía, la de la Virgen de la Cabe-
za, en Jaén, señala que aproximada-
mente 300.000 fieles irán hasta el san-
tuario de la Virgen este año. Son, en 
total, 1,3 millones de personas, más 
que la población de la ciudad más gran-
de de la comunidad, Sevilla.  

En El Rocío preparan con cuidado 
todo para que este año nadie note los 
dos años de ausencia de peregrinación. 
Por delante tienen una primavera in-
tensa porque, señala Santiago Padilla, 
«en 15 días tenemos la procesión de Rei-
na por las calles de Almonte y, también, 
el traslado de la Virgen. Y luego la ro-
mería». Lo cuenta con emoción, se le 
nota en la voz la felicidad. «Hay mucha 
ilusión y esperanza», señala.  

La guerra, sin embargo, les inquieta 
también. «Nosotros trabajamos con es-
cenarios de máximos, con todo lleno, 
claro. En el Plan Romero se proyecta 
todo con normalidad pero hay preocu-
pación por la guerra, claro. Si no fuera 
por eso superaríamos incluso ese mi-
llón de personas», sostiene.  

En todo caso, explica Padilla, la de-
voción rociera no ha parado estos años 
sin romería. Se ha trabajado acercan-
do la Virgen a sus fieles por Internet, se 
ha redoblado el esfuerzo de caridad de 
las hermandades. «Han hecho un es-
fuerzo sobrehumano para ayudar a los 
más desfavorecidos», explica. 

De Huelva a Jaén 
El presidente de la hermandad matriz 
de la Virgen de la Cabeza, Manuel 
Vázquez, explica que está «todo prepa-
rado para que la romería se desarrolle 
con normalidad». Es normalidad que 
ha faltado y que, cree Vázquez, va a ha-
cer que la gente coja con más ganas este 
año la peregrinación.  

Esta romería, señala Vázquez, es una 
tradición «que nos enseñan nuestros 
mayores, es una forma de vida. Esta-
mos encantados con poder celebrarlo 
este año». No solo por la devoción a la 
Virgen «que es enorme no solo en An-
dújar», señala Vázquez. También por 
la dimensión económica de esta fiesta 
ya que es «una barbaridad lo que mue-
ve aquí en la zona entre transporte, co-
mida, fiestas...».  

De Ayamonte a Pulpí, de la costa a 
la montaña, las fiestas de la primavera 
son seña de identidad de Andalucía. 
Este año, por culpa o gracias a la pan-
demia, incluso el Carnaval de Cádiz, ha 
entrado en este grupo. Debido al Covid, 
el Ayuntamiento decidió trasladar a 
mayo el concurso oficial de agrupacio-
nes y dejó para febrero la parte ‘ilegal’ 
y de coplas en la calle. Esta medida, po-
lémica entre los gaditanos, hizo que la 
celebración de febrero quedara algo 
deslucida y que el concurso amenace 
con perder el brillo de otros años.  

No pasará eso con los Patios de Cór-
doba. Cuenta Rafael Barón, presiden-
te de la asociación Claveles y Gitani-
llas, que la pandemia no ha parado es-
tos años su fiesta. Se adaptó a las 
circunstancias y en 2020, sin vacunas 
y con mucha incertidumbre, se mo-
vió a octubre. Pero se celebró. Este año 
las ganas le hacen disparar detalles 

de los patios como una metralleta: 
«Vamos a volver a abrir los patios en 
Semana Santa, para recuperar una 
tradición del siglo XIX cuando se 
prohibieron las procesiones y la gen-
te montó altares particulares; vamos 
a a abrir cinco patios más que el año 
pasado; vamos a a crear una catego-
ría para patios de instituciones y que 
no compitan con particulares...» 

Con la misma ilusión que los patios 
de Córdoba prepara el mundo del toro 
las corridas de este año. José María Gar-
zón, empresario de ‘Lance de Futuro’, 
señala que hay ganas y que las entra-
das para los espectáculos que organi-
za se agotan según salen a la venta. 
«Está empezando muy bien de públi-
co, la gente tiene ganas de toros», se-
ñala. Además, Garzón se muestra sor-
prendido de la de gente joven que va a 
las plazas: «Hay futuro en la fiesta. Este 
año va a ser muy bueno, estoy seguro. 
Esto es cultura, es música, es color...»  

Unido al mundo del toro están los 
caballos, animales que también tienen 
un papel especial en ferias y romerías. 
Lo sabe bien Alejandro Écija, dueño de 
‘Arte Andaluz’, empresa que alquila ca-
ballos y coches y, además, organiza pa-
seos y rutas por El Rocío. «La gente tie-
ne miedo porque suben los precios con 
la guerra de Ucrania, pero aún así he-
mos notado que la cosa está ya muy al 
nivel de antes de la pandemia», expli-
ca. Alquilan con normalidad y ya para 
El Rocío sus clientes habituales les han 
reservado montura. «A la Feria de Se-
villa llevamos también animales, nos 
los vuelven a pedir», se alegra Écija.  

Cuaresma, Semana Santa, Virgen de 
la Cabeza, ferias, patios, El Rocío... Tras 
dos años en blanco los andaluces ten-
drán oportunidad de volver a encon-
trarse con sus tradiciones, al azahar, al 
Jueves Santo, a una mañana de feria y 
reactivar, de paso, un sector económi-
co capital para la comunidad. 

∑∑∑

F. DEL VALLE 

MÁLAGA 

Después de dos años de penurias, 
cierres y restricciones, bares y res-
taurantes esperan como agua pri-
maveral el periodo de fiestas que se 
abre en Andalucía. No es para me-
nos. Muchos se han quedado en el 
camino y quien más y quien menos 
ha sufrido unas ingentes pérdidas 
que ni siquiera los ERTEs y las ayu-
das administrativas han podido pa-
liar. Para un país de servicios y ale-
gría compartida como el nuestro, el 
icono de las barras vacías y las me-
sas separadas ha sido 

«El sector espera con ilusión y 
ganas estas fiestas, sobre todo des-
pues de la terrible situación que he-
mos tenido que atravesar durante 
los últimos dos años por culpa de 
la pandemia», corrobora Javier Fru-
tos, presidente de la Federación de 
Empresarios de Hostelería de An-
dalucía. 

Frutos manifiesta una total con-
fianza en que el periodo que se apro-

xima sirva para consolidar la inci-
piente recuperación que sus asocia-
dos llevan ya observando desde hace 
algunos meses. En este sentido, es-
pera que se confirme que sigue sien-
do una etapa «de normalidad ple-
na y sin ninguna restricción». 

«Estas fiestas son para el sector 
uno de los eventos principales del 
año; uno de esos momentos en los 
que se basa gran parte de su factu-
ración anual», abunda. Y por eso 
existe una gran esperanza dada la 
percepción de recuperar la calle y 
la alegría. «La gente tiene muchas 
ganas después de un periodo tan 
nefasto. Desde la Semana Santa, que 
todos vivimos con tanta intensidad 
en Andalucía,  al Rocío, la Feria de 
Sevilla o la de Jerez... cada fiesta de 
cualquier ciudad o cualquier pue-
blo». 

Eso sí, desde la patronal de los 
hosteleros también muestran sus 
temores sobre los nubarrones que 
se ciernen sobre el presente, en for-
ma de elevadísima inflación y, aho-
ra mismo, una cadena de suminis-
tros rota por el conflicto de los trans-
portistas. Esta semana bares y 
restaurantes ya han empezado a te-
ner problemas de abastecimiento 
con productos frescos y también 
con otros fundamentales para ellos, 
como la cerveza o refrescos.

La hostelería espera las  
fiestas para consolidar 
su recuperación

∑ Bares y restaurantes 
confían en volver a 
tener una primavera 
clave para sus ventas

Ambiente en los veladores de los bares en el centro de Córdoba  // V. MERINO
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M. CONTRERAS/F. DEL VALLE 

MÁLAGA/SEVILLA 

Hay ocasiones en que la coincidencia 
de dos noticias resume una coyuntu-
ra con más precisión que el más sesu-
do de los análisis. El pasado miérco-
les se conocía que la tuneladora que 
se adquirió hace una década para cons-
truir el túnel bajo el Guadalquivir de 
la SE-40 va a ser vendida a un chata-
rrero, después de una inversión de cin-
cuenta millones de euros, entre la com-
pra del artefacto y su mantenimiento. 
Con horas de diferencia, el gigante fi-
nanciero norteamericano Citigroup 

anunciaba que instalará en la capital 
de la Costa del Sol un nuevo centro 
para captar talento joven que contará 
con treinta analistas junior contrata-
dos y formados por la compañía, que 
posee 200 millones de cuentas de clien-
tes y opera en más de 160 países.  

Las dos noticias no tienen nada que 
ver, y de hecho la obra de la SE-40 no 
es competencia municipal, pero son 
ejemplos ilustrativos de la diferente 
dinámica en las dos principales capi-
tales andaluzas. Mientras Málaga lle-
va varios años enlazando un proyecto 
tras otro, en Sevilla cualquier iniciati-
va se convierte en una travesía del de-
sierto en la que las trabas administra-
tivas y los problemas presupuestarios 

demoran indefinidamente —en oca-
siones definitivamente— planes 

que habían sido anunciados a 
bombo y platillo. Las tenden-

cias opuestas de una y 
otra capital están vin-

culadas con la forma 
de gobernar de sus al-
caldes: De la Torre va 
a cumplir 22 años al 
frente del consisto-
rio malagueño y 
nunca ha tenido 
otra aspiración po-
lítica que la Alcal-
día. Incluso en su 
propio partido es 
un ‘verso suelto’ 

que discrepa 
con frecuencia 

del discurso ofi-
cialista. En el 

mismo periodo 
Sevilla ha tenido tres 

alcaldes, y para dos de 
ellos —Juan Ignacio Zoi-

do y Juan Espadas— la Al-
caldía ha sido una etapa en 

sus respectivas carreras po-
líticas, que han incluido otros 
ámbitos. La falta de continui-

dad política ha impedido 
probablemente la con-

solidación de un 
proyecto a largo 

plazo en Sevilla, 
que tampoco 

ha tenido en 
las últimas 

dos décadas un alcalde cuya carrera 
política estuviese centrada única y ex-
clusivamente en su labor al frente del 
municipio. 

Equilibrio económico 
No se trata —por ahora— de que Mála-
ga haya logrado un desarrollo econó-
mico que la sitúe por encima de Sevi-
lla. Según datos del Ministerio de Tra-
bajo y Economía Social, al terminar 
2021 la capital de la Costa del Sol tenía 
55.561 empresas de alta en la Seguri-
dad Social, frente a las 55.436 empre-
sas de Sevilla. Un empate técnico, con 
la diferencia de que en Málaga los ser-
vicios representan el 80% de su tejido 
productivo, debido al peso del turis-
mo, mientras que Sevilla ofrece 
una estructura social más 
variada, con una aporta-
ción superior a la mala-
gueña en la industria, la 
construcción y la agri-
cultura.  

Si comparamos 
sus parques tecno-
lógicos, la Cartu-
ja generó en 2020 
una actividad 
económica de 
2.978 millones de 
euros, superior a 
los 2.104 millones 
de Málaga Te-
chPark. El análisis 
a largo plazo, sin 
embargo, sí de-
muestra que Málaga 
ha mejorado más 
que Sevilla en los úl-
timos 20 años. Según 
Analistas Económicos 
de Andalucía, entre 
1998 y 2018 Málaga tuvo 
el mayor crecimiento en 
número de empresas de 
Andalucía, 77,6% frente al 
41,1% de Sevilla. En 2021 
creció tres décimas más que 
Sevilla (5,2 frente a 4,9) y en 
sus previsiones para 2022 este 
organismo concede un punto 
más de crecimiento a Mála-
ga (6,3 frente a 5,3 por 
ciento). 

Pero al margen 

de las cifras macroeconómicas, la per-
cepción que es que la capital de la Cos-
ta del Sol es una ciudad mucho más 
dinámica que la hispalense, donde los 
proyectos tienden a eternizarse. De la 
Torre ha pivotado su política sobre tres 
ejes: el cultural, el turístico y el tecno-
lógico. En el ámbito cultural, Málaga 
quedó fuera en 2010 de la carrera para 
ser Capital Cultural de Europa 2016, 
pero los esfuerzos y los contactos die-
ron su fruto: en 2011 abrió el Museo 
Carmen Thyssen y en 2015 el Pompi-
dou y el Museo Ruso. La capital tiene 
hoy treinta museos. En Sevilla, sin em-
bargo, la ampliación del Bellas Artes 

Sevilla y Málaga, a dos velocidades

∑ El mismo día que Sevilla vendía la 
tuneladora a un chatarrero, Málaga 
anunciaba un hub tecnológico de Citi

∑ De la Torre ha logrado crear una marca 
que atrae inversiones mientras la 
capital ve cómo se atoran sus proyectos

Francisco de la Torre, alcalde 

de Málaga  // FRANCIS SILVA

Antonio Muñoz, alcalde de 

Sevilla  // RAÚL DOBLADO
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sigue sin acometerse a pesar de que 
en 2007 se firmó el protocolo de cola-
boración entre el Ministerio de Cultu-
ra y la Junta de Andalucía para acon-
dicionar el palacio de Monsalves para 
este fin. El Museo Arqueológico, por 
su parte, espera comenzar al fin las 
obras de rehabilitación en 2023; el pro-
yecto data de 2009. 

Impulso tecnológico 
Además del turismo, el otro gran ca-
ballo de batalla del alcalde De la To-
rre ha sido el impulso empresarial y 
tecnológico. El Ayuntamiento ha crea-
do un triángulo con Málaga TechPark 
(el antiguo Parque Tecnológico) y la 
Universidad para atraer empresas del 
sector y formar un ecosistema que fun-
cione como polo de atracción. Los hi-
tos han ido llegando: Google abrirá en 
unos meses en Málaga su centro de ci-
berseguridad para toda Europa; Vo-
dafone ha radicado allí su centro de 
I+D, que tendrá 600 trabajadores; TDK 
abrió su primer centro de datos e in-
teligencia artificial, y empresas como 
Aertec, Alstom, Accenture, Ericsson, 
Huawei, Oracle y Orange están ya en 
Málaga TechPark. El hub tecnológico 
de CitiGroup es el último eslabón de 
la cadena. Se trata de empresas cua-
lificadas que atraen talento nacional 

y extranjero y que pagan buenos suel-
dos, lo que repercute en más gasto en 
la ciudad. 

Mientras que Málaga proyecta di-
namismo, en Sevilla la percepción es 
que cualquier proyecto se encalla en 
arrecifes burocráticos ante la pasivi-
dad de los dirigentes. Infraestructuras 
que no llegan como la SE-40 o la cone-
xión del aeropuerto con Santa Justa; 
proyectos que llevan lustros en un la-
berinto como las Atarazanas o Altadis; 
edificios abandonados durante déca-
das como la comisaría de la Gavidia o 
el mercado de la Puerta de la Carne... 
Todo ello genera una desazón colecti-
va y la impresión de que nadie se preo-
cupa realmente por la ciudad. La mar-
ca Sevilla atrae turismo y poco más. 

Hiperactividad 
¿Hasta qué punto influye en estas di-
námicas la personalidad de los alcal-
des? Desde luego, Francisco de la To-
rre tiene fama de intenso. «Es el alcal-
de de España con el que más hablo», 
decía el pasado noviembre la vicepre-
sidenta Nadia Calviño. «Es el Rafa Na-
dal de los alcaldes españoles», decía 
el mes pasado el consejero delegado 
de Vodafone España, Colman Deegan. 
Más allá de los cumplidos, lo cierto es 
que De la Torre asume personalmen-
te las gestiones, tratando directamen-
te no solo con alto directivos, sino con 
mandos intermedios. «A sus 79 años 
y tras superar un ictus mantiene un 
ritmo de trabajo que a los demás nos 
cuesta seguir», afirman en su entor-
no. Con cinco amplias mayorías a sus 
espaldas, no necesita una agenda de 
presencia pública y contacto ciudada-
no que sí han mantenido los muníci-
pes sevillanos. En manos de Antonio 
Muñoz, recién llegado a la Alcaldía, 
está corregir la dinámica de la ciudad 
para que Sevilla abandone su imagen 
de parálisis gerencial. 

La tradicional rivalidad entre 
Málaga y Sevilla dio paso en los 
últimos años a una dinámica de 
colaboración entre ambas 
capitales cuyo potencial está 
aún por descubrir. La iniciativa 
tuvo un origen ciudadano, ya 
que fue impulsada por la Unión 
Cívica del Sur (Civisur), platafor-
ma conjunta de profesionales 
sevillanos y malagueños que 
abogaron por el entendimiento, 
y tuvo su prolongación en una 
serie de encuentros de Juan 
Espadas y Francisco de la Torre, 
que mantienen buena relación. 
El eje Sevilla-Málaga (o vicever-
sa) impulsado por Espadas y De 
la Torre es el intento más 
serio de aprovechar 
sinergias entre ambas 
capitales para configu-
rar un polo de atracción 
común, algo imprescin-
dible en el mundo 
globalizado actual. 
Los alcaldes 
mantuvieron varias 
reuniones y destaca-
ron la necesidad de 
impulsar infraes-
tructuras para 
mejorar las comuni-
caciones entre 
ambas capitales. Se 
firmaron algunos 
acuerdos, como el 
convenio suscrito en 
julio de 2016 con las 
universidades para el 
desarrollo del 
campus de 
excelencia 
internacio-

nal Andalucía Tech, o la organi-
zación de ‘Cara a cara. Picasso y 
los maestros antiguos’, la 
primera exposición conjunta del 
Museo de Bellas Artes de Sevilla 
y del Museo Picasso de Málaga. 
Tras la salida de Espadas del 
Ayuntamento esta vía de 
colaboración deberá ser retoma-
da por Antonio Muñoz para que 
se organicen nuevas actuaciones 
conjuntas.

El eje Sevilla-Málaga, ante el reto de 
cambiar la rivalidad por sinergias

Juan Espadas , 

exalcalde de Sevilla //  

VALERIO MERINO

De la Torre ha abierto una 
docena de museos en 
Málaga, mientras el Bellas 
Artes espera su ampliación 
desde hace lustros

La diferencia entre ambas 
ciudades no es tanto de 
desarrollo económico como 
en sus dinámicas para 
acometer iniciativas
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INMA LOPERA 

SEVILLA 

S
evilla es la provincia andaluza 
que posee el mayor porcentaje 
de olivar moderno de alta den-
sidad (en copa y en seto) y me-

canizable, con el 55% de la superficie oli-
varera. De hecho, el crecimiento del cul-
tivo del olivo en el Valle del Guadalquivir 
(tanto en Sevilla como en Córdoba), vie-
ne determinado prácticamente por las 
plantaciones en seto, que han sustitui-
do a superficies antes ocupadas por cul-
tivos herbáceos como cereal o girasol. 

En el año 2020, según la Asociación 
Española de Municipios del Olivo 
(AEMO), el olivar en seto ocupaba una 
superficie de 79.500 hectáreas a nivel 
nacional, suponiendo el 3% del olivar 
español, habiendo un 49% de olivar tra-
dicional que es mecanizable y un 22% 
de olivar tradicional no mecanizable. 

Este crecimiento del olivar en seto, 
en sus casi tres décadas de historia, no 
ha estado exento de polémica, debido 
al «ruido» levantado por ciertos secto-
res ecologistas y e incluso por peque-
ños productores olivareros. Sectores 
que han visto las inversiones que pro-

mueven la «imparable conversión» del 
olivar tradicional -y de tierras de cam-
piña- en un olivar rápidamente produc-
tivo y mecanizable, reemplazando las 
tradicionales cuadrillas de jornaleros 
por máquinas cabalgante, con cierta 
suspicacia y temor.  

Todo este ruido ha generado alrede-
dor del olivar en seto una serie de leyen-
das que se han puesto sobre la mesa en 
la jornada técnica  titulada: «Presente 
y futuro del olivar en seto: mitos y rea-
lidades», organizada por la cooperati-
va sevillana Oleoestepa, a cargo de a car-
go de Manuel López Ostos, Product Ma-
nager Olivos de Agromillora Iberia, y  
Cristóbal Sánchez Ramírez, Delegado 
de Andalucía de Agromillora Iberia. 

«¿Quién no ha escuchado que con 
el sistema en seto hay que arrancar los 
olivos a los diez o doce años?»; o que 
«el aceite que se produce es de poco 
valor». «También se ha dicho que el 
olivar en seto es muy demandante de 
agua y de inputs o que agota los recur-
sos y agota el terreno». Además de que 
«el olivar en seto no es posible en se-
cano». Se trata de cinco mitos que el 
paso del tiempo se ha encargado de 
rebatir, según la experiencia «en estos 

28 años de trabajo», han señalado los 
representantes de Agromillora.  

Cabe recordar que esta empresa fue 
pionera en desarrollar plantas de olivo 
para el sistema en alta densidad en los 
años 90 y que actualmente produce el 

30% de los olivos plantados en seto en 
Andalucía, apostando por variedades 
con rápida entrada en producción y alta 
densidad de plantación (más de 1.600 
plantas por hectárea). 

De hecho, «la plantación más anti-
gua ha cumplido ya 27 años, y no hay 
por qué pensar que el olivar en seto haya 
que arrancarlo antes que un olivar  in-
tensivo, pues hasta ahora no se ha dado 
el caso», ha declarado Manuel López, 
desmintiendo así los «bulos» respecto 
a la duración de las plantaciones. 

No obstante, sí ha aclarado que «a 
partir del octavo-décimo año hay casos 
en los que las producciones caen, inclu-
so en fincas que han sido muy produc-
tivas, debido a que no se han podado y 
han cogido mucho volumen de copa fo-
liar, que ha impedido a la luz entrar». 
«Cuando el agricultor entra tarde a po-

∑ Agromillora repasa la historia del 
cultivo en una jornada técnica dentro 
del marco ‘Encuentros Oleoestepa’ 

∑ El crecimiento del olivo en Sevilla y 
Córdoba viene determinado por las 
plantaciones en seto

Cinco mitos del 
olivar en seto que 
el paso del tiempo    
ha logrado derribar

CULTIVO EN AUGE

Imagen de un campo con olivar en seto      // ABC

La intensificación 
productiva mejora la 
rentabilidad al ganar en 
producción y ahorrar costes, 
sobre todo de mano de obra 

La recolección en un olivar 
moderno cuesta 0,6 euros 
por árbol, mientras que en 
una plantación tradicional 
es de 0,24 euros
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dar le queda madera inservible porque 
no ha recibido la luz y las yemas se han 
vuelto inservibles, teniendo que espe-
rar al menos dos campañas hasta que 
se regenere esa madera y vuelva a ser 
frutera». «La luz es la vida del seto», ha 
insistido López Ostos, que ha optado 
por dejar volúmenes de anchura de un 
metro en regadío y un poco menos en 
secano, y ha recomendado abrir venta-
nas en el olivo para que entre la luz. 

Respecto al mito de la calidad del 
aceite, «el cien por cien de lo que se 
produce es aceite de oliva virgen extra 
con las variedades que contamos», ha 
afirmado por su parte Cristóbal Sán-
chez, destacando que «hoy día la va-
riedad arbequina supone el 10% del 
aceite mundial». De hecho, «cuesta en-
contrar una finca que no haya sido ren-
table en seto, y eso es gracias también 

a la variedad arbequina, que ha sido 
muy estable». No obstante, ha finali-
zado remarcando que «en Andalucía 
somos pioneros en mejora genética del 
olivo, y por esta vía vendrá la próxima 
revolución del olivar».  

Respecto a las muchas veces cues-
tionada sostenibilidad del sistema, 
Manuel López ha negado categórica-
mente que el olivar en seto esquilme 
el terreno, apuntando todo lo contra-
rio, ya que «requiere menos necesida-
des de agua y de abonos».  

La razón es que un seto tiene un vo-
lumen de copa por hectárea de 6.000-
7.000 metros cúbicos de vegetación 
(hojas y ramas). Un intensivo tiene un 
volumen de 10.000 y un tradicional 
puede llegar hasta 12.000 metros cú-
bicos de vegetación.  

«Al tener más volumen de copa hay 

El virgen extra roza ya los 
cuatro euros el kilo  

El aceite lampante sigue 
subiendo y se coloca a 3.500 
€/tn. El aceite virgen cotiza 
entorno a 3.600 €/tn y el 

virgen extra se sitúa a partir de 3.750 
€/tn. Fuente: Oleoestepa. 

Sin Comisión de Precios 
en los cereales 

Dadas las circunstancias 
de volatilidad y la incerti-
dumbre imperante en los 
mercados por la invasión 

rusa de Ucrania, esta lonja no 
procedió a la cotización de precios 
en la sesión del 8 de marzo. Fuente: 
Lonja de Cereales de Sevilla.   

Al límite de suministros 
por la huelga  

 Las empresas aceituneras 
están al límite de suminis-
tros debido a la huelga de 
transporte, situación que 
va a obligar a paralizar la 

actividad de elaboración y comer-
cialización de aceituna de mesa si 
no hay solución. Fuente: Asemesa. 
 

El lechón blanco sigue 
con precios al alza 

El lechón cruzado repite  
esta semana manteniendo 
su precio a 1,85 €/libra y el 

lechón puro no cotiza. La categoría 
de cebo sube y se pone a 27,00 €/@ y 
el cebo campo también sube, 
cotizando a 29,80 €/@. La categoría 
de bellota no cotiza ya.   
Por su parte, el lechón blanco 
experimenta una subida de 5 euros 
y su precio alcanza los 60,00 
€/Unidad. Fuente: Araporc.

MERCADO

Consulte todas las lonjas y 

el Observatorio de Precios 

de la Junta de Andalucía en

más hojas transpirando y más ramas 
que, aunque no estén produciendo, es-
tán en funcionamiento y necesitan 
agua y fertilizantes para producir». 
Por eso, «el seto, al tener el volumen 
de copa inferior, tiene una menor hue-
lla hídrica».  

De hecho, «observamos fincas que 
producen 2.000 kilos de aceite consu-
miendo 2.500 metros cúbicos de agua», 
por eso «en años como estos de sequía, 
no tenemos miedo, pues sabemos que 
el olivar con los 1.000 metros cúbicos 
por hectárea de dotación que ha conce-
dido Confederación Hidrográfica del 
Guadalquivir es capaz de hacer mucho».  

Además, «el olivar en seto con una 
buena cubierta vegetal, una buena 
poda y picando los restos de poda, es 
un gran captador de CO2», ha insisti-
do López Ostos. 

Secano 

La gran mayoría de olivar en seto está  
plantado en regadío. Sin embargo, «en 
los últimos cuatro años está habien-
do un cambio muy importante», y en 
Córdoba, Sevilla y Cádiz «se están ha-
ciendo muchas plantaciones de olivar 
en seto en secano». 

Eso sí, el cultivo no funciona en to-
dos sitios: «Tienen que ser tierras con 
un mínimo de arcilla (20-30%) que re-
tenga agua, y una pluviometría de unos 
350-400 mililitros». Con estas condi-
ciones «podríamos aspirar a un seto 
de 2,5 metros de altura, 1 metro de an-
chura, y haciéndolo muy poroso, con 
las podas adecuadas, podemos produ-
cir alrededor de 6.000 kilos de aceitu-
nas (1.000 kilos de aceite), con un cos-
te medio de un euro por kilo». 

La primera plantación en seto en 
secano en Sevilla fue en el año 99 «y 
todavía sigue en pie». Se trata del oli-
var en la finca La Matanza, situada en 
la pedanía de Écija Cerro Perea, con 
una media (años 2001-2014) de 1.400 
kilos de aceite por hectárea. 

En líneas generales, el directivo de 
Agromillora ha señalado que «donde el 
olivar tradicional y el intensivo van bien, 
el seto va a ir bien», quitando miedos a 
los que piensen en la reconversión. 

Y es que actualmente la empresa vi-
verista continúa trabajando en la im-
plementación de este sistema en otros 
cultivos y en el desarrollo de una agri-
cultura «moderna, más rentable y sos-
tenible». Fruto de este empeño se es-
tán realizando plantaciones en seto 
de almendros, cítricos y otros cultivos 
como la encina.

Aunque a veces «superintensi-
vo» y «en seto» se usan como 
sinónimos para hablar del 
olivar moderno, hay diferen-
cias notables entre un sistema 
de plantación y otro, sobre 
todo, en lo que respecta a la 
distribución de las plantas en 
la parcela y a la formación de 
las copas de los olivos. Así, 
según establece la empresa 
Todolivo —otra de las firmas 
líderes en las plantaciones 
modernas—, el olivar superin-
tensivo contempla una densi-
dad de plantación mayor, 
superior a las 1.200 plantas por 
hectárea, pudiendo llegar 
incluso a las 3.000 plantas por 
hectárea. En cambio, en el 
olivar en seto el número de 
plantas suele ser inferior, pues 
oscila sobre los 400 árboles por 
hectárea en secano hasta unos 
1.160 en regadío, dispuestas en 
calles más amplias, que 
posibilita a cada olivo tener un 
mayor tamaño y un volumen 
de copa más iluminado por el 
sol, lo que a su vez permite 
producir más aceite.  

En cuanto a las similitudes, 
tanto el superintensivo como 
el seto se recolectan de forma 
mecánica y en continuo.

Diferencias entre 
olivar en seto y  
superintensivo 
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MARIANO CALLEJA 

MADRID 

Faltaban pocas horas para que el Par-

tido Popular implosionara. Era mar-

tes, y en Génova Pablo Casado había 

convocado el Comité Ejecutivo Nacio-

nal para analizar la pírrica victoria 

del domingo 13-F en Castilla y León. 

En la misma sede del partido, y aje-

nos a la que se avecinaba, Teodoro Gar-

cía Egea y la vicesecretaria de Orga-

nización, Ana Beltrán, se reunieron 

con el presidente del PP de Extrema-

dura, José Antonio Monago, para con-

firmarle, de manera ya oficial, que no 

contaban con él para seguir al frente 

del partido en su comunidad. Mona-

go aceptó con deportividad, aunque 

su deseo era otro. El congreso regio-

nal de Extremadura era el siguiente 

de la lista dentro del proceso de reno-

vación territorial diseñado por el se-

cretario general para buscar un par-

tido lo más alineado posible al pro-

yecto de Casado.  

Solo una semana después, no que-

daba ni rastro de aquella conversa-

ción, y la dirección nacional del PP 

había dejado de tener autoridad y le-

gitimidad.  El secretario general cayó, 

pero los congresos regionales siguie-

ron pendientes y sin resolver, en to-

tal casi una docena y muchos de ellos 

conflictivos y con previsibles enfren-

tamientos internos. En la lista del an-
tiguo PP estaban, de forma inmedia-

ta, los de Extremadura, Asturias, Can-

tabria, La Rioja, Navarra, Comunidad 

de Madrid y Región de Murcia. Pero 

ahora pueden añadirse los del País 

Vasco, Cataluña, Ceuta y Melilla. Todo 

ello con las elecciones municipales, 

y parte de las autonómicas, en el ho-

rizonte de un año.  

«Algunos son auténticos polvori-

nes y se los va a encontrar Feijóo nada 

más aterrizar en Génova», advierte un 

miembro de la ejecutiva saliente. El 

calendario podría desatascarse justo 

después del congreso extraordinario 

nacional de los días 1 y 2 de abril en 

Sevilla. En cuanto la dirección nacio-

nal presidida por Feijóo dé luz verde, 

se pondrían fechas a los congresos, 

que al ser ordinarios deben convocar-

se con 45 días de antelación. No es pre-

visible por tanto que hasta mediados 

de mayo empiecen a celebrarse y ese 

es el tiempo que tendrá la nueva Gé-

nova para intentar evitar todos los in-

cendios posibles, buscar consensos y 

mantener la preciada unidad interna, 

que es una de las banderas de Feijóo 

en su proyecto. 

La paz en Madrid 
El de Madrid puede ser uno de los pri-

meros en celebrarse. Será uno de los 

más fáciles para el nuevo presidente 

nacional del partido, un paseo para 

que Isabel Díaz Ayuso sea proclama-

da líder regional del PP, después de 

meses de guerra interna con Génova 

por la oposición manifiesta del secre-

tario general y por los recelos ante un 

poder creciente que hacía sombra a 

Pablo Casado. Es cierto que con el sis-

tema vigente de primarias en el par-

tido, cualquiera puede presentar su 

candidatura si obtiene 100 avales, pero 

ahora mismo es impensable que na-

die esté en disposición de plantar cara 

a Ayuso. La única duda que queda por 

resolver en el culebrón del congreso 

de Madrid es la fecha. Si se convoca 

de forma ordinaria, como mínimo ha-

bría que ir a mediados o finales 

de mayo. Si se busca la fór-

mula para hacerlo urgente, 

el fin de semana del 7 y 8 

de mayo sería factible, al 

encontrarse libre de festi-

vos. También queda la in-

cógnita de si la nueva direc-

ción será capaz de cerrar to-
das las heridas que la pelea interna 

ha dejado abiertas y si optará por la 

integración de los que protagoniza-

ron la última etapa, como puede ser 

la actual secretaria general, Ana Ca-

mins, muy próxima a Casado. 

El de Madrid se presenta como un 

oasis comparado con lo que le espera 

a Feijóo en otros territorios, si no es 

capaz de poner orden o llegar a con-

sensos rápidos. Por eso, fuentes parla-

mentarias populares y de la dirección 

saliente del partido señalan que el po-

lítico gallego necesitará, en primer lu-

gar, tener a alguien como número dos 

o tres que conozca a fondo los entresi-

jos de la organización en cada comu-

nidad. Estas fuentes dan por hecho que 

Feijóo escuchará a los barones actua-

les, evitará decisiones y rupturas trau-

máticas y buscará consensos para elu-

dir cualquier atisbo de división.  

En Extremadura, Monago no se da 

por vencido. Insiste en que aún no ha 

decidido si se presentará a la reelec-

ción y pide a la nueva dirección nacio-

nal que si quiere prescindir de él, que 

se lo diga con tiempo para recoger los 

papeles. Ese es uno de los principales 

reproches que lanzó a los anteriores 

jefes de Génova, que le dieran largas y 

no le confirmaran su salida hasta el 

último momento. Ahora, aquella con-

versación con García Egea y Beltrán 

ha quedado borrada. Antes de la gran 

crisis en el PP, el alcalde de Plasencia, 
Fernando Pizarro, manifestó su inten-

ción de presentarse como candidato, 

mientras que desde Génova veían con 

mejores ojos a María Guardiola, con-

cejal en Cáceres, quien en los últimos 

días ha optado por el silencio sobre 

este asunto. 

En Cantabria, el antiguo PP quería 

el relevo urgente de María José  Sáenz 

de Buruaga, cuya relación con Génova 

era manifiestamente mejorable. El 

PP buscó el compromiso de la 

alcaldesa de Santander, 

Gema Igual, pero pinchó 

en hueso y se encontró 

ante un congreso empan-

tanado y sin nombres para 

la renovación. 

En Navarra, Ana Beltrán 

El PP de Feijóo se 
estrenará con un polvorín 
de congresos regionales
∑ La dirección saliente dejó pendiente la 

celebración de 11 cónclaves, la mayoría 
con una renovación sin resolver 

∑ Los nuevos planes pasan por escuchar 
a los barones, abortar las rupturas 
traumáticas y cerrarlos cuanto antes  

Extremadura   

José Antonio Monago 

El PP de Egea comunicó formal-
mente a Monago que no conta-
ban con él. Ahora, el presidente 
del PP extremeño espera a 
conocer qué decide Feijóo, 
mientras Pizarro y Guardiola 
eran posibles candidatos. 

Asturias   

Teresa Mallada 

El congreso regional 
del PP de Asturias es 
uno de los que se 
presentaban a priori 
más tranquilos. Génova 
veía bien que Teresa Malla-
da repitiera como presidenta del 
partido en esta comunidad.  

Cantabria  
María José Sáenz  
de Buruaga 

El PP de Casado y Egea tenía 
ahí un problema. No 
querían que siguiera 
Buruaga, y así se lo hicie-
ron saber, pero pincharon 

en hueso al sondear a la 
alcaldesa de Santander. 

Ahora suena Íñigo de la Serna 
en la estructura.

Ceuta    
Juan Jesús Vivas 

El PP de Casado consideraba 
clave la renovación en Ceuta 

y Melilla, como ‘piezas de 
Estado’. Para Ceuta quería a 
Juan Bravo, exdiputado y 
consejero en Andalucía, 

para sustituir al actual 
presidente, Juan Jesús Vivas. 

El expresidente del PP vasco 
Alfonso Alonso sorprendió 
hace apenas una semana al 
pedir un congreso en su 
comunidad «cuanto antes» y 
se mostró partidario de 
participar en el debate sobre 
la nueva dirección. Alonso 
confirmó a ABC que no tiene 
intención de presentarse 
como candidato, aunque ve 
necesario que el PP vasco gane 
autonomía respecto a Génova. 
Sí estará en el congreso 
nacional como compromisa-
rio. El actual presidente, 
Carlos Iturgaiz, está dispuesto 
a seguir si Feijóo y el PP vasco 
así lo quieren. 

Alfonso Alonso 
renuncia a presidir 
el PP vasco
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mantiene firme su compromiso, pero 

se ha instalado en Madrid, y desde su 

región ven imprescindible que haya 

un presidente pegado al terreno y que 

viva allí a tiempo completo. Feijóo de-

berá resolver qué modelo de partido 

quiere en Navarra, cuál debe ser su re-

lación con UPN, el posible manteni-

miento de Navarra Suma y el anhela-

do fichaje de los diputados Adanero y 

Sayas.  

En La Rioja, Génova daba por he-

cha la salida de José Ignacio Cenice-

ros y contaba con Cuca Gamara como 

presidenta regional, según fuentes de 

la dirección saliente. El papel prota-

gonista que Feijóo ha dado a la porta-

voz en el Congreso en el nuevo PP po-

dría cambiar los planes.  

En Cataluña, el antiguo PP había 

aparcado el problema hasta finales de 

año. El presidente del PP catalán, Ale-

jandro Fernández, nunca se entendió 

con García Egea, pero tenía el apoyo 

total de Casado. El partido en esa co-

munidad es otro polvorín interno, con 

un margen de maniobra muy peque-

ño para renovar, y donde siempre sue-

nan los mismos nombres, con Dolors 

Montserrat a la cabeza.  

Los problemas pueden llegar has-

ta Ceuta y Melilla. En la primera, el 

PP apostó por Juan Bravo, consejero 

en la Junta de Andalucía, mientras 

que en la segunda querían al diputa-

do y militar de carrera Fernando Gu-

tiérrez, pero Imbroda se resistía a 

marcharse.

Madrid   
Isabel Díaz Ayuso 

El congreso del PP de Madrid 
solo está pendiente de las fechas 
para su celebración y para elegir 
a Isabel Díaz Ayuso como 
presidenta. Será la próxima 
dirección nacional del partido, la 
que surja del congreso de Sevilla 
los días 1 y 2 de abril, la que dé 
luz verde a los congresos pen-
dientes, y el madrileño será 
prioritario. Si se convoca de 
forma ordinaria, tendrán que 
pasar 45 días hasta su celebra-
ción, por lo que sería a mediados 
de mayo o finales de mes. Es 
decir, como siempre dijo Génova.  
Si se busca la fórmula para 
acelerar el proceso, podría 
celebrarse en tan solo un mes, y 
los días que parecen más apro-
piados, en principio, serían el fin 
de semana del 7 y 8 de mayo.

Región de Murcia   
Fernando López Miras 

El congreso del PP de Murcia se 
presenta como una balsa de 
aceite. Allí gobierna Fernando 
López Miras, alguien que fue de 
la máxima confianza de Egea, y  
no debería tener ningún proble-
ma para revalidar su puesto 
cuando toque.

Melilla   
Juan José Imbroda 

Otra renovación que en el plan 
de Egea era clave y que ahora 
queda en el aire. Su inten-
ción era apartar a 
Imbroda, expresidente 
de la Ciudad, y aupar 
al diputado y militar 
de carrera Fernando 
Gutiérrez. 

La Rioja   
José Ignacio Ceniceros 

La previsible salida de Ceniceros 
situó a Cuca Gamarra como 
opción preferida de Génova para 
el PP regional por su «prestigio y 
solvencia». En el PP veían a 
Ceniceros y Pedro Sanz con sus 
propios planes y candidatos. 

Navarra 
Ana Beltrán 

El PP de Feijóo tendrá 
mucho que decidir en 
Navarra. Deberá definir la 
relación con UPN y 
pronunciarse sobre 

Navarra Suma. La continui-
dad de Beltrán, más afincada 

en Madrid, no está asegurada.

País Vasco   
Carlos Iturgaiz 

El antiguo PP no tenía prisa con 
el congreso, tras la salida un tanto 
traumática de Alonso y el rescate 
de uno de los veteranos, Carlos 
Iturgaiz, como presidente para 
coser el partido en un momento 
crítico. Alonso ha 
pedido un 
congreso 
«cuanto antes». 

Cataluña  
Alejandro Fernández 

El congreso del PP catalán 
tocaba en noviembre de este año. 
La antigua Génova tenía poca 
prisa por afrontarlo, dado el 
avispero en que podía meterse. 
Alejandro Fernández chocaba de 
frente con Egea, quien le repro-
chó no ser claro con ‘Valents’.
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las más desconocidas, a pesar de su 
peso en la comunidad andaluza y a 
nivel local. De hecho, en la Asociación 
Avícola Andaluza, que representa el 
95% del sector, están adscritas en la 
actualidad 1.130 explotaciones acti-
vas, con una capacidad de 51,3 millo-
nes de plazas y censo (con fecha a 11 
de marzo) de 25,4 millones de aves. 

Por comunidades autónomas, An-
dalucía ocupa el primer lugar en pro-
ducción de carne. Representa apro-
ximadamente el 25% de la producción 
nacional (403.256 toneladas). En cuan-
to a la producción de huevos, con más 
de 53,5 millones de docenas (4,64% de 
la producción nacional), ocupa el sép-
timo lugar. Todo esto se traduce en 
un volumen de negocio anual de 1.220 
millones de euros, generando casi 

42.000 empleos (directos e indirec-
tos). 

La vigilancia y control se ha efec-
tuado conforme a la normativa euro-
pea, estatal y autonómica. No obstan-
te, respecto a si hay margen de mejo-
ra, desde la Asociación reiteran que 
«es la primera vez que en Andalucía 
nos enfrentamos a una enfermedad 
de estas características, y por descon-
tado que hay muchas acciones en las 
que mejorar». Por parte del sector «se 
ha intentado ir siempre por delante 
de los acontecimientos», pero siendo 
un problema de sanidad animal, «la 
mayor consecuencia son las impor-
tantes pérdidas económicas. Pérdidas 
derivadas de las mermas en la produc-
ción, tanto de huevos como de carne, 
mortalidad y los gastos que hay que 
llevar a cabo para su control», subra-
ya Federico Álvarez. 

Suma y sigue 
Este virus llega en una coyuntura es-
pecialmente difícil para los ganaderos, 
debido al aumento del coste de las ma-
terias primas y el temor a un posible 
desabastecimiento de piensos. «Hemos 
vivido una situación en los últimos dos 
años de subida continuada de los cos-
tes de producción. Aparte de los de la 
energía y envases, sobre todo nos afec-
ta el aumento de precio de las materias 
primas para alimentación animal, que 
se han traducido que un 50% de incre-
mento de los precios del pienso en los 
dos últimos años, y un 25% en el últi-
mo». La coyuntura geopolítica en la que 
nos encontramos tras la guerra en Ucra-
nia «ha vuelto a incrementar los pre-
cios de materias primas hasta niveles 
inasumibles para cualquier actividad 
ganadera», denuncia el presidente de 
la asociación andaluza. 

Por ello, ante el nuevo camino que 
debe tomar el sector avícola para 
adaptarse a la cría sin jaulas que pro-
pone la Unión Europea, Federico Ál-
varez afirma que «en esta coyuntura 
económica la reconversión del sector 
no resulta nada fácil, y por ello esta-
mos solicitando al Ministerio de Agri-
cultura que se pongan en marcha to-
dos los recursos disponibles en la nue-
va Política Agraria Común (PAC 
2023-2027), en las líneas de desarro-
llo rural, para que el sector afronte 
unas inversiones que estimamos en 
1.000 millones de euros».  

En este punto, «el compromiso de 
las comunidades autónomas es esen-
cial, y necesitamos en concreto el de 
la Junta de Andalucía para que los re-
cursos estén disponibles para los avi-
cultores que tienen que acometer el 
cambio de sus instalaciones».  

Mientras, como sector, «hemos rea-
lizado varias campañas de comuni-
cación, cofinanciadas con fondos de 
promoción de la Unión Europea, para 
explicar a los consumidores de toda 
España nuestro trabajo diario y las 
estrictas normas que cumplimos en 
relación a la seguridad alimentaria, 
la sanidad, el bienestar de los anima-
les y la sostenibilidad con el que es-
tamos comprometidos en las granjas 
avícolas andaluzas», apostilla Fede-
rico Álvarez.

INMA LOPERA 

SEVILLA 

«Es la primera vez que nos enfrenta-
mos al virus de Influenza Aviar H5N1 
(conocido como la gripe aviar) en An-
dalucía. Éramos conocedores del pro-
blema que ha supuesto en otras re-
giones europeas, Lombardía muy es-
pecíficamente, y nos hemos nutrido 
de esas experiencias para sofocar el 
contagio. No obstante,  la producción 
se ha visto o se verá mermada en un 
21%, y esto, lamentablemente, tendrá 
consecuencias sobre los empleos que 
el sector genera».  

Así lo afirma el presidente de la 
Asociación Avícola Andaluza, Fede-
rico Álvarez, que explica que esta en-
fermedad ha supuesto al sector an-
daluz «el sacrificio de 970.000 aves. 
A esto hay que sumarle el esfuerzo 
que se ha hecho aplicando sacrificios 
preventivos de aves, sin valor comer-
cial, para despoblar las zonas afecta-
das». Por ello, «en una primera valo-
ración se estiman 36,6 millones de 
euros en pérdidas».  

∑ La Asociación Avícola 
Andaluza da por 
controlada la 
enfermedad con las 
medidas adoptadas

Federico Álvarez, presidente de la Asociación Avícola Andaluza  // ABC

No obstante, el presidente asegu-
ra que «con las medidas adoptadas 
por la Consejería de Agricultura, tra-
bajando en estrecha colaboración con 
el sector ganadero, representado por 
la Asociación Avícola Andaluza, en-
tendemos que  podemos dar por con-
trolada la enfermedad». 

Los últimos datos publicados por 
Agricultura informaban de la afecta-
ción de 27 explotaciones avícolas por 
este virus, el 75% de ellas concentra-
das en la provincia de Sevilla. 

La ganadería avícola quizás sea de 

La gripe aviar ha 
supuesto el sacrificio 
de 970.000 aves y 36 
millones de pérdidas

El sector avícola en 
Andalucía supone un 
volumen de negocio de 
1.220 millones de euros 
anuales y 42.000 empleos
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José Luis Sanz junto a un carte de la Feria del Libro de Tomares  // ABC

S. C. 

SEVILLA 

«Quiero hacer lo mismo en Sevilla». 

Así de claro se mostró ayer el candi-

dato del PP a la Alcaldía de Sevilla, 

José Luis Sanz, en referencia a que 

pretende exportar a la capital anda-

luza el modelo de feria del libro que 

ha impulsado en Tomares durante 

sus mandatos como alcalde de esta 

localidad. Su pretensión no es otra 

que la Feria del Libro de Sevilla sea 

«un referente en España». 

Sanz denunció, en se sentido, que 

«mientras otros eventos similares to-
man la delantera en España, la Feria 

del Libro de Sevilla ha perdido, du-

rante los últimos años, grandes fir-

mas que han optado por acudir a 

otros eventos similares en el calen-

dario nacional. Se ha quedado en un 

evento residual que no está a la altu-

ra de la ciudad donde se celebra». 

Mientras esto sucede, a pocos ki-

lómetros de Sevilla, en Tomares se 

celebra un evento con la presencia 

de más de 120 escritores de prestigio 

a nivel nacional, con numerosas ca-

setas, editoriales, librerías y una ex-

tensa programación infantil con ac-

tividades todos los días. 

En ese sentido, recordó que solo 

en la edición de este año, que se clau-

suró ayer, han participado autores 

como Juan José Millás, Juan Luis Ar-

suaga, el Premio Cervantes, Eduar-

do Mendoza, Julia Navarro, Antonio 

Muñoz Molina, Inocencio Arias, Car-

men Mola, Inés Martín Rodrigo y Ja-

vier Cercas, entre otros. 

Facturación 

En cambio, añadió, «Sevilla en estos 

años ha perdido casetas, grandes edi-

toriales que se han marchado a otras 

ferias y repercusión en el calendario 

literario nacional», ya que la «el Go-

bierno Municipal no se preocupa en 

impulsar esta cita cultural que debe 

ser referencia en España», señaló Sanz. 
La réplica del Ayuntamiento de Se-

villa no se hizo esperar y desde el go-

bierno municipal se recordó que la 

Feria del Libro de Sevilla ha logrado 

distinciones como el Premio Nacio-

nal de Fomento de la Lectura y que 

este evento se ha consolidado  «como 

el más importante de Andalucía y 

uno de los más destacados de Espa-

ña». Además, señalaron que en la pa-

sada edición, celebrada el pasado mes 

de octubre, se registró un incremen-

to de la facturación de un  30% con 

respecto a 2019 que algunos exposi-

tores elevaron al 50 por ciento.  

Fueron 150 actividades, añadie-

ron, en las que participaron autores 

como Javier Cercas, Mauricio Wie-

senthal, Sami Naïr, Fatima Daas y 

Benjamín Prado, entre otros.

Sanz quiere exportar el 
modelo de Tomares a la 
Feria del Libro de Sevilla

∑ El candidato del PP 
lamenta que la cita 
haya perdido «grandes 
firmas» literarias

El Ayuntamiento le replica 
que el certamen sevillano 
fue distinguido con el 
Premio Nacional de 
Fomento de la LecturaD
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ABC SEVILLA 

La demanda y los precios de los cí-

tricos siguen siendo bajos para el 

momento en el que nos encontra-

mos de campaña. El mercado exte-

rior se encuentra saturado de cítri-

cos procedentes de diferentes paí-

ses, debido, en parte, a la 

reordenación de los destinos de aque-

llos cítricos enviados por terceros 

países a Rusia, según detalla el Ob-

servatorio de Precios y Mercados de 
la Junta de Andalucía. En este senti-

do, señala que el retraso en la reco-

lección de los cítricos está provocan-

do que los árboles acumulen más 

fruta de la normal para estas fechas. 

Los naranjos 
siguen cargados de 
fruta y los precios 
cada día más bajos

CÍTRICOS
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U
NAS costas insólitas de
1,4 millones de euros
en un pleito del Betis
han desembocado en

la presentación de una querella
del ex consejero del Real Betis
Manuel Castaño contra el juez de
lo Mercantil Javier Carretero, por
su decisión de imponer el pago
de estas millonarias minutas pa-
ra los abogados del club y el letra-
do de la administración concur-
sal. La querella por prevaricación
contra el juez ha sido rechazada
ahora por el Tribunal Superior de
Justicia de Andalucía (TSJA), a
pesar de que el magistrado impu-
so unas costas que “multiplica-
ban por cinco” los honorarios
profesionales considerados co-
mo razonables por parte del Co-
legio de Abogados de Sevilla.
Castaño ha denunciado una ma-
niobra para arrebatarle sus ac-
ciones en el club verdiblanco.

La historia se remonta al año
2012, cuando los ex consejeros
del Betis Manuel Castaño, Ángel
Vergara y Jaime Rodríguez Sa-

cristán presentaron en el juzga-
do de lo Mercantil una demanda
de juicio ordinario sobre la im-
pugnación de la Junta General de
Accionistas del club celebrada el
22 de diciembre de 2011, en la
que denunciaban errores o irre-
gularidades contables, como por
ejemplo la infravaloración de fut-
bolistas que ya no pertenecen a la
entidad –Ricardo y Odonkor–. El
juez de refuerzo de lo Mercantil
Javier Carretero desestimó la de-
manda y la Audiencia también
rechazó el recurso que presenta-
ron los ex consejeros.

El conflicto surge a la hora de
cuantificar las costas procesales,
en el que los abogados del Betis,
el bufete Cuatrecasas, presenta-
ron una minuta por importe de
791.454,75 euros más IVA, y el le-
trado de la administración con-
cursal otros 395.727,37 euros
más IVA, al entender que la cuan-
tía del procedimiento era “deter-
minada”. Sin embargo, los ex
consejeros del Betis consideraban
que la cuantía del procedimiento
debía acomodarse a las normas
de la “cuantía indeterminada” y
que, por tanto, debía oscilar entre

los 2.211 euros y 2.600 euros,
cantidades que se corresponden
con la cuantía indeterminada de
un procedimiento.

Ante esta enorme discrepancia
en las cuantías se solicitó informe
al Colegio de Abogados de Sevi-
lla, que consideró excesivas las
peticiones de las costas y estimó
como más razonables las de
100.000 euros más IVA para el
bufete y 50.000 euros más IVA
para el letrado de la administra-
ción concursal.

El juez de lo Mercantil dictó el
28 de mayo de 2019 un auto en

el que fijó finalmente las costas
en 605.000 euros, incluido el
IVA, para el despacho de aboga-
dos que representó al Betis, y de
302.500 euros, incluido el IVA,
para el letrado de la administra-
ción concursal, unas costas que
multiplicaban por cinco la cifra
orientativa establecida por el
colegio de abogados –cuyo in-
forme no es vinculante– y que el
juez fijó debido a la complejidad
del asunto y al estimar que el
procedimiento era de “cuantía
indeterminada” pero, según los
demandantes, sin haber aplica-

do las normas correspondientes
a un procedimiento de esta na-
turaleza –de cuantía indetermi-
nada–, en concreto el artículo
246 2º,3 de la Ley de Enjuicia-
miento Civil, por lo que las mi-
nutas no habrían podido supe-
rar los 6.000 euros.

Tras la fijación de estas costas,
Manuel Castaño procedió a in-
gresar en la venta del juzgado, en
septiembre de 2020, un total de
466.800 euros –de lo que se des-
prende que el importe total de las
costas asciende a 1.400.400 eu-
ros–, para liberarse de le ejecu-
ción que se había acordado en el
procedimiento, ateniendo a la re-
gla general de la mancomunidad
de las costas, dado que en este
proceso “ni se había solicitado ni
acordado” que las costas tuvie-
ran que ser sufragadas de forma
solidaria por los tres ex conseje-
ros demandantes. Sin embargo,
el juez entendió, una vez ingresa-
do el dinero, que las costas eran
solidarias y que debía seguir la
ejecución también contra Ma-

nuel Castaño, ya que éste tenía
embargadas sus acciones en el
Real Betis.

De igual manera, se fijaron
unas costas para el procurador
en primera instancia de 167.000
euros, una cuantía que contrasta
con las costas fijadas en la segun-
da instancia, que fueron de sólo
415 euros.

COSTAS DIFERENTES:

OTRAS RESOLUCIONES

DICTADAS POR ESTE JUEZ

Las cuantías establecidas por el
juez de lo Mercantil en este plei-
to, según exponen los deman-
dantes, se apartan a las otras
137 resoluciones dictadas por el
magistrado con anterioridad, en
las que siempre tomó como cri-
terio la cuantificación orientati-
va del colegio de Abogados, con
ciertas desviaciones ligeramen-
te al alza o a la baja, pero no
multiplicándolas por cinco co-
mo ha ocurrido en este caso y
que convierten estas costas en
“insólitas”, dado que “no existen
otras en todo el territorio espa-
ñol en este sentido”. De ser así,
prosigue el afectado, “nadie se
atrevería a impugnar una reso-
lución del consejo de adminis-
tración del Real Betis por el ries-
go que conllevaría” y el derecho
de los accionistas “carecería de
contenido, por el riesgo de ruina
económica” en caso de acudir a
la vía judicial.

Así, hacen hincapié en cómo de
una cuantía de honorarios de en-
tre 2.211 a 2.600 euros que se co-
rresponde generalmente con un
procedimiento de cuantía inde-

● El ex consejero Manuel Castaño denuncia unamaniobra

para arrebatarle sus acciones en el club ● El TSJA ha

rechazado una querella contra el juez de lo Mercantil

Javier Carretero por habermultiplicado por cinco las

minutas sobre la tasación del Colegio de Abogados

El pleito del Betis y
las costas insólitas de
1,4 millones de euros

El Colegio de Abogados
de Sevilla cifró demodo
orientativo las costas
en 150.000 euros

D. S.

Los ex consejeros del Betis Manuel Castaño y Jaime Rodríguez Sacristán.

D
is

tr
ib

ui
do

 p
ar

a 
C

O
N

F
E

D
E

R
A

C
IÃ

�
N

 D
E

 E
M

P
R

E
S

A
R

IO
S

 D
E

 S
E

V
IL

L
A

 *
 E

st
e 

ar
tí

cu
lo

 n
o 

pu
ed

e 
di

st
ri

bu
ir

se
 s

in
 e

l c
on

se
nt

im
ie

nt
o 

ex
pr

es
o 

de
l d

ue
ño

 d
e 

lo
s 

de
re

ch
os

 d
e

au
to

r.

«-- Volver al índice



 Publicación      

 Soporte      

 Circulación      

 Difusión

 Audiencia

 Diario de Sevilla  General, 13

 Prensa Escrita

 17 469

 13 983

 72 000

 Fecha

 País

 V. Comunicación

 Tamaño

 V.Publicitario

 21/03/2022

 España

 17 645 EUR (19,519 USD)

 294,12 cm² (47,2%)

 2448 EUR (2708 USD) 

5

jmunoz@diariodesevilla.es

JORGE MUÑOZ

terminada se ha pasado a otro de
una cuantía fijada en 1,4 millo-
nes de euros en primera instan-
cia, lo que supone que se corres-
pondería con un procedimiento
de cuantía determinada de 50
millones, algo que ninguno de los
ex consejeros delegados se plan-
tearía emprender.

De hecho, en la segunda ins-
tancia en la Audiencia Provincial
ya se han dictado varios decretos
por los letrados de la administra-
ción de Justicia que han reducido
las minutas del bufete de
35.504,63 euros a 20.000 euros
más IVA, y de 13.902,75 a 4.000
euros más IVA. En estos casos, las
minutas se han fijado siguiendo
el criterio orientativo del colegio
de Abogados de Sevilla, sin mul-
tiplicar por cinco las mismas.

LA QUERELLA POR
PREVARICACIÓN

Ante esta decisión el juez de lo
Mercantil, la representación jurí-
dica de Manuel Castaño presen-
tó en diciembre pasado una que-

rella por prevaricación contra el
juez Javier Carretero, que ahora
ha sido rechazada por el Tribunal
Superior de Justicia de Andalu-
cía (TSJA), con el apoyo de la Fis-
calía, al entender que las resolu-
ciones del magistrado no son ar-
bitrarias puesto que están moti-
vadas.

El querellante sostenía que ha-
bía una “implicación voluntaria,
personal y pública del juez en la
liza entre seguidores de éstos o
aquéllos accionistas”, lo que po-
dría explicar “no sólo la objetiva
y manifiesta desproporción de la
cuantía de la determinación de
las costas, sino las resoluciones
posteriores que pudieran desve-
lar una deliberada dirección es-
cogida para los embargos en eje-
cución de esas costas, dando pre-
ferencia de entre todos los bienes
o activos a las acciones del Real

Betis tituladas por uno de los
condenados a las costas”.

Pero el TSJA ha rechazado la
admisión a trámite de la querella
al concluir, como la Fiscalía, que
la resolución del juez “no es arbi-
traria ni manifiestamente injus-
ta, ni contraria a la ley, por cuan-
to la cuantía de las costas fijadas
en el mismo, aunque se apartan
del criterio fijado por el ilustre
Colegio de Abogados de Sevilla,
fijando las costas en cinco veces
más que el fijado en dicho crite-
rio, queda argumentado en el re-
ferido auto”.

Y todo, según el Alto Tribunal
andaluz, sin que “pueda olvidar-
se que el criterio del colegio de
abogados es orientativo y no vin-

culante, siempre y cuando se ex-
pliquen las razones o argumen-
tos que lleven a apartarse de di-
cho criterio; y eso precisamente
lo hace el querellado en su reso-
lución cuando explica las razo-
nes de la fijación de tales canti-
dades, en el sentido de que la mi-
nuta incluida en la tasación debe
ser una media ponderada y razo-
nables dentro de los parámetros
de la profesión, calculada no só-
lo de acuerdo a la cuantía sino
también a cada una de las cir-
cunstancias concurrentes en el

pleito como grado de compleji-
dad, fase del proceso, interven-
ción de profesionales en la mis-
ma y otra posición procesal, y el
resto de actuaciones practicadas
en el curso del procedimiento,
habiendo considerado de forma
argumentado que se encontraba
ante un pleito de cuantía inde-
terminada”.

En este sentido, insiste en que
de la lectura de las resoluciones
que se tildan de prevaricadoras
“se desprende que existe una mo-
tivación suficiente, razonable y
una inferencia lógica para alcan-
zar su dictado”.

Por último, “en ninguna resolu-
ción de las tachadas como preva-
ricadoras trasciende la influen-
cia, alegada por el querellante, de
que su dictado también podría
deberse a una presunta militan-
cia de bético de a pie, llamado a
cumplir su obligación bética, co-
mo motivación o influencia del
magistrado querellado a la hora
de dictar sus resoluciones”, en
alusión a unas manifestaciones

realizadas por el juez en sus per-
files públicos de la redes sociales.

EL CASO LLEGARÁ AL
TRIBUNALCONSTITUCIONAL

La batalla por las minutas no se
detiene con la decisión del
TSJA, puesto que la representa-
ción jurídica del ex consejero
del Betis Manuel Castaño ha
presentado un incidente de nu-
lidad contra la inadmisión de la
querella por parte del Alto Tri-
bunal andaluz, como paso pre-
vio para acudir en amparo al Tri-
bunal Constitucional.

El ex consejero no está de
acuerdo con la motivación que
ofrece el TSJA para rechazar la
querella y entiende que la misma
debió de ser admitida a trámite
para que el juez Carretero ofre-
ciera su versión sobre los hechos
denunciados.

El TSJArechaza
que la decisión del
juez sea “arbitraria ni
manifiestamente injusta”

El ex consejero del Betis
está dispuesto a acudir
en amparo ante el
Tribunal Constitucional

Lopera declara ante

el juez Javier Carretero.
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Manuel Ruesga

La fisonomía del sur de la ciu-
dad sufrirá un notable cambio
en los próximos meses por la
apuesta de las administraciones
y las promotoras privadas en va-
rios proyectos. Sobre el mapa
hay ahora mismo seis planes de
desarrollos urbanísticos que su-
ponen una inversión sólo en la
urbanización de 160 millones
de euros. El Cabildo Catedral de
Córdoba, el más rico de España,
participará también con la cons-
trucción de 136 Viviendas de
Protección Oficial (VPO).

En la memoria se detalla que
el proyecto desarrolla el estudio
de un edificio de viviendas
coherente con el desarrollo pre-
visto de la zona en la que se im-
planta, “siempre desde el análi-
sis del entorno urbano y las ne-
cesidades de promoción inmo-
biliaria que el cliente necesita”.
La intención del Cabildo es rom-
per la imagen tradicional del
edificio plurifamiliar de VPO,
generando una edificación esté-
ticamente contemporánea que
aporte valor a la zona. El pro-
motor de los trabajos es la socie-
dad Fundación Vimpyca Enti-
dad Benéfica de Construcción.

La parcela se emplaza al sur
del término municipal de Sevi-
lla, en el conjunto residencial
de Palmas Altas Sur cuya pro-
pietaria del terreno es la inmo-

biliaria Metrovacesa. El suelo
urbanizable está delimitado al
Norte por el trazado del ferroca-
rril del Puerto, al Este por el
nuevo cauce del río Guadaíra, y
al Oeste por el nuevo acceso a
Sevilla desde el Sur y variante
de Bellavista.

La ordenación del conjunto
residencial integra edificios de
viviendas en manzana abierta,
torres y agrupaciones de unifa-
miliares. La parcela de las VPO
se encuentra dentro de la tipo-

logía de manzana abierta, que
engloba el 75% del total de las
unidades residenciales en la zo-
na. Según la actualización del
proyecto de urbanización re-

dactado en 2020, la parcela
cuenta con una superficie total
de 4.779 metros cuadrados.

El proyecto redactado por la
firma internacional Eddea con-
templa 17 tipologías de vivien-
das; cuatro de dos dormitorios,
11 de tres dormitorios y dos de
cuatro dormitorios, aunque la
mayoría tiene diferencias míni-
mas entre unas y otras debido a
su encaje en la posición que ocu-
pan en la edificación. En el do-
cumento se resalta que todas las

viviendas de la promoción
cuentan con dos fachadas en
ángulo o enfrentadas para opti-
mizar las condiciones de ilumi-
nación y ventilación; una confi-
guración interior optimizada
para reducir al mínimo los espa-
cios de transición tales como re-
cibidores y pasillos; y una pro-
porción de espacios en cumpli-
miento con todos los requeri-
mientos especificados en el re-
glamento de vivienda protegi-
da. En una estrecha relación
con la imagen y la filosofía del
proyecto, el 100% de las vivien-
das cuentan con al menos un es-
pacio exterior de uso privativo,
en forma de terraza o balcón.

En total, la promoción tiene
un 8,8% de viviendas de dos
dormitorios, 73,5% de vivien-
das de tres dormitorios y 17,6%
de viviendas de cuatro dormito-
rios. Todas ellas cuentan con un
espacio libre exterior en forma
de terraza, espacio reservado
de tendido en la cubierta del
edificio, plaza de garaje en la
planta sótano y recorrido acce-
sible hasta la zona de la piscina.

La promotora pertenece al
Cabildo Catedral de Córdoba,
que es una potencia económica
que tiene hasta capacidad para
ahorrar y generar intereses fi-
nancieros de gran cuantía. La
Fundación Vimpyca fue consti-
tuida el 6 de noviembre de 1968
por canónigos del Cabildo para

El Cabildo Catedral de Córdoba
construirá 136 VPO en Palmas Altas

JUAN CARLOS VÁZQUEZ

Una pareja camina por una senda que discurre por los terrenos de Palmas Altas Sur, donde se construirán las viviendas protegidas.

Alzado del edificio que se levantará en unas de las parcelas.

● El proyecto de la promotora creada por los canónigos
pretende romper la imagen tradicional del edificio de
protección pública con una edificación contemporánea

Todas las viviendas
contarán con terraza
o balcón, plaza de
garaje y piscina

URBANISMO | SEVILLA SE ESTIRA HACIA EL SUR
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la promoción, gestión y cons-
trucción de viviendas de protec-
ción pública, siguiendo la este-
la de la obra social ya iniciada
en Córdoba por los Obispos Pé-
rez Muñoz y Fray Albino.

Vimpyca siempre ha conjuga-
do el criterio social de sus patro-
nos natos, todos ellos canónigos
del Cabildo de la Santa Iglesia
Catedral de Córdoba, con el cri-
terio económico y técnico de sus
patronos electos, reconocidos
profesionales de la promoción
inmobiliaria, del sector econó-
mico y del derecho. Gracias a su
labor, en sus más de 50 años ha

facilitado el acceso a una vi-
vienda digna a más de 6.000 fa-
milias y unas 24.000 personas
en toda Andalucía.

En Córdoba, la promoción ca-
lle Úbeda supuso en 1968 el ini-
cio de la labor social de Vimpyca,
centrada en las zonas con mayor
necesidad de vivienda social, co-
mo el Sector Sur, que acogió gran
parte de la migración de familias
a la ciudad. Ha tenido un papel
importante en la configuración
de la Córdoba contemporánea.
Así, ha colaborado en el desarro-
llo urbanístico de la ciudad de
Córdoba promoviendo nuevas
barriadas, entre las que destacan
la Avenida del Corregidor, el Par-
que de las Avenidas o Miralbaida,
indicaron desde la fundación.

En los suelos de Palmas Altas
Sur se va a generar una nueva

zona residencial, que su promo-
tor ha denominado Isla Natura y
que contará con 2.870 vivien-
das, de las cuales 1.232 son
VPO. El futuro complejo incor-
porará también nuevos equipa-
mientos. De hecho, tiene una re-
serva de 46.000 metros cuadra-
dos para instalaciones docentes
o 24.407 metros cuadrados de
uso deportivo. El total de la in-
versión roza los 400 millones.

Este desarrollo urbanístico
viene de la mano de otros pro-
yectos importantes para Sevilla
como el traslado a Palmas Altas
de la Ciudad de la Justicia acor-
dado entre el Ayuntamiento y la
Junta de Andalucía; la cons-
trucción de la línea 3 de Metro
hasta el Hospital de Valme; los
nuevos accesos que Metrovace-
sa tiene que ejecutar de forma
previa a la urbanización de los
suelos de Palmas Altas Sur; el
nuevo centro cívico que se le-
vantará en Los Bermejales; la
ampliación del Puente del Cen-
tenario; o la intervención de la
Autoridad Portuaria para trans-
formar el muelle de Tablada en
una zona de ocio y cultura simi-
lar al Muelle 1 de Málaga.

En una zona cercana se pro-
ducirá una iniciativa que supo-
ne desplegar la mayor bolsa de
suelo urbanizable existente en
la ciudad con 208 hectáreas.
Tras ocho años de trabajo para
resolver cuestiones técnicas y
económicas, el plan parcial del
sector SUS-DBP-06 Villanueva
del Pítamo ordena de forma de-
tallada y pormenorizada los
distintos usos de los suelos y
encauza su ejecución urbanísti-
ca para los próximos años. El
nuevo barrio contará con
30.000 vecinos y las obras em-
pezarán en 2024.

La Fundación Vimpyca
fue constituida en 1968
para la promoción de
viviendas sociales
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EDITORIAL

La transformación del sector naval

E
L ansiado Proyecto Estratégico para la
Recuperación y Transformación Eco-
nómica (Perte) de la industria naval,
que acaba de recibir el visto bueno del

Consejo de Ministros, no cumplirá su objetivo
si antes de echar a andar ya se enfrenta a la di-
visión de las administraciones que lo han de
implementar. Para empezar, porque ha de es-
tar basado en la colaboración público-privada
para centrarse en la necesaria transformación
de la cadena de valor de la industria naval me-
diante su diversificación hacia las renovables
marinas y los buques de bajas emisiones. Y
también porque, para ello, tanto el Ministerio
de Industria como la Consejería del ramo de la
Junta han de caminar de la mano. Es muy difí-
cil atraer a los potenciales inversores para im-

pulsar la digitalización del sector, la mejora de
su sostenibilidad medioambiental y la capaci-
tación de los trabajadores desde el reproche y
tirándose los planes a la cabeza. Pero, por des-
gracia, hasta ahora es lo único a lo que pare-
cen dispuestos unos y otros. Apenas 24 horas
después de que la ministra Reyes Maroto ven-
diese el Perte Naval a bombo y platillo con
1.460 millones de inversión y la creación de
unos 3.100 empleos, el consejero Rogelio Ve-

lasco denunciaba que sólo 310 millones proce-
den del sector público, una cantidad a todas
luces insuficiente, para el Gobierno andaluz,
puesto que no alcanza ni la mitad de la inver-
sión prevista para los proyectos identificados
en Andalucía, principalmente en la Bahía de
Cádiz. Cada Administración continúa haciendo

la guerra por separado, en lugar de sumar es-

fuerzos para contribuir a que la región pueda ce-

lebrar de verdad la transformación del sector

naval. Ya se comprobó tras el cierre de la plan-
ta de Airbus en Puerto Real, cuando Maroto
anunció un nuevo centro aeronáutico 4.0 que

vendría a ocupar las instalaciones que abando-

naba el gigante aeronáutico, a sólo un kilómetro

del Centro de Fabricación Avanzada (CFA) que

impulsa la Junta. Lamentable.

Como ya se vio tras el cerrojazo de Airbus
en Puerto Real, cada Administración sigue
haciendo la guerra por su cuenta en lugar
de sumar esfuerzos por la industria
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Alberto Núñez Feijóo y Juanma Moreno saludan ayer a los 2.500 asistentes del acto en el auditorio municipal de Torremolinos  // EFE / ÁLVARO CABRERA

FERNANDO DEL VALLE 

MÁLAGA 

El cambio andaluz de 2018 es el mo-
delo en su camino hacia La Moncloa. 
En su primer y único acto en Andalu-
cía antes del congreso de Sevilla que 
lo encumbrará como líder del PP, Al-
berto Núñez Feijóo mostró ayer en To-
rremolinos una sintonía total tanto 
con el presidente de Andalucía, Juan-
ma Moreno, como con el PP-A, al que 
dejó claro que quiere que sea piedra 
angular de su proyecto. «En España 
sobran políticos como Pedro Sánchez 
y faltan más políticos como Juanma 
Moreno», señaló rotundo el presiden-
te gallego ante un auditorio torremo-
linense abarrotado. 

Parecían otros tiempos. Feijóo rei-
vindicaba «el PP de siempre» y pare-
cía que nada hubiera pasado. Ni la te-

rrible crisis que ha estado a punto de 
desangrar al PP ni siquiera la pande-
mia. Sonrisas, muchos abrazos y nin-
guna distancia de seguridad. Sólo las 
mascarillas como hecho diferencial. 
En torno a 2.500 personas de todos los 
puntos de Andalucía para arropar a 
Feijóo, que después del ‘bolo’ de To-
rremolinos termina hoy en Mérida su 
presentación de credenciales para con-
vertirse en el líder de los populares. 
En el de derecho, porque de hecho ya 
lo es.  

Se lo hicieron ver ayer en Andalu-
cía. Nadie quiso faltar. Consejeros de 
la Junta, los ocho presidentes provin-
ciales, (con los que Feijóo se reunió en 
un hotel nada más bajarse del AVE) 
cargos públicos, orgánicos, presentes 
y del pasado (Arenas se llevó un cari-
ñoso halago del gallego)  y militantes 
realizaron un auténtico cierre de filas 
con el dirigente llamado a cerrar la he-
rida. Entregaditos todos. «Alberto, te 
necesitamos. Pero no sólo el PP: te ne-
cesita España», resumió Moreno an-
tes de que el gallego tomara la pala-
bra. En un escenario con dos atriles y 
con el gráfico y simple lema de «Pre-
parados», el próximo presidente del 

PP dedicó gran parte de su discurso a 
loar la gesta realizada por su partido 
cuando hace tres años logró desalojar 
al PSOE del palacio de San Telmo. 

Acicate y motivación 
Una hazaña que, según confesó, le ha 
servido como acicate para dar al fin el 
paso. Y que además le debe servir de 
modelo. «Igual que Andalucía consi-
guió levantarse, España también lo 
conseguirá», vaticinó. Feijóo hizo pa-
tentes en su intervención las similitu-
des que le unen al barón andaluz de-
jando claro que el modelo implanta-
do por Moreno es el que persigue en 
su nuevo proyecto nacional. Un «lide-
razgo tranquilo», resumió. Valorando 
especialmente que haya sido su go-
bierno el único de coalición que ha pre-
servado la estabilidad estos años. «A 
España le vendría mucho mejor tener 
líderes tranquilos. Sobran el frentis-
mo y la política de trincheras y falta 
el diálogo», remachó. 

Feijóo también aprovechó para di-
bujar cómo es el proyecto que persi-
gue. Unidad lo primero. Pero también 
un partido «sin complejos, con ideas, 
proyectos y equipos». Y al que nadie 
le mire «por encima del hombro. Ni 
del izquierdo ni del derecho». «No quie-
ro un PP pequeñito; quiero el PP de 
España, el PP de siempre, el PP de las 
mayorías». El auditorio ya se caía.  

Resuelto el relevo a falta del certi-
ficado final, a nadie se le escapaba ayer 
también que es llegado el momento de 
hacer equipos. Y Andalucía tendrá 
fuerza. Pero en su gallego singular, Fei-
jóo pidió calma. «Aquí no sobra nadie; 
hay sitio para todos y todos tienen su 
sitio.. sobre todo si ganamos. Prime-
ro ganamos y luego hablamos del si-
tio», ironizó. 

Feijóo pone el 
cambio andaluz 
como modelo en su 
camino a La Moncloa

∑ El próximo presidente 
del PP reivindica en 
Torremolinos el 
«liderazgo tranquilo» 
de Juanma Moreno 

La intervención de Núñez 
Feijóo en Torremolinos no 
sirvió solo para hacer patente 
que el eje Génova-San Fernan-
do será completamente 
diferente del que ahora se 
cierra. El dirigente gallego 
también aprovechó para 
repartir estopa al presidente 
del Gobierno, Pedro Sánchez. 
Especialmente ante el «volan-
tazo» realizado por el Ejecuti-
vo con el inopinado cambio de 
posición en torno al Sáhara, 
por el que acusó a Sánchez de 
haber «roto un consenso de 
casi medio siglo en política 
exterior». Una circunstancia 
que, vaticinó, puede traer 
«perjuicios muy altos». 
Argelia ya ha llamado a 
consultas a su embajador. 

Feijóo dejó claro que el PP 
estará siempre a disposición 
del Gobierno en cuestiones de 
políticas exterior, pero 
también dijo que para ello ha 
de existir «información 
completa, lealtad y transpa-
rencia, todo lo que no ha 
habido en este momento», 
criticó.

«Sánchez ha roto 
el consenso en 
política exterior»

El presidente gallego 
acaba hoy su ruta por 
España antes del 
cónclave de Sevilla que 
le hará líder del PPD
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Fernando Pérez Ávila

El asunto de las mediciones de
ruido en Sevilla atraviesa una si-
tuación surrealista desde hace
casi diez años, que en la práctica
se traduce en una completa inde-
fensión para los ciudadanos
damnificados. Los técnicos de
Medio Ambiente, encargados de
medir las emisiones acústicas,
sólo realizan las mediciones en
días laborables y en turno de ma-
ñana, pues no trabajan ni por las
tardes ni por las noches.

Al no percibir horas extraordi-
narias ni productividades, sólo
miden de lunes a viernes y hasta
las tres de la tarde, una franja ho-
raria en la que difícilmente po-
drán encontrar una discoteca so-
brepasando los niveles de decibe-
lios permitidos por ley. O un lu-
gar tradicionalmente afectado
por la botellona, en el que con
suerte sólo podrán hallar los res-
tos de las botellas que los jóvenes
que participaron en la concentra-
ción la noche antes dejaron sin
recoger en la zona.

La situación permanece así
desde el año 2013, a pesar de las
varias denuncias que particula-
res y entidades han interpuesto
contra el Ayuntamiento para
que corrija esta anomalía. Mien-
tras tanto, son los policías loca-
les los que se encargan de las
inspecciones nocturnas, pero lo
hacen sin sonómetros, por lo
que no pueden acreditar si el vo-
lumen de la música o ruido de
un establecimiento, fiesta, bote-
llona, obra o simplemente un
perro ladrando supera el máxi-
mo de lo permitido.

Lo único que los agentes pue-
den hacer es dejar constancia de
que han inspeccionado un bar y
que han constatado que no está
adecuadamente insonorizado,
carece de doble puerta y el ruido
pasa a la calle. También revisan la
documentación, si hay exceso de
aforo, que haya salidas de emer-
gencias y éstas estén libres, que
los extintores estén homologados
y no caducados, etcétera. Y esto lo
hacen habitualmente. Por ejem-

plo, el pasado fin de semana rea-
lizaron nueve inspecciones de es-
te tipo. La Policía Local tiene una
pequeña unidad, llamada Línea
Verde, formada por ocho agentes,
que se dedica a estas cuestiones.
De estas inspecciones se pasa un
informe a la Gerencia de Urbanis-
mo para que sean sus inspectores
los que se encarguen de realizan
las mediciones.

Son estos técnicos quienes de-
ben medir la intensidad del soni-
do y comprobar en cuántos deci-
belios sobrepasa lo autorizado.
Salvo contadísimas excepciones
en los últimos años, estos funcio-
narios no trabajan por las no-
ches. Antiguamente sí lo hacían,
y salían de forma conjunta con la

Policía Local. Pero se interrum-
pió hace años y así sigue.

La situación debería solucio-
narse pronto, al menos si se
atiende a las sentencias que ya
existen sobre el asunto. Primero
fue un juzgado de lo Contencio-
so-Administrativo y después el
Tribunal Superior de Justicia de
Andalucía (TSJA) quien obligó al
Ayuntamiento de Sevilla a que
realice una medición de ruidos
en horario nocturno, después de
que el Consistorio presentara un
informe con unos datos que ha-
bían sido recabados en horario
de mañana, entre las ocho y me-
dia y las diez y media.

La sentencia, de 2018, corres-
ponde a un litigio que se remonta
al año 2011 y se refiere al ruido
que emiten unos aparatos de aire
acondicionado de un edificio con
funcionamiento las 24 horas del
día, con el consiguiente perjuicio
para los vecinos. El juez de lo Con-
tencioso-Administrativo número
8 de Sevilla condenó al Ayunta-
miento a que comprobara si los

ruidos de las máquinas de clima-
tización sobrepasaban o no los lí-
mites permitidos, y le dio un pla-
zo de tres meses para que esa me-
dición se realizara por las noches.

El Consistorio recurrió la deci-
sión y la Sección Tercera de la Sa-
la de lo Contencioso-Administra-
tivo del TSJA en Sevilla dictó una
sentencia en la que desestimaba
el recurso del Ayuntamiento, al
que imponía, además, el pago de
las costas procesales, con un
máximo de 400 euros.

Los jueces explicaban que las
mediciones deberían hacerse en
el momento más desfavorable de
contaminación acústica, tal co-
mo consta en la ordenanza muni-
cipal contra el ruido del propio
Ayuntamiento de Sevilla. Esos
momentos más desfavorables
suelen ser, en la práctica totali-
dad de los casos, por la noche.

La única opción que tienen los
ciudadanos para solicitar una me-
dición de ruido es hacerlo a través
de la Junta de Andalucía, a la De-
legación Territorial de la Conseje-
ría de Medio Ambiente. Han de
hacerlo presentando antes allí un
expediente de inacción del Ayun-
tamiento de Sevilla. Los inspecto-
res de la Junta suelen hacer las
mediciones en unos tres meses.

A falta de mediciones exactas,
hay que buscar otras vías para po-
der multar a los establecimientos
que incumplen la normativa de
ruidos. Por ejemplo, la carencia
de licencia para poner música.
Por este motivo fue sancionado
recientemente el quiosco-bar Ma-
quiavelo, en el Muelle de las Deli-
cias. La actividad de este estable-
cimiento generó un buen número
de quejas de los vecinos de Los
Remedios desde el pasado mes de
octubre. Los residentes denuncia-
ban que el local ponía música a
todo volumen hasta altas horas
de la madrugada.

El Ayuntamiento pudo multar-
lo porque el quiosco-bar carecía
de licencia para poner música, a
excepción de un permiso tempo-
ral que tuvo del 15 de julio al 15
de noviembre de 2021 en horario
de cinco de la tarde a nueve de la

noche. El expediente municipal,
que se activó a raíz de una pre-
gunta del grupo municipal de
Adelante, deja claro que el local
cuenta con una declaración res-
ponsable presentada el 18 de ma-
yo de 2021 que le permite una
“actividad de quiosco-bar con co-
cina y sin música”, que en el vi-
gente catálogo andaluz se deno-
mina “establecimiento de hoste-
lería sin música”.

El expediente cita las tres de-
nuncias puestas por la Policía Lo-
cal al establecimiento. La última
fue el 12 de octubre de 2021, a la
1.55 horas, cuando tenía abierta la
actividad con elementos musica-
les no contemplados en la licencia.
Había hasta 42 altavoces diferen-

JOSÉ ÁNGEL GARCÍA

El quiosco-bar Maquiavelo.

El TSJA instó a que se
mida en el “momento
más desfavorable”
para los perjudicados

El concierto del pabellón de la Navegación.

●Los inspectores deMedio Ambiente sólo trabajan hasta las tres de la
tarde y la Policía Local no tiene sonómetros ● Lasmultas son por incumplir
otros requisitos, como ponermúsica sin licencia o tener exceso de aforo

El Ayuntamiento lleva
casi diez años sin medir
los ruidos por la noche

EL DERECHO AL DESCANSO | NADIE CERTIFICA EL EXCESO DE DECIBELIOS EN LA CAPITAL ANDALUZA

El quiosco-bar
Maquiavelo recibió una
multa de 3.000 euros
por poner música
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tes (según los responsables) insta-
lados y repartidos por todo el esta-
blecimiento. La actividad se desa-
lojó con 522 personas dentro.

La anterior denuncia, del 1 de
octubre de 2021, se produjo a las
00:17. Se denunció por excederse
en las condiciones establecidas en
la licencia. Los agentes hicieron
constar que el local tenía equipos
de música. La primera denuncia
es del 4 de julio de 2021 a las 00.25
horas, por tener abierto al público
con música en el exterior sin tener
licencia para ello.

A raíz de estas tres denuncias
por infracciones graves, el servi-
cio de Disciplina Ambiental de la
Gerencia de Urbanismo le abrió
un expediente sancionador y le
impuso una multa de 3.000 eu-
ros. En ese documento consta la
“trascendencia al existir denun-
cias vecinales por las molestias
generadas como consecuencia
del ruido generado, así como la
intencionalidad en la comisión
de éstas (las infracciones), pues
los hechos son reiterados y exce-

den ampliamente el horario per-
mitido”. De haber tenido licencia
para poner música, difícilmente
se hubiera podido comprobar in
situ si el volumen de la misma so-
brepasaba el permitido.

Pocos días después de la multa
al Maquiavelo, la Policía Local de
Sevilla cerró el bar Flow Latino,
en la calle Virgen del Refugio, en
Los Remedios. El establecimien-
to contaba con una orden de
clausura de Medio Ambiente por
no respetar los límites de sonido
e incumplir el horario estableci-
do para desarrollar su actividad.
También se le impuso una multa
de 3.750 a su titular.

Los vecinos de la zona asegu-
ran que la situación de este local
no había cambiado desde hacía
diez años atrás, cuando el nego-
cio estaba en manos de otras per-
sonas. Los residentes grabaron
peleas y denunciaron la inseguri-
dad que se generaba en las inme-
diaciones del establecimiento,
además de las dificultades para
conciliar el sueño que tenían.

La Policía Local acudió al nego-
cio el 15 de enero sobre las once y
veinte minutos de la noche. Me-
dia hora después, levantó un acta
de precinto por una orden de
clausura impuesta por el servicio
de protección ambiental de la Di-
rección General de Medio Am-
biente, Parques y Jardines. Dicha
orden procede de una resolución
dictada un mes antes, el 9 de di-
ciembre, tras una inspección en el
bar realizada el día 1 de ese mes.

Allí, los inspectores constata-
ron la modificación de los compo-
nentes del equipo de audio de la
instalación musical, que carecía
de limitador de la presión acústi-
ca. Los vecinos habían realizado
una medición particular en una

vivienda situada justo encima del
local, pero no fue una medición
oficial hecha por el personal mu-
nicipal. En ella, se alcanzaron los
48 decibelios, cuando la normati-
va prohíbe pasar de los 30 a par-
tir de las diez de la noche. Ade-
más de esto, Urbanismo apunta-
ba que se incumplían los hora-
rios, pues estaba abierto hasta
primera hora de la mañana.

El pasado fin de semana, fue
un festival celebrado en el Pabe-
llón de la Navegación el que pro-
vocó las quejas vecinales por el
elevado volumen de la música,
que se escuchaba a más de 500
metros. En este caso, como pudo
ocurrir también con el Maquiave-
lo, la cercanía del río tiene un
efecto amplificador, pues las on-
das sonoras rebotan en la lámina
de agua. El sábado se celebró en
la explanada del pabellón un
concierto organizado por una
marca de whisky irlandés, en
conmemoración del día de San
Patricio. El pabellón pertenece a
la Junta de Andalucía.

“La escandalera fue insoporta-
ble”, aseguró la presidenta de la
asociación de vecinos Puerta de
Córdoba, Lola Dávila, que repre-
senta a los residentes de la zona
más cercana al pabellón. “La
música llegaba hasta aquí porque
superaba el límite establecido”,
señaló Dávila, que aseguró ade-
más que “el recinto donde se or-
ganizó carece de licencia para la
música en directo”.

Fuentes del Pabellón de la Na-
vegación explicaron a este perió-
dico que sí tienen licencia para ac-
tos culturales y recreativos, y que
esto incluye la música en directo.
Igualmente, indicaron que no es
la primera vez que se celebran ac-
tos de este tipo en el pabellón, ni
tampoco es el primer evento tras
la pandemia. Además, las fuentes
añadieron que la fiesta acabó a las
once de la noche, la hora prevista.
Este periódico ha intentado reca-
bar la versión del Ayuntamiento
de Sevilla sobre la falta de medi-
ciones de ruido por la noche y no
ha obtenido respuesta.

El pabellón de la
Navegación asegura
que sí tiene licencia
paramúsica en directo

JOSÉ ÁNGEL GARCÍA

D
is

tr
ib

ui
do

 p
ar

a 
C

O
N

F
E

D
E

R
A

C
IÃ

�
N

 D
E

 E
M

P
R

E
S

A
R

IO
S

 D
E

 S
E

V
IL

L
A

 *
 E

st
e 

ar
tí

cu
lo

 n
o 

pu
ed

e 
di

st
ri

bu
ir

se
 s

in
 e

l c
on

se
nt

im
ie

nt
o 

ex
pr

es
o 

de
l d

ue
ño

 d
e 

lo
s 

de
re

ch
os

 d
e

au
to

r.

«-- Volver al índice



 Publicación      

 Soporte      

 Circulación      

 Difusión

 Audiencia

 Diario de Sevilla  General, 24

 Prensa Escrita

 17 469

 13 983

 72 000

 Fecha

 País

 V. Comunicación

 Tamaño

 V.Publicitario

 20/03/2022

 España

 15 999 EUR (17,699 USD)

 295,57 cm² (47,4%)

 2457 EUR (2718 USD) 

Juan Parejo

Mañana de un viernes de cuares-
ma. El delegado de Gobernación,
Fiestas Mayores y Área Metropoli-
tana, Juan Carlos Cabrera, repasa
la actualidad cofradiera a apenas
tres semanas para el Domingo de
Ramos. Será la Semana Santa de la
vuelta a la normalidad y la de la
eclosión de nazarenos. Él tiene su
receta y advierte a las hermanda-
des y al Consejo que deben abordar
más pronto que tarde los proble-
mas de una configuración que
muestra síntomas de agotamiento.
–El titular de nuestra entrevista
del año pasado fue: “Este parón
debe servir para reflexionar so-
bre lo que estaba distorsionan-
do la Semana Santa”. ¿Le sor-
prendequenosehayahechona-
da para solucionar los proble-
mas existentes?
–Me refería a que era necesario ha-
cer un planteamiento a medio pla-
zo de lo que significa este creci-
miento exponencial de nazarenos
con respecto a la longitud del tra-
zado de las procesiones y a la velo-
cidad que imprime cada cofradía.
En jornadas como el Domingo de
Ramos, el Miércoles Santo o la Ma-
drugada hay que hacer un plan-
teamiento a medio plazo. Si no se

limita ese crecimiento, y entiendo
la postura de las hermandades, ya
que uno de sus principales fines es
la protestación de fe, habrá que to-
mar algunas medidas en cuanto al
orden de salida dentro de cada jor-
nada o alguna modificación de los
itinerarios. Con ello posibilitare-
mos que los cortejos discurran con
normalidad y no se den los temi-
dos parones, que conllevan que el

escenario no sea el idóneo. La lar-
ga espera hay muchos que no la so-
portan bien, no se permite el paso.
Nos encontramos con imágenes de
personas sentadas en las aceras,
comiendo pipas... la Semana San-
ta exige un marco de máximo res-
peto y solemnidad, especialmente
la Madrugada, que no se da. No
podemos olvidar que es una cele-
bración religiosa y hay que empe-

zar a hacer algunos ajustes muy
necesarios. Muchos de los tapones
terminan redundando en la segu-
ridad. Nos tenemos que poner to-
dos a trabajar, pero no correspon-
de al Ayuntamiento. Sino al Con-
sejo y a las propias hermandades.
Deben buscar esa mejora colectiva
que es esencial.
–La seguridad sí es competencia
municipal. ¿Si elConsejonohace

nada, el Ayuntamiento se verá
obligadoaactuar?
–El Ayuntamiento es el compe-
tente en materia de seguridad.
Vengo advirtiendo de estos temas
y reclamando que se haga ese es-
fuerzo y se acometa ese trabajo.
Si llega el momento, cuando haya
cuestiones de seguridad que
abordar por la masificación o por-
que las hermandades no puedan
discurrir de una manera correcta,
habrá un planteamiento mucho
más profundo por parte del Ayun-
tamiento. No hay que alarmar. Es
muy necesario saber que hay que
tomar cartas en el asunto. Pero es
a medio plazo y eso nos da la tran-
quilidad suficiente para que las
hermandades se sienten y se ha-
ga una mayor regulación. Si esa
línea ascendente de los nazare-
nos continúa, y afortunadamente
parece que será así, y queremos
que se mantenga, habrá que valo-
rar otras cuestiones en esa regu-
lación.
–Tanto el Consejo como el Ayun-
tamiento han repetido en nume-
rosas ocasiones que la carrera
oficial actual es la menos mala y
que sólo habría que hacer reto-
ques en Sierpes. Por tanto, sólo
quedarían dos opciones: limitar
el numero de nazarenos o los
cambiosde recorridosydeorden

REPORTAJE GRÁFICO: JUAN CARLOS VÁZQUEZ

Juan Carlos Cabrera posa junto al cartel de las Fiestas de Primavera.

“Si seguimos creciendo en nazarenos
habrá que aplicar una cirugía fina”

●El responsablemunicipal de la SemanaSanta aboga por buscar un equilibrio entre limitación de
los cortejos y cambios de orden y recorrido para acabar con la saturación de algunas jornadas

JUAN CARLOS CABRERA. DELEGADO DE FIESTAS MAYORES
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dentro de las jornadas. ¿Por cuál
sedecantaeldelegado?
–Deberíamos buscar un punto de
equilibrio, entendiendo que hay
ganas de participar de la herman-
dad y las reglas lo establecen así.
Pero tampoco se trata de que todo
se vuelque en el otro lado y que só-
lo se haga una modificación del or-
den de salida o de los itinerarios.
Hay que buscar ese equilibrio. Hay
que medir la longitud de las cofra-
días sobre el mapa de la ciudad. En
el equilibro de estos dos aspectos
está la medida más razonable.
–¿Lamayor duración de una pro-
cesión influye en el comporta-
mientodelpúblico?
–Claro. Nos encontramos con la
proliferación de sillitas, el que lle-
va mucho tiempo niega el paso a
otras personas, hay público que

atraviesa los cortejos, tenemos al
que está en la puerta del bar espe-
rando, con lo que eso significa, el
que se pone a comer pipas... He-
mos visto hasta imágenes de per-
sonas con cachimbas. Además,
una larga espera para ver una pro-
cesión puede originar tapones y
cortes que en algunos cruces y lu-
gares pueden provocar problemas
de seguridad. Insisto, yo creo que
tenemos tiempo. Si seguimos cre-
ciendo en la presencia de nazare-
nos que, por otro lado, es lo bueno,
hay que aplicar alguna cirugía fina
para encontrar ese punto de equi-
librio y esa Semana Santa ordena-
da y con un marco de respeto en
las calles y solemnidad como exi-
ge una fiesta religiosa.
–¿Puede la Semana Santa morir
deéxitosinoseactúa?

–Posiblemente. Como le digo, en
esos términos de un éxito desme-
dido en el que las calles ya no so-
portan los cortejos para garantizar
el orden. Quiero dejarlo muy cla-
ro. Tampoco encendamos las luces
de alarma. Sevilla sabe siempre
acondicionarse a los aspectos nue-
vos. La Semana Santa siempre es-
tá en evolución.
–EnlaMadrugada,porejemplo,se
prevé una eclosión de nazarenos
quepondráapruebasuscosturas.
¿Habrámedidasextraordinarias?
–No. Lo que cabe es que tengamos
una mayor exigencia para que to-
das las medidas de seguridad que
ponemos en marcha no tengan fi-
suras y que, de este modo, la Ma-
drugada discurra con normalidad.
Tenemos que estar a la altura.
–Lagrannovedaddelaseguridad
son losdronesqueseyaseanun-
ciaron para 2020. ¿Cómo funcio-
narán?
–Es un paso más en lo que venimos
haciendo desde hace 7 años. En un
primer momento regulamos los
cruces con la instalación de vallas
y con vías de evacuación. Pusimos
cámaras de seguridad de alta defi-
nición. Instalamos luces y megafo-
nía de emergencia... y ese paso
más, como en todos los grandes
eventos, se complementa con es-
tos drones que nos permitirán te-
ner una imagen instantánea, fiel y
rápida para localizar situaciones
que requieran de una interven-
ción. Es algo muy actual y nos da-
rá mayor información. Será bueno
para saber los movimientos de las
personas.
–¿Habránuevosaforamientos?
–No. Los cruces ya están perfecta-
mente regulados. La venta de alco-
hol, veladores, cierre de los bares,
también lo está. Vamos mejoran-
do día a día. Es una labor colectiva
en la que participan también la ad-
ministración autonómica y la na-
cional. Tenemos a casi de seis mil
personas trabajando para el buen
discurrir de la Semana Santa. Va-
mos a repetir el modelo de 2019

que salió muy bien y vamos a espe-
rar que todo vaya con normalidad.
–¿Hará el Ayuntamiento alguna
recomendaciónsanitariaparalos
usuariosdelacarreraoficial?
–No sabemos. Ahora estamos en el
nivel cero de alerta. Yo sí recomen-
daría desde luego el uso de la mas-
carilla en las grandes aglomera-
ciones. Pero ya correspondería a la
voluntad de cada uno si no fuera
obligatoria. Si lo fuera, la Policía
Local tendría que estar muy pen-
diente.
–¿Podrá discurrir el Cerro por
RamónyCajal?
–Estamos valorándolo a petición

de la hermandad, que en caso con-
trario tendría que hacer un nuevo
esfuerzo de unos veinte minutos.
Lo vamos a ver. Esa autorización
está condicionada a se cumpla
perfectamente con todas las medi-
das se seguridad. Si no fuera así no
se le podría facilitar el paso.
–Hemos visto con preocupación
lasvallasquesehan instaladoen
elPostigo.¿Sevanaquitar?
–Es una obra de la Junta de Anda-
lucía. Se autorizó el 7 de marzo
por un periodo de 6 meses. No obs-
tante, se les indicó que durante Se-
mana Santa debían adecuarse a lo
que se establezca en el Plan Espe-

cial de Semana Santa, que prevé la
eliminación de este tipo de obstá-
culos en determinadas calles. Al
igual que con el resto de obstácu-
los de la vía pública, el Cecop está
evaluando cómo afecta al paso de
las cofradías por esta calle y se ac-
tuará en consecuencia.
–¿Qué pasa con el museo de las
cofradías?Parecequenoavanza.
–Es una asignatura pendiente. En
mí pensamiento está que lo debe-
mos tener. Más que como una sala
expositiva, como un espacio de in-
terpretación, sensorial. Sería bue-
no para encontrar unos ingresos
extra para las cofradías. No sólo
para su subsistencia, también pa-
ra las obras sociales que realizan.
Tendría esa utilidad social. Hay
que buscar un lugar específico,
que podría ser un convento, pero

necesitamos que sea la iniciativa
privada la que realice esa inver-
sión y la que lo desarrolle desde el
punto de vista museístico. Se com-
plementaría con el también anun-
ciado centro de documentación.
Sería muy positivo para las her-
mandades y para la ciudad. Mi
empeño es que el Consejo ponga
ya este tema sobre la mesa y junto
al Ayuntamiento podamos tener-
lo. La Semana Santa de Sevilla es
la de mayor riqueza devocional y
patrimonial. Estoy seguro que se-
ría el primer o el segundo museo
en ingresos de la ciudad.
–¿Cuándo se inaugurará el Arco
delaMacarena?
–Antes de Semana Santa seguro.
La Virgen de la Esperanza, la Vir-
gen de Sevilla, lo inaugurará y pa-
sará bajo su Arco.

El delegado, durante la entrevista.

Una larga espera
para ver un procesión
puede generar
problemas de
seguridad”

Estoy seguro de
que elmuseo de la
Semana Santa sería el
primero o el segundo
de la ciudad en ingresos”
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S
ANCHO ha ganado a Qui-
jote, bien es cierto que
después de casi 50 años
de un conflicto empanta-

nado. La realpolitik se ha abierto
paso y el Gobierno español ha ter-
minado por apoyar el plan de Ma-
rruecos para el Sahara: una auto-
nomía sobre estos antiguos terri-
torios españoles. Se habla de gi-
ro, incluso de gravedad coperni-
cana, pero la nueva posición es-
pañola se ha venido gestando du-
rante décadas; la relación que los
gobiernos andaluces han mante-
nido con Marruecos y su rey es
una prueba de ello.

Todos los gobiernos andaluces
han mantenido unas relaciones
casi fraternales con las asociacio-
nes de amigos del pueblo saha-
raui. Los niños de los campamen-
tos de refugiados de Tinduf visitan
cada verano a sus familias andalu-
zas, los presidentes de la Junta se
hacen fotos tiernas con ellos, pero,
a, la vez, han deseado estrechar re-
laciones con Marruecos y su rey.
Puede ser hipocresía, pero sólo re-
fleja la compleja posición españo-
la ante un vecino necesario, que no
sólo frena (o abre) los flujos mi-
gratorios, sino que informa sobre
el terrorismo islámico, dejar pes-
car a los barcos de Barbate y es un
aliado occidental en una zona del
planeta de gran riesgo.

No es casualidad, por tanto,
que las primeras visitas de los
presidentes de la Junta sean a
Marruecos. A veces, ha sido el Go-
bierno andaluz el que ha limado
asperezas entre Madrid y Rabat.
No obstante, cada uno de estos
viajes han sido previamente pac-
tados y autorizados por Exterio-
res. Así ha sucedido con Manuel
Chaves, José Antonio Griñán y
Susana Díaz, incluso con Juanma
Moreno, cuya primera salida de
Andalucía lo llevó a Rabat. Enton-
ces, la preocupación de las auto-
ridades marroquíes fue Vox y su
posición radical ante la inmigra-
ción.

En enero de 2019, Susana Díaz
amenazó con romper el Gobierno
de coalición con IU si su vicepre-
sidente, Diego Valderas, viajaba a
los campos saharauis de Argelia.
A diferencia del PSOE, IU ha re-
clamado siempre un Sahara inde-

pendiente y se ha mostrado a fa-
vor de todas las reclamaciones
del Frente Polisario. Valderas, se-
gundo del Gobierno andaluz y lí-
der de IU, estaba dispuesto a
abrazar al amigo saharaui desde
esta posición de poder.

Es cierto que Díaz estaba de-
seando romper la coalición con
IU para adelantar elecciones, co-
mo después, y por otros motivos,
buscó deshacerse de Ciudadanos,
pero el viaje de Valderas no esta-
ba autorizado por Madrid. Ni Dí-
az lo deseaba, el 9 de enero de
2015 advirtió al vicepresidente
del riesgo de ruptura, Valderas
reculó, pero el 25 de enero la pre-
sidenta los echó del Ejecutivo y
convocó elecciones anticipadas.

No fue el Sahara la causa, por-
que Díaz sólo quería fabricar argu-
mentos para acabar con la legisla-
tura un año antes, pero evidenció
la buena relación del PSOE anda-
luz, al menos en las alturas, con la
causa marroquí. En septiembre de
2014, meses antes, la presidenta
había viajado a Marruecos en una
gira oficial, donde buscaba una di-
fícil entrevista con el rey Moha-
med VI. Horas antes de regresar a
España, un consejero real avisó de
que la recibiría en Tetuán. Moha-
med VI le puso un avión en Rabat
y, a las pocos minutos, Díaz entra-
ba en la residencia real de esta an-
tigua ciudad española.

El Sahara, el Sahara... En aquel
viaje, la presidenta de la Junta se
preparó para no citar el gran pro-
blema que ha separado a Marrue-
cos de España en el último medio
siglo. Sabía que la insistencia que
los periodistas marroquíes, sobre
todos los oficiales, se podía con-
vertir en una trampa. Tanto se
prometió a sí misma eludir la pa-
labra, tanto se lo repitió, que en
una rueda de prensa, delante del
primer ministro, tuvo un lapsus al
explicar lo contenta que se sentía
de estar viajando en aquellos dí-
as... “por el Sáhara”. Su rapidez
para corregirse redujo aquello a
un anécdota.

GRIÑÁN, EN UNAPRIETO

La razón es que su antecesor, Jo-
sé Antonio Griñán, también en
uno de sus primeros viajes, fue
objeto de una celada por parte
de periodistas marroquíes que
conocían de antemano su con-
versación con el primer minis-
tro. Griñán se manifestó de mo-
do claro a favor de la autonomía
para el Sahara. Fue en septiem-
bre de 2009. Después, hubo de
rectificar como pudo, pero mos-
traba que una parte importante
del PSOE ya contemplaba ese
plan como el único realista. Es lo
que acaba de escribir el presi-
dente del Gobierno, Pedro Sán-
chez, en su carta a Mohamed VI:

es la única salida “seria, creíble y
realista”.

Atrás quedaban la soledad de
algunos pioneros socialistas en el
giro que hemos visto estos días. A
principios del año 2000, el ex mi-
nistro de Educación de Felipe
González Jerónimo Saavedra ex-
plicó a algunos periodistas anda-
luces en Córdoba que el Sahara
nunca podría constituirse como
un nuevo país en el Sahel.

Aquel 29 de septiembre de
2009, Griñán se reunió con el pri-
mer ministro Abbas El Fassi y en
una esperpéntica rueda de prensa
posterior –comparecieron en un
atril situado a pie de escaleras con
los periodistas agolpados y un ga-
to deambulando–, fue la autori-
dad marroquí quien confirmó que
el contencioso había sido objeto
tratado en la reunión. “El presi-
dente Griñán ha demostrado
grandes conocimientos sobre el
proceso de descolonización y có-
mo Marruecos está avanzando en
una solución que pasa por el plan
de autonomía”, afirmó El Fassi,
para congratularse de un progra-
ma de “regionalización que de-
seamos extender a las otras 16 re-
giones del reino”. “Si el presiden-
te está orgulloso de su autonomía,
también podemos en Marruecos”,
continuó El Fassi para decir que la
solución, “después de 30 años, no
está en ver vencedores y vencidos,

porque el 80% de la población ya
es marroquí y más de 3.000 saha-
rauis han vuelto al territorio”.

Preguntado por los periodistas
por la espontánea entrada en la
agenda del conflicto saharaui,
inusual en anteriores visitas del
presidente de la Junta a Marrue-
cos, y por si ese apoyo expresado
a periodistas marroquíes suponía
una postura diferente a la caute-
losa del Gobierno español, Gri-
ñán negó la mayor. Volvió a defi-
nir de “interesante” la propuesta
siempre en el marco del diálogo
en las Naciones Unidas. ¿Y quién
ha sacado el tema?, insistió una
periodista. “Conjuntamente”, es
decir, a la vez, afirmó Griñán pa-
ra reiterar que mantiene la misma
posición que el Gobierno.

CHAVESYLASTRESCULTURAS

El presidente andaluz que más in-
terés mostró por las relaciones
con Marruecos y por los conflic-
tos del Mediterráneo fue Manuel
Chaves. Fue recibido por un Mo-
hamed VI recién llegado tras la
muerte de su padre. En esa entre-
vista le explicó al presidente de la
Junta que España no podía ganar
siempre por cuatro a cero a Ma-
rruecos. Gobernaba entonces Jo-
sé María Aznar, el presidente es-
pañol que ha tenido una posición
más grave con el país vecino, tan-
to que derivó en el conflicto del is-
lote de Perejil en julio de 2002.

La toma de ese peñasco por
parte de Marruecos motivó que
fuese Estados Unidos el que resol-
viese la crisis entre sus dos alia-
dos, para asombro de los respon-
sables norteamericanos de su po-
lítica exterior, a quienes les costó
encontrar en el mapa el peñón
disputado.

Chaves creó la Fundación Tres
Culturas del Mediterráneo, una
institución, cuya sede está en Se-
villa y donde están representados
la Junta, Marruecos, el Gobierno
español y los israelíes. Hace unos
meses, el ministro de Exteriores,
José Manuel Albares, explicó en
este diario el impulso que su Go-
bierno quería dar a esta funda-
ción de la Junta.

La victoria marroquí sobre este
conflicto está, de hecho, relacio-
nada con Israel. Hace dos años,
Donald Trump reconoció la ma-
rroquinidad del Sahara a cambio
del restablecimiento de relacio-
nes entre Marruecos e Israel. Los
acuerdos de Abraham abrieron
una inédita relación entre el Esta-
do hebreo y algunos países mu-
sulmanes, aunque las potencias
europeas se negaron a reconocer
el plan marroquí para el Sahara.

Rabat siempre contó con el fa-
vor de Francia en este conflicto y,
hasta hace unos meses, presionó
a Alemania hasta que se sumó al
bloque. Es lo que ha ocurrido,
ahora, con España.

3Más información en la pág. 45

Andalucía, amiga del
Sahara, aliada de Marruecos

EFE

Susana Díaz y Mohamed VI, en septiembre de 2014.

●Los presidentes de la Junta han comprendido la peticiónmarroquí ●Griñán se atrevió a defender

el plan de autonomía en 2009●Díaz quiso romper con IU tras intentar Valderas viajar a Tinduf

ANÁLISIS

JUAN M.
MARQUÉS
PERALES
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ANDALUCÍA

M
IENTRAS el Gobierno
andaluz mantiene un
tono bajo de gestión,
incluso demasiado

bajo, a la espera del congreso po-
pular de Sevilla, el carrusel de
ministras se ha repetido esta se-
mana para vender a Juan Espa-
das; al cabo Cómo se vende un
presidente es la pregunta de toda
campaña desde que McGinnis es-
cribió The selling of the president
en la de Nixon 68 diseñada por el
genio Roger Ailes que después al-
canzaría la gloria y el desastre en
la Fox. Es lo que hacía Isabel Ro-
dríguez identificándolo como lí-
nea Maginot frente a Vox:
–Tenéis que parar los pies a Vox
para conseguir parar a la ultrade-
recha en España... servir de di-
que de contención.

La campaña aún parece lejana
como para tocar tanto a rebato,
pero seguramente no acaban de
confiar en que no se llame a ur-
nas a final de junio, fecha teóri-
camente mejor que un otoño lle-
no de incertidumbres, con al me-
nos algunas pes amenazantes:
paro, quizá pandemia... y segura-
mente Putin. El PP está tomando
oxígeno en su tregua orgánica,
Juan Marín se aferra a su espacio
centrista (“ahora todo el mundo
quiere ser como Juan Marín”, iro-
niza sobre PP y PSOE, con el en-
canto de la orquesta del Titanic),
Vox mantiene el ritmo y en la
trinchera socialista, como era
previsible, Espadas y sus porta-
voces siguen exigiendo al PP que
responda con claridad “si pacta-
ría con la extrema derecha de ca-
ra a unas próximas elecciones, si-
guiendo la línea marcada por
Mañueco en Castilla y León”.

Es una pregunta lógica en la

táctica de presión, aunque el PP
prefiera evitarla con el regate ca-
nónico de salimos a ganar y go-
bernar en solitario. Vox hace cir-
cular que entrarán en San Telmo,
incluso sugiriendo que hay en-
cuestas con una relación 6-4, me-
jor que el 7-3 de Castilla y León.
En definitiva PSOE y Vox com-
parten que Vox sea eje de la cam-
paña. Vox por ser voto útil, y
PSOE por ser útil para su voto.
Claro que si el PSOE quiere dar
credibilidad a su pregunta, tal
vez debería empezar por dar
ejemplo explicando cuáles serían
sus propios pactos, y a tenor de
los sondeos, en particular esto:
¿le prestará el PSOE sus escaños
al PP para una investidura sin
Vox? Como ensayo general, el
PSOE en Castilla y León ha prefe-
rido que Vox gobierne a hacer
eso. Después, eso sí, se rasgan las
vestiduras si Vox entra: “¡Es un
fracaso de la política de Espa-

ña!”. El PSOE no hizo nada por
evitarlo. Unos por otros. Todos
los caminos conducen al cinismo.

MÁS EXTREMA DERECHA

La Pasarela de Ministras de esta
semana coincidía en Andalucía
con las protestas de los transpor-
tistas. Juanma Moreno apelaba
al diálogo, sin mojarse en un
frente de batalla que apunta a
Moncloa. Pero el Gobierno Sán-
chez ya había recurrido, una vez
más, al comodín de la extrema
derecha, que es la gran coartada
para todo. O sea, la protesta es-
taría desacreditada, como sugi-
rió Isabel Rodríguez, a rebufo de
Raquel Sánchez, en Sevilla:
–Un boicot orientado por la ex-
trema derecha.

Todavía al final de la semana
María Jesús Montero, cuando
ya parecía difícil tensar más el
argumento, insistía en que la ul-
traderecha está utilizando,

alentando y animando esas pro-
testas para provocar inestabili-
dad y hacerle el juego al tirano
Putin. Tal cual:
–No podemos permitir que se
mantenga este boicot alentado
claramente por la ultraderecha
que coquetea con las aspiracio-
nes de Putin.

Claro que hasta ahora nadie
ha aportado una prueba que
acredite esto. Sí, algunos de sus
líderes se manejan con la retóri-
ca de Vox, pero también otros
manifestantes hablan con retó-
rica de Podemos. Toda violencia
de piquetes es censurable, vaya
eso por delante, pero en el Go-
bierno parecen olvidar dos co-
sas: tradicionalmente los pique-
tes violentos han venido de la iz-
quierda, y no hace demasiado
tiempo ha habido excesos en las
protestas de Cádiz pero nadie
vetaba negociar; y fue este Go-
bierno el que sacó las coacciones
de los piquetes del Código Pe-
nal. No hace tanto ellos mismos
andaban elogiando a los pique-
teros. Pablo Iglesias, gobernan-
do Rajoy, elogiaba a piquetes
precisamente de transportistas:
“Sin vosotros no hay democra-
cia”. Ahora, qué cosas, son los
enemigos de la democracia. Es-
ta deriva se acerca peligrosa-
mente a la idea de que los pique-
tes son malos si no son de CCOO
y UGT.

Entretanto, eso sí, no sólo se lo
ponen fácil a Vox casi como a
Fernando VII (“no es un boicot
pero sí un apoyo directo de Vox
al sector del transporte, un sec-
tor que, le recuerdo al presiden-
te Sánchez, es estratégico...que
abasteció nuestros hogares en la
peor época de la pandemia” de-

cía Benito Morillo, con la segu-
ridad de la rentabilidad para
ellos) sino que se alejan de otros
tantos trabajadores que entien-
den a los camioneros, porque es-
tán sufriendo la subida de los
combustibles y la electricidad.
(Y sí, los trabajadores autóno-
mos son trabajadores, aunque se
les niegue desde el Gobierno lla-
mándolos patronal, con otro si-
logismo mezquino ajeno de la
realidad).

La flota pesquera se amarra y
no son fachas, los agricultores se
asoman a pérdidas y no son fa-
chas, y esos transportistas no
son fachas. Y si lo fuesen, daría
igual, porque no están ayudan-
do a Putin o a Abascal, sino de-
sesperados, tanto como para pa-
rar en pérdidas. Gaspar Llama-
zares recordaba algo que debe-
ría ser obvio para cualquier po-
lítico pero especialmente para
un político de izquierda: los pi-
quetes son censurables, pero sus
problemas son reales, y no me-
recen milongas diseñadas por
asesores de marketing en las
mullidas alfombras del poder.
Salvo Luis Planas, el Gobierno
ha desbarrado tela.

AGUIRRE O LA CÓLERA DE
RODRÍGUEZ

Jesús Aguirre fue a por lana y sa-
lió trasquilado: si quieres entrar
en la necesidad de ocuparse de
la violencia intrafamiliar, que
existe y requiere atención, no
puedes hacerlo como alternati-
va a la violencia de género o vio-
lencia machista, porque en ese
caso has comprado el argumen-
tario de Vox. Y así sucedió. Re-
sultado: otra vez Vox a escena,
en el centro de todo, beneficián-
dose de estas polémicas.

Aguirre rectificó, pero ya era
tarde. Isabel Rodríguez tenía un
argumento más para vincular al
Gobierno andaluz con Vox, pro-
clamando que “ está inundando
los planteamientos de la Junta”.
Casualmente Isabel Rodríguez
participaba después de la charla
mitinera en el mismo foro en
que Aguirre había matizado. Al
llegar, Aguirre salió a darle la
bienvenida a Andalucía, y ella le
advirtió que le había afeado sus
palabras en público. Aguirre
bromeó y ella volvió a recrimi-
narle sus palabras. Aguirre le
quitó hierro y la ministra insistió
en su regañina hasta acabar por
resultar más bien petulante, su-
bida la peana ante quien la ha-
bía recibido con cortesía.

Ahí Aguirre, campechano y
simpático, querido popularmen-
te, se maneja con facilidad. A to-
do esto, no se ha hablado sobre
los contratos sanitarios que ex-
piran en marzo o sobre el juicio
de la mordida de los test, sino
sobre esta polémica finalmente
poco productiva porque nadie
piensa que la consejera de Igual-
dad, Rocío Ruiz, se rija por
planteamientos de Vox; y nadie
va a ver a Aguirre como un tra-
sunto de Martínez el facha.

DIEZ NEGRITAS TEODORO LEÓN GROSS

5

¿Apoyará
Espadas
a Juanma
frente a Vox?

JUAN CARLOS VÁZQUEZ

JuanmaMoreno y el entonces alcalde de Sevilla y actual secretario general del PSOE-A, Juan Espadas, inauguran la escultura de homenaje a los sanitarios en Sevilla.
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I
NMERSA en esta disto-
pía de serie B, España
afronta ya un nuevo pa-
rón en la construcción

de un cambio de modelo pro-
ductivo. Ese paradigma que
nunca llega. 2022 tampoco va a
ser al año del despegue. Tras la
crisis del ladrillo de 2008, que
arrasó profundamente la econo-
mía española y volteó a bancos,
cajas de ahorros, empresas y mi-
llones de familias, se declaró ur-
gente desarrollar un modelo de
crecimiento que no dependiera
del ladrillo. Los discursos siem-
pre son fáciles (un futuro basa-
do en el I+D + i, las oportunida-
des tecnológicas, en la forma-

ción, etc.) pero la transforma-
ción es bastante más difícil. Su-
perada la crisis financiero-in-
mobiliaria, tras un breve parén-
tesis, el Covid volvió a poner bo-
cabajo las buenas intenciones. Y
aun conviviendo con las nuevas
–y parece que inacabables– ce-
pas del virus, la invasión de
Ucrania por Rusia nos coloca

una china más gorda aún en el
zapato. La conclusión es que el
cambio de modelo, el diseño de
una economía competitiva, digi-
talizada, sostenible y avanzada
que ha de llevarnos a la cabeza
de las economías más desarro-
lladas de nuestro entorno, vuel-
ve a sufrir un parón que posible-
mente no nos podamos permitir.

TENEMOS UN PLAN

El 21 de abril de 2021, hace me-
nos de un año, el Gobierno apro-
bó el Plan de recuperación,
transformación y resiliencia, un
conjunto de medidas articula-
das a través de los fondos next
generation, que impulsa inver-
siones y reformas estructurales
que permitirán avanzar hacia un

futuro desarrollo “más verde,
digital y más cohesionado desde
el punto de vista social y territo-
rial”. Lo de más verde, de mo-
mento se enfrenta a una de las
mayores crisis que hemos vivido
por el precio de los combustibles
fósiles. No sólo ampliaremos los
gasoductos para permitir que
entre en el circuito europeo más

volumen gas de Argelia sustitu-
yendo al gas ruso, sino que la
preocupación prioritaria que se
ha instalado es controlar el pre-
cio de los carburantes y de la
electricidad.

España y Portugal van a pro-
poner que el precio del megava-
tio vuelva a toparse en 180 eu-
ros, el límite establecido hasta
que el reglamento europeo lo
elevó hace un año. Esos 180 eu-
ros parecen hoy una proeza pe-

ro en realidad cuadriplican los
precios habituales en España
antes de 2021, el año de las subi-
das desorbitadas. Facua, la aso-
ciación de consumidores, por
ejemplo, pide que se establezca
el máximo en 50 euros.

DEL COVID A UCRANIA

Ni de la pandemia ni de la inva-
sión de Ucrania cabe culpar al
gobierno. Pero de la gestión de
ambos acontecimientos, sí. Y es
ahí donde la juega el Ejecutivo.
Las consecuencias son globales
pero cada país tendrá que afron-
tar su cuota. Sólo en la eurozo-
na la invasión rusa va a restar
1,4 puntos (una cuarta parte del
previsto) al PIB en el primer año
de guerra, además de añadir dos
puntos más a la inflación. Esto
representa un impacto relevan-
te e inesperado para la maltre-
cha economía europea justo
cuando empezaba a librarse del
efecto pandemia.

La crisis de las materias pri-
mas, aparte de los combusti-
bles, especialmente cereales y
aceite de girasol, está provocan-
do ya subidas generalizadas y
en algunos casos –como en el
sector conservero– amenaza
con estrangular la producción.
Y añadamos que firmas españo-
las como Inditex (que obtuvo
240 millones de beneficio en
Rusia en 2021, su segundo mer-
cado), Gestamp, Acerinox,
Aneccop, Mango o Fluidra ya
han decidido poner fin a sus
operaciones en Rusia, lo que re-
percutirá directamente en su
cuenta de resultados y por lo
tanto en su desarrollo y posible-
mente en el empleo. No, no hay
buenas noticias.

LA REFORMA FISCAL,
AL CAJÓN

Otra consecuencia de la guerra
es el retraso de la reforma fiscal
pendiente. Al contrario, Hacien-
da estudia ya la adopción de me-
didas fiscales que amortigüen la
dislocada subida de precios en al-
gunos sectores y servicios. El in-
forme redactado por el comité de
expertos y entregado hace sólo
unas semanas va directamente al
cajón ante la nueva realidad pese
a que se trata de acuerdos asumi-

MIGUEL A. LOPES / EFE

Un hombre toma fotografías de uno de los edificios destruidos por las bombas en Kiev, la capital de Ucrania.

● La invasión de Ucrania arrasa las previsiones

de crecimiento y augura más inflación ● La reforma

fiscal prevista se atrasará hasta que se estabilice

la situación ● La retirada de empresas españolas

de Rusia afectará a la riqueza y el empleo

Nuevo parón al cambio

de modelo productivo
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ANTONIO HERNÁNDEZ RODICIO

@AHRodicio

5

dos por el Gobierno ante la Comi-
sión para la aplicación del plan
de Recuperación y la recepción
de los fondos europeos corres-
pondientes que debe hacerlo po-
sible. ¿Alguien cree posible in-
crementar los impuestos a los
carburantes, como prevé el docu-
mento, con un tramo verde en es-
tas circunstancias? En miles de
gasolineras de España un litro de
combustible cuesta ya dos euros.

El problema es que las urgen-
cias siguen taponando lo impor-
tante: un modelo que permita re-
cuperar a los jóvenes que se mar-
chan a trabajar a otros países. Ca-
si la mitad de los más cualifica-
dos emigran al extranjero ante la
falta de oferta adecuada a sus co-
nocimientos y, en la mayoría de
los casos, de la retribución y las
condiciones laborales óptimas.
Huyen de la precariedad. Y con

ellos se pierde talento e impulso.
No se trata de demonizar el sec-
tor de la construcción, que es par-
te sustancial del PIB, intensivo en
empleo y además de difícil susti-
tución a las bravas. Pero sí de
crear las condiciones para gene-
rar un crecimiento con valor aña-
dido que no dependa de cuántos
sacos de cemento acarreamos.

DESABASTECIMIENTO, ENTRE
LAREALIDADYLAANSIEDAD
La idea del desabastecimiento
catapulta a buena parte de la po-
blación hacia el supermercado
provocando que, en efecto, se ge-
neren problemas puntuales con
algunos productos. La crisis de
las materias primas, especial-
mente del maíz y la soja, dispara-
das de precio, con las que se ali-
mentan las vacas empiezan a
crear problemas para la produc-

ción de leche. Y sabido es que la
distribución del aceite de girasol
–se vaticina que su precio subirá
por encima del aceite de oliva–
ha entrado en barrena. Los pro-
blemas derivados de la invasión
de Ucrania unidos a la huelga de
transportes de mercancías por el
precio de los carburantes, una
protesta al margen del Comité
Nacional de Transporte por Ca-
rretera, suma un panorama vi-
sualmente más apocalíptico que
problemas reales. Hay proble-
mas puntuales pero los super-
mercados no son un caos, por
mucha foto descontextualizada
que circule por ahí. España tiene
un elevado nivel de autonomía y
abastecimiento alimentario. No
contribuye en nada a una situa-
ción de crisis como la que vivi-
mos añadir nuevos motivos para
el temor y el desaliento.

BREVERÍAS
5

1
UP paga
los platos

rotos del CIS

El nuevo modelo de cálculo del
CIS ha beneficiado a PSOE y

PP, que suben más de dos
puntos cada uno,
con ventaja de
casi ocho pun-
tos para los so-
cialistas, aun-
que los popu-
lares registran
un incremento
de 2,5 puntos

tras la caída de Pa-
blo Casado. Y a Vox,

que se coloca por primera vez
desde que comenzó la
legislatura por enci-
ma del 15%, estabi-
lizado como terce-
ra fuerza. El único
que cae es UP, dos
puntos. Y Cs, que
sigue despeñándo-
se hasta el 3,2% de
los votos, lo que le si-
túa prácticamente ya ex-
traparlamentario en las cir-
cunscripciones más grandes.
El bloque de las izquierdas
(PSOE + UP + Más País) supera
en dos puntos al bloque de las
derechas (PP+ Vox + Cs). Yo-
landa Díaz, primero, y Pedro
Sánchez, después, son los líde-
res mejor valorados. Félix Te-
zanos, presidente del CIS, dis-
cutido por sus errores conca-
tenados en las predic-
ciones del instituto
público, decidió
cambiar el sistema
porque subestima-
ba el voto de Vox.
Ha necesitado 22
elecciones, desde
que fue nombrado en
2018, para reparar en
que en cada una de ellas
subestimaba electoralmente a
Vox y sobrevaloraba las expec-
tativas de la izquierda. En con-

creto, 4,7 puntos de media por
encima de la realidad.

2
Miguel Ángel
Blanco, 25

años después
El magistrado Manuel García-
Castellón ha admitido la querella
de la asociación Dignidad y Justi-
cia contra nueve exjefes de ETA
por el secuestro y asesinato de
Miguel Ángel Blanco, quien era
concejal del PP en Ermua. Difícil
olvidar el espanto de aquellos
dos días de julio de 1997. El ma-
gistrado de la Audiencia Nacio-
nal, quien ya instruyó el sumario
hace 25 años, va a investigar si

los terroristas al frente
de la banda dieron la
orden de asesinar al
edil o si son respon-
sables por omisión
porque podrían ha-
ber evitado su asesi-
nato. Entre los inves-
tigados, históricos te-

rroristas como Iñaki
de Rentería, Kantauri,

Anboto o Gadafi, nombres
siniestros que durante de-
masiado tiempo ocupaban
los titulares de los periódi-
cos. El inexorable paso del
tiempo no siempre es inexo-
rable.

3
Un cuarto
para la tele

El tamaño de las panta-
llas de televisión crece
enmagnitudes inver-
samente proporcio-
nales al tamaño de
los pisos, que decre-
cen anualmente.
Mientras que el nue-
vo estándar de las

pantallas se sitúa ya en
las 65 pulgadas, las vivien-

das de obra nueva en las que vi-
ven dos tercios de la población es-
pañola van perdiendometros: de

118,7 metros de media de 2017
a 108,1 en octubre de 2021. La
cuestión ya no es quepan bien,
mal o regular en salones de me-
diano o pequeño tamaño, es que
los expertos avisan que dada la
escasa distancia entre el espec-
tador y la pantalla se pueden
producir daños en los músculos
de los ojos, el cuello y la espal-
da. Ojo –nuncamejor dicho– con
los efectos indeseados de la ob-
sesión por el tamaño.

4
Calor de
invierno

El invierno pasado tuvo los días
más calurosos de un invierno
en 60 años. La Agencia Estatal
de Meteorología registró las
temperaturas máximas de la
serie histórica, que tiene conti-
nuidad desde 1961. Se registró
una media de 2,4º más que los
valores que se consideran nor-
males en esa época del año. En

San Sebastián, los
termómetros
alcanzaron
los 22º el 1
de enero, 12
más de lo
considerado
normal. En
toda la España

peninsular hizo
mucho calor, calor

extremo en algunos puntos del
sureste y el Pirineo. Sólo fue
normal en la depresión central
del Ebro y algunos puntos del
Mediterráneo en Andalucía. Fue
muy cálido en Baleares –el da-
to más alto desde 1961– y muy
cálido en Canarias. Las precipi-
taciones sólo alcanzaron el
45% de lo habitual y la mayoría
de cuencas están en situación
de sequía meteorológica. Para
la primavera se prevén menos
lluvias de las habituales –y ne-
cesarias– y más calor del nor-
mal. Bienvenidos a 2022, un
año de vértigo.
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S
ÁNCHEZ tiene un plan: 
estamos mal por culpa de 
Putin, y si no se arregla es 
por culpa del alemán Olaf 

Scholtz. ¿Algún problema? Pedro 
‘Pilatos’ Sánchez se lava las manos 
como el que más y despeja balones 
cual ‘Araña Negra’ –Lev Yashin, 
ruso de nacionalidad curiosamen-
te, y para muchos el mejor portero 
de la historia del fútbol– ante 
cualquier contratiempo en el país 
que, por desgracia para nosotros, le 
ha tocado en gracia gobernar. Y tan 
fresco. Ni se medio despeina, que 
tiene que estar guapo. Ahora que lo 
cierto es que el Gobierno socialco-
munista de España empieza a 
percibir, ya sí, los efectos de su 
desastrosa gestión, por lo que 
dándole vueltas a la psique la única 
salida que ha encontrado, dentro 
de su lógica, es intervenir el Ibex 
35. Así como suena. Mientras, el 
expresidente Zapatero y sus 
secuaces han pasado a un discreto 
segundo plano –pero no se olviden, 
que estar, están– para seguir 
facturando a los sátrapas de 
Iberoamérica, con el foco puesto 
en una vuelta al poder del brasileño 
Lula da Silva que les dé gasolina 
para otros años. 

Y, decía, este es todo el plan del 
líder español. Simple pero dramáti-
co. Sobre todo para el buen 
funcionamiento de una economía 
de libre mercado susceptible de 
pasar a ‘planificada’ en cero coma. 
Lo peor es que es difícil seguir los 
pasos del itinerante de los aires y 
pararle los pies. ¡Para qué quedarse 
intentando solucionar los proble-
mas de los españoles y de una 
España donde las calles arden –y 
no precisamente alentadas por 
quienes debieran liderarlas, esos 
mejor extienden la palma y 
esconden la mano... en sus bolsi-
llos, repletitos de nuevas subven-
ciones, así que a callar que están 
más monos, y los trabajadores que 
se apañen ellos solos si eso– si 

puede estar zascandileando por 
otras tierras nadie sabe exacta-
mente con qué fin! De hecho a esta 
hora no sabemos si Sanchez ha 
cogido la bicicleta para ir a Berlín a 
liar al canciller socialdemócrata 

para que le arregle el problema de 
la energía –que él solo, está claro, 
no sabe– o más bien habrá optado 
por el nada sostenible Falcon.  

El resiliente de La Moncloa 
esparce así responsabilidades por 
Europa, a ver si cuela, mientras en 
España le dice a su obediente 
presidenta del Congreso, Me-
ritxell Batet, aprovechando esa 
apariencia de tímida cordialidad 
que esconde más bien una maldad 
maquiavélica de aguililla, que 
agilice la videollamada con el 
invadido pero bravo presidente de 
Ucrania, Volodímir Zelenski, que 
ha pasado ya por medio mundo 
salvo por el Parlamento español. 
¡Qué más da que su país lleve ya 
días y días esperando soluciones y 
medidas, y a ser posible inmedia-
tas, porque muchas familias, 
empresarios y autónomos se 
ahogan literalmente en la miseria y 
las deudas, y desbloquee la 
paralización del transporte 
autónomo que todo lo ha empeora-
do más! Ni medio ‘colorao’ se pone, 
dice que en 15 días las anunciará, y 
se acabó. Y que nadie se preocupe, 
que este 85% del transporte es 
testimonial y son todos de ultrade-
recha, que ni caso. Puesto el 
ventilador, la mierda –con perdón– 
se dispersa aquí y acullá, que no se 
quede alguien sin su porción. Y si 
las pérdidas para el sector de la 
distribución, por ejemplo, tras seis 
días de paro, se acercan paulatina-
mente a los mil millones de euros y 
más de 100.000 puestos de trabajo 
están en peligro, ¿a quién le 
importa? Que esperen, que un 

presidente de Gobierno como él 
tiene mucho tajo y muchos otros y 
más importantes problemas que 
atender... Su mantenimiento en el 
poder el máximo tiempo y su 
futuro resuelto, por ejemplo. 

Y así, mientras las estanterías de 
los supermercados se vacían (ni 
carne, ni pescado, ni leche... ¡pues 
nada comeremos papel higiénico! y 
ni eso lo mismo) se llenan las arcas 
del PSOE S.A. Para ellos no hay 
estanflación que valga. ¿No 
habíamos quedado en que tenían 
140.000 millones para reconstruir 
la economía? Entonces, ¿para qué 
demonios hay que intervenir los 
beneficios del Ibex como dicen a 
viva voz ya que harán? Quizás sería 
bueno que antes de que Zelenski 
nos explique la tragedia de 
Ucrania, sea el propio Sánchez y 
‘Nadie’ Calviño quienes pasen por 
el Congreso a rendir cuentas de 
unos números que solo les salen a 
ellos. Porque tan necesaria es la 
febril pulsión de solidaridad 
desplegada sobre el pueblo 
ucraniano como también debería 
ser que esta alcanzara a los 
millones de venezolanos que han 
tenido que huir de su país en los 
últimos años asfixiados por ese 
gran líder espiritual del liderazgo 
zapateril que es Nicolás Maduro y 
los que ya se frotan las manos por 
la señal de paz que se ha enviado a 
cuenta del petróleo de aquel país. 
Habrá que estar atentos y ver el 
destino y en qué manos caerán 
próximas e hipotéticas maletas 
viajeras por aeropuertos interna-
cionales... 

Y, a todo esto, los sindicatos, 
callados y cruzando los dedos para 
que la situación se arregle sola y no 
tengan que salir a la calle, no vaya a 
ser que se les vea el plumero y 
tengan que quedar mal con las 
grandes empresas con las que tan 
bien se llevan en el arte de chupar 
del bote. Perdón, de Fondos Next 
Generation, que conviene hablar 
con propiedad. Todos juegan a lo 
mismo. Te dejan abandonado a tu 
suerte y luego dicen que has salido 
más fuerte, palabra de Sánchez, el 
‘procrastrinador’. Que por 
engañar ha engañado hasta al 
Frente Polisario rindiendo el 

Sahara a Marruecos. Total, habrá 

pensado que desierto le va a sobrar 

en España según la está dejando. Ya 

tenemos hasta las tormentas de 

arena, para ir abriendo boca. 

España, pues, partida entre el 
grito del Ibex y el ominoso silencio 
de los obreros, vuelve a toda prisa a 
ese «mundo de ayer» que dibujó 
con detalle Stefan Zweig –lección 
magistral sobre la demolición de 
los vínculos entre palabra y 
verdad– caminito de la autocracia 
sanchista. Ya decía Lenin, por si la 
vicepresidenta Yolanda Díaz no lo 
sabe, que la confianza es buena, 
pero el control es mejor. Tomamos 
nota.

España, partida en dos, para variar. Hoy, entre el grito 
del Ibex y el ominoso silencio de los obreros, vuelve a 
toda prisa a ese «mundo de ayer» dibujado por Zweig, 
caminito de la autocracia sanchista. Ya decía Lenin, por 
si la vicepresidenta Díaz no lo sabe, que la confianza es 
buena, pero el control es mejor. Tomamos nota

 
 
 
MARÍA JESÚS PÉREZ

España, entre el grito 
del Ibex y el silencio 
de los obreros

CON PERMISO

Sería bueno que Sánchez y 
‘Nadie’ Calviño pasen por 

el Congreso a rendir 
cuentas de unos números 
que solo les salen a ellos
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SEVILLA 

E
l 17,7 por ciento de los alum-

nos andaluces abandonaron 

sus estudios el curso 20/21. 

La cifra es, según la Conseje-

ría de Educación y Deporte, la más 

baja de la serie histórica, tras caer en 

más de cuatro puntos desde el curso  

anterior. Sin embargo, aunque esa 

tendencia es positiva, cabe destacar 

que la media de España se sitúa en el 

13,3 por ciento, cuatro puntos por de-

bajo de la cifra andaluza.  

En total, el año pasado cayó en un 

4,1 por ciento el número de estudian-

tes que dejaron las aulas sin conse-

guir un título en la comunidad. Es la 

primera vez, destacan desde el depar-

tamento que dirige Javier Imbroda, 

que esta cifra baja del 20 por ciento. 

Además, añaden las mismas fuentes, 

el año pasado esta variable se redujo 

por segundo curso consecutivo.  

Según el consejero de Educación, 

Javier Imbroda, «hay un avance que 

nos permite pensar que estamos en 

el camino correcto pero, ni mucho 

menos, podemos estar del todo satis-

fechos. Hay mucho trabajo por hacer. 

La tasa de titulación de la ESO, que 

es un indicativo clave por ser el requi-

sito casi imprescindible para que el 

alumnado pueda continuar formán-

dose, aún tiene recorrido de mejora». 

Para Manuel Ruiz, director del IES 
Severo Ochoa de San Juan de Aznal-

farache, en Sevilla, hay que ser pru-

dentes a la hora de tomar estos da-

tos. Este docente piensa que la pan-

demia de Covid ha podido influir en 

las cifras porque, durante la primera 

parte de la pandemia, y mientras las 
clases fueron telemáticas, las cosas 

fueron «más fáciles» y eso pudo pro-

vocar  un menor abandono.  

En todo caso, este director asegu-

ra que, con pandemia o sin ella, «sí se 

nota la bajada del fracaso escolar; he-

mos visto una reducción paulatina 

del abandono». Y eso pese a que, ad-

vierte, vuelve a escucharse en las au-

las de su centro eso de «me voy a la 

obra que pagan más» que tan de moda 

estuvo antes de la crisis de 2008. Ex-

plica que «hay alumnos que se des-

motivan y se van a la construcción».  

Es un abandono que «sí que notamos 

cada vez más», añade.  

Para los docentes, hay una relación 

clara entre dejar los libros y el nivel 

socioeconómico de la familia o entor-

no: «El abandono incide más en las 

barriadas con problemas. No siem-

pre pero sí en muchos casos. Si estoy 

en la venta ambulante y necesito que 

venga mi hijo conmigo, lo saco del co-

legio. Es algo que vemos», explica Ruiz.  

Para evitar esos casos desde la Con-

sejería de Educación tienen varios 

programas de ayuda. Hay uno de 

acompañamiento donde una orien-

tadora trabaja en la motivación del 

alumnado y con las familias; otro de 

escuela de familias y que incide so-

bre lo emocional; también hay peda-

gogos que ayudan en el refuerzo de 

los alumnos con más dificultades; y 

ayudas económicas para que todos 
los estudiantes, sin importar los in-

gresos de su familia, puedan ir a las 

excursiones y actividades. «Eso les 

ayuda a sentirse parte del colegio y 

no abandonar los estudios», explica 

Manuel Ruiz. 

El fracaso escolar cae a su punto 
más bajo desde que hay registros
∑ La comunidad redujo el año pasado en 

cuatro puntos dicha tasa pero sigue 
por encima de la media de España 

∑ Los expertos advierten de que la 
pandemia puede alterar los datos de 
seguimiento en las aulas

«Soy de Paraguay y llegué a Anda-

lucía en 2008». Ese es el inicio de a 
la historia de Valeria Bernal, una jo-

ven que vive en Málaga y a la que la 

crisis y las ganas de salir de traba-

jos precarios y mal 

pagados la han lle-

vado de vuelta a las 

aulas. Ella dejó sus 

estudios en Bachi-

llerato. Se equivocó 

de opción porque 

optó por el de Hu-

manidades y vio 

que no era lo suyo. 

«Al año siguiente 

me pasé al de Artes 

Escénicas pero te-

nía que ir todos los 

días desde Fuengi-

rola a Málaga capi-

tal y no encontré 

buen ambiente en 

el instituto, nos trataban como a 

personas que ni quieren estudiar», 

se queja.  

A eso se suma, cuenta sin paños 

calientes, que la situación econó-

mica en casa no era buena: «Siem-

pre hemos sido pobres y necesita-

ba trabajar», explica. «Se me juntó 

todo: la edad, las pocas ganas... con 

esos años tiene una la cabeza per-

dida», se lamenta. 

Dejados los estudios para llevar 

dinero a casa, solo podía aspirar a 

trabajos limpiando casas o cuidan-

do niños. «Es lo que he hecho de for-
ma esporádica desde los 13 años 

pero es muy duro. La gente en su 

casa es muy maniática y se cobra 
mal», señala. Cuando por fin arre-

gló sus papeles, lo intentó en la hos-

telería. No mejoró mucho. «Horas, 

extras, de cara al 

público, mal suel-

do, mal horario... No 

quería pasarme la 

vida de camarera y  

pensé en volver a 

estudiar», señala.  

La pandemia la 

empujó en esta de-

cisión porque se le 

acabó el trabajo en 

el bar en el que es-

taba. «Eché la soli-

citud en un módu-

lo de Mecanizado 

por echarla, no pen-

sé que fuera a ha-

cerlo. Pero mi ma-

dre me dijo que me ayudaba».  

La cuestión es que fue ver de qué 

iba el curso y cambió su actitud. «Me 

encantó lo que vi. Es interesantísi-

mo. Recuperé el ritmo de estudio, 

me apasiona lo que hago», cuenta. 

Además se siente afortunada por-

que su título no lo tiene mucha gen-

te y «las empresas vienen a buscar-

nos». Pero, aun con un trabajo casi 

asegurado de lo que le gusta, quie-

re seguir aprendiendo. «Ahora que 

sé que esto me apasiona quiero ha-

cer el grado superior también de 

Mecanizado, con eso optaré a me-
jores empleos», indica. 

«No quería pasarme la vida 
trabajando de camarera y  
pensé en volver a estudiar»

VALERIA BERNAL
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Marta Barros eligió el Bachillerato 
de Ciencias Sanitarias y, en realidad, 
no le apasiona ese ámbito. Piensa 
que, quizás, ese haya sido uno de los 
problemas que la llevaron a dejar sus 
estudios sin conse-
guir el título. Como 
muchos otras per-
sonas que dejan los 
libros, lo achaca 
también a la edad y 
a un cambio de ba-
rrio y de centro edu-
cativo. 

Sevillana de San-
ta Clara,  estudió en 
el colegio Santo Án-
gel. Allí le iba todo 
bien, recuerda. Pero 
en ese colegio no ha-
bía Bachillerato, así 
que se pasó a otro. A 
los tres meses de 
empezar el curso ya había dejado de 
ir a clase.  

«Iba con una base de cuarto de la 
ESO floja porque aprobé por lo pe-
los», explica. Y está también «el cam-
bio de instituto, de barrio, de com-
pañeros... Son muchas cosas. Dejé 
de ir y me empecé a juntar con gen-
te que no estudiaba». A sus 
padres les dijo que prefería 
esperar al año siguiente 
para cambiar de centro a 
uno más cerca de su barrio 
de siempre.  

Con esa in-
tención, vol-
vió a inten-
tar primero 
de Bachillera-
to. Otra vez 
Ciencias de la 
Salud. Otra vez 

sin éxito. Se cambió de nuevo de ins-
tituto y, ahí sí, aprobó el curso. Pero 
llegó segundo y vuelta a empezar.  

«Me apunté y dejé de ir. Mi fuer-
za de voluntad es muy pequeña», se 

disculpa. «Mis pa-
dres no sabían ya 
qué hacer conmigo», 
explica. Tras varios 
intentos fallidos, se 
colmó el vaso de la 
paciencia en casa. 
«Me dijeron que si 
no estudiaba, a tra-
bajar en el negocio 
familiar, un restau-
rante», cuenta.  

Aunque la hoste-
lería le gustó, hizo 
cursos de especia-
lización... Pero no 
se veía en eso el res-
to de su vida. «Yo no 

quería ser una cateta, y solo me que-
daba un año para acabar el Bachi-
llerato. Con 23 años, que ya es otra 
edad y otra cabeza, lo retomé», ex-
plica.  

El cambio ha sido de 180 grados: 
«Me gusta mucho y voy súper bien. 
Bueno, en Matemáticas no tanto, 

pero en el resto sí», presume. 
Cuando tenga el título sigue sin 

tener claro que hacer. Está la 
hostelería, donde le 

espera su pa-
dre, pero le 

a t r a e  
t a m -
bién la 
Electro-
mecáni-

ca.   

«Dejé de ir a clase tras cambiar 
de centro y me empecé a juntar 
con gente que no estudiaba»

MARTA BARROS

L
a sufrida España agraria sa-
lió ayer a las calles para cla-
mar frente a un Gobierno 

inexplicablemente autista y em-
pestillado, desde el exclusivismo 
urbanita, en la inacción, a pesar 
de la gravedad de la crisis que 
amenaza con quebrar nuestro 
sector primario. Cientos de mi-
les de habitantes de ese otra Es-

paña expoliada dejaron clara una 
circunstancia singular y desco-
nocida en nuestra democracia: 
el hecho que la izquierda está 
perdiendo la calle. El desbarajus-
te populista, disparate tras dis-
parate, está provocando el retor-
no de la nación dual, la fractura 
entre las viejas «dos Españas» al 
tiempo que consagra el gesto ra-
dical y abunda en la autocracia. 
Ciego, sordo y mudo, Sánchez se 
mantiene en peligroso equilibrio 
sobre un país al que la crisis está 
empujando también a la radica-
lidad.

BELMONTE

TERCIO DE VARAS

La otra España

belmonte@andalunet.com

Pablo estudió en el colegio Portace-
li de Sevilla hasta que se mudó al ba-
rrio del Parque Alcosa. Entonces, 
«con una edad muy mala», cambió 
casi toda su vida. «Nuevo colegio, 
nuevos amigos, nue-
vo barrio...», recuer-
da. No le ayudó, aña-
de, que justo en ese 
momento se im-
plantara la ESO. 
«Hice tercero y cuar-
to del nuevo sistema 
educativo y, cuando 
llegué al Bachillera-
to, me atasqué», se-
ñala.  

Intentó primero 
pero suspendió tres 
asignaturas. Repitió. 
«No quise estudiar 
en verano, era así de 
inconsciente». En el 
segundo intento volvió a suspender 
tres pero «es que eran tres distintas 
de las del curso anterior». Desanima-
do, lo dejó. «Yo tenía facilidad para 
aprender pero no era trabajador. Es 
mucho más importante ser constan-
te y esforzarse que ser listo», opina.  

La cuestión es que dejó los estu-
dios y se buscó un trabajo. «Enton-
ces todos mis amigos estaban ya co-
locados. Yo encontré primero faena 
de dependiente, luego ya en el mun-
do del autobús, que es donde estoy 
desde entonces», explica. Con 20 años, 
carné de conducir y un sueldo, tenía 
una vida feliz. Se casó y tuvo una hija 
que hoy tiene diez años.  

Pero había un runrún de fondo 
que le tenía inquieto: «Después de 22 
años, con 40 que tengo, retomé el Ba-
chillerato; no me gusta dejar las co-
sas a medias». Su vuelta a las aulas 

se debe a esa manía 
de acabar lo que em-
pieza pero también 
a que es consciente 
de que, si quiere me-
jores puestos de tra-
bajo, un título como 
el de Bachillerato le 
viene bien.  

Le ayudó a tomar 
su decisión un ERTE 
en su empresa por-
que le deja más 
tiempo libre. El caso 
es que, cuenta, no le 
va mal. «Estoy en 
Ciencias puras, soy 
de los pocos de mi 

clase que ha aprobado bien las Ma-
temáticas», se ríe. Para el año que vie-
ne, calcula, tendrá el título. ¿Y des-
pués? 

«Pienso en opositar. Con el título 
de Bachillerato se me abren opcio-
nes para un empleo público que con 
la ESO solo no tendría. Además he 
recuperado el hábito de estudio y eso 
es importante también», señala. Tan-
to le ha gustado volver a las aulas que 
se plantea incluso la Universidad: 
«Me gustan mucho las Matemáticas 
pero no lo sé... El Periodismo tam-
bién, me encanta el deporte y siem-
pre se me ha dado bien escribir», 
cuenta. 

«He retomado el Bachillerato 22 
años después para acabarlo; no 
me gusta dejar cosas a medias»

PABLO  BONILLA
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VÍCTOR RUIZ DE ALMIRÓN 

MADRID 

Desde que en noviembre de 1976 Fe-

lipe González proclamase que el pue-

blo saharaui iba a «vencer en su lu-

cha» y comprometiese que «nuestro 

partido estará con vosotros hasta la 

victoria final» han pasado 46 años en 

los que el Sahara Occidental ha ope-

rado como parte del imaginario de la 

izquierda. «Forma parte de la educa-

ción sentimental de la izquierda, como 

Palestina», reflexiona un dirigente so-
cialista con experiencia en política ex-

terior. Solo desde ese sentimiento se 

explica que la histórica y trascenden-

tal decisión del presidente del Gobier-

no, Pedro Sánchez, de apoyar la pos-

tura marroquí esté costando tanto de 

digerir en el espacio político de la iz-

quierda. Por supuesto fuera del PSOE 

la decisión es rechazada. También por 

parte de los aliados nacionalistas e in-

dependentistas. Pero en el propio 

PSOE el movimiento del Gobierno se 

ha recibido con frialdad. 

Al contrario que con la inmensa 

mayoría de las decisiones del Gobier-

no, no se han manifestado desde las 

filas socialistas mensajes de orgullo, 

defensa o apoyo explícito a la posición 

del Ejecutivo. No hay emoción algu-

na con esta decisión, que desde la cú-

pula del partido y del Gobierno se de-

fiende como un ejercicio de «realis-

mo político» en un mundo en trans-

formación. 

Lo diferencial en esta ocasión  es 

que el malestar penetra en las filas so-

cialistas. Nadie ha salido a defender-

lo por cuenta propia, más allá de la 

defensa en términos de pragmatismo 

que han expresado figuras como 

Adriana Lastra o Félix Bolaños cuan-

do han sido preguntados por la cues-

tión en actos ya programados. Pese al 

apoyo de José Luis Rodríguez Zapate-

ro, que ya aterrizó durante su man-

dato esta posición autonomista, a ni-

vel de partido la sensación es muy 

agria. Y algunas voces han llegado a 

manifestarlo públicamente. La presi-

denta de Baleares, Francina Armen-

gol, plasmaba esas sensaciones: «Soy 

consciente de que vivimos tiempos 

complicados, pero ahora, más que nun-

ca, es importante respetar y defender 

uno de los valores más universales: 

los derechos humanos. El pueblo sa-

haraui merece vivir en paz y libertad. 

Desde el corazón, todo mi apoyo a las 

familias y al pueblo saharaui». El di-

putado vasco Odón Elorza mostraba 

su lamento: «Me duele el abandono 

de causas justas», criticando que «ante 

el pragmatismo y la geoestrategia 

siempre pensé que los socialistas po-

díamos abrazar causas justas». Y arro-

jaba luz sobre un hecho  clave y gene-

racional: la huella de las vivencias 

como la de la solidaridad con la cau-

sa saharaui. 

Pero la incomodidad con la situa-

ción alcanza incluso a asientos del 

Consejo de Ministros ocupados por el 

PSOE. Desde los mismos se cuestiona 

en privado no tanto la necesidad de la 

medida sino cómo se ha gestionado. 

Se considera que tal y cómo se ha plas-

mado se trasluce una posición de de-

bilidad respecto a Marruecos. Se te-

mía también la respuesta de Argelia y  

la constatación de un nuevo frente en 

política doméstica al no haber infor-

mado de la decisión ni al PP, como prin-

cipal partido de la oposición, ni a Uni-

das Podemos como socio de coalición. 

A la izquierda del PSOE el rechazo 

es claro y lo han manifestado minis-

tros como Ione Belarra o Alberto Gar-

zón. El salto cualitativo en esta oca-

sión es que la vicepresidenta segun-

da del Gobierno, Yolanda Díaz, que 

públicamente suele pasar de punti-

llas sobre temas que distancian a 

PSOE y Podemos, se ha colocado en 

esta ocasión sin matices enfrente del 

presidente del Gobierno. Al contrario 
que en otras ocasiones ha evitado res-

paldarlo. Ayer mismo expresó su «tris-

teza» por el cambio de postura del Go-

bierno. «Estamos viviendo momen-

tos muy difíciles y creo que de alguna 

forma el Gobierno de coalición debe 

de reflexionar», señaló, lamentando 

que a la «gran crisis económica y so-

cial» y a la «crisis energética de pri-

mera magnitud», ahora se suma «la 

crisis con el Sahara».  

La vicepresidenta segunda recla-

mó «una reflexión conjunta del Go-

bierno de coalición para estar a la al-

tura de las circunstancias de este mo-

mento histórico». Díaz consideró que 

tanto a Sánchez como el ministro de 

Asuntos Exteriores, José Manuel Al-

bares, deben dar explicaciones sobre 

unas gestiones que, además, conside-

ró que se han materializado con  for-

mas «no correctas». Que Díaz actúe 

ahora en sintonía con Podemos no es 

en absoluto una cuestión menor. Este 

sábado el exvicepresidente Pablo Igle-

sias celebraba esta unidad–«esta vez 

no hay disonancia con Podemos y con 

el PCE, buena noticia»– en un artícu-

lo de opinión en el que se refería al 

movimiento como  «la puñalada de 

Sánchez». Fuera del Gobierno Iglesias 

opera con más libertad como una suer-

te de conciencia crítica que golpea al 

PSOE en cada movimiento. Sigue mar-

cando el paso de su espacio político. 

José Manuel Albares junto a Pedro Sánchez  // POOL

Dudas y malestar en el Gobierno y 
el PSOE por la operación Albares

∑ En el Ejecutivo se 
cuestiona la ejecución 
y en el partido existe 
desazón emocional
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Cuando la economía se subordina a la 
política, es lógico que los afectados 

tomen la calle para mostrar su poder 

N
O es raro que agricultores y transportis-

tas hayan sido los primeros en desafiar en 

la calle al gobierno de Pedro Sánchez. Ade-

más del impacto que supone la subida de 

precios de la energía, son los dos sectores que más 

han acusado la subida ‘política’ del Salario Mínimo 

Interprofesional (SMI) que acumula un 35,8% en 

cuatro años. En el precio de la energía también hay 

componentes ‘políticos’ (sobre todo los impuestos  

a las externalidades negativas) y no sólo de merca-

do. El resultado: cuando metes tanta política en la 

economía lo más lógico es que la respuesta de aque-

llos que se sienten agredidos sea política. 

La respuesta económica a una subida de costes es 

repercutirla al consumidor. Es verdad que éste reac-
ciona gastando de manera más racional, compran-

do menos o adquiriendo sucedáneos de menor cali-

dad, pero eso forma parte del reajuste de la econo-

mía ante el ‘shock’. Que agricultores y transportistas 

se preocupen por la caída del consumo no es tanto 

por solidaridad con la pérdida de poder adquisitivo 

de sus clientes como por el trastorno que les supone 

el ajuste generalizado de sus niveles de actividad. 

Por esto, vivir con alta inflación es tan dañino 

para la economía y desestabilizador para los gobier-

nos, porque la conflictividad se multiplica y daña 

la productividad (se pierden horas). Pero al que más 

desgasta es al poder político. Hoy son los transpor-

tistas y agricultores y mañana serán los estudian-

tes y los funcionarios. Cualquier acuerdo que reduz-

ca el perímetro de la conflictividad, minorará estos 

daños. Se trata de una decisión racional. España la 

adoptó con los Pactos de la Moncloa en 1977. 

La invasión de Ucrania amenaza con provocar el 

tercer ‘shock’ de la economía en el siglo XXI (la cri-

sis financiera, la pandemia y la guerra). Si hay una 

palabra que define a España en estas dos décadas 

debería ser estancamiento. Los datos lo acreditan. 

Con cifras del Banco Mundial y tomando el PIB de 

2007 como base 100, el de 2021 apenas es el 96% del 
mismo. Un informe de BBVA Research recoge que, 

en 2020, «la renta por persona en edad de trabajar 

(PET) relativa era similar a la de 2000: el 60,2% de la 

de EE.UU. y el 79% de las economías europeas más 

avanzadas». A pesar de la intensa recuperación en 

la segunda mitad de 2021, el PIB por PET se situó al 

final del  año un 4,6% por debajo de su nivel de 2019. 

Aunque los márgenes salariales mejoraron en 2021, 

la participación de la remuneración de los asalaria-

dos sobre el PIB se situó en 2021 en niveles de 1995. 

Hemos sufrido golpes inesperados, pero al final 

se han perdido las dos primeras décadas de este si-

glo y el patrón de la economía española (caer mu-

cho en las crisis y crecer más en las recuperaciones) 

sigue siendo el mismo. Somos campeones defen-

diendo el ‘statu quo’ y lentos para adaptarnos a las 

nuevas circunstancias. Esto tiene que ver con nues-

tro capital humano: más importante que la conver-

gencia de nuestro PIB con Europa, era que lo hicie-

ra nuestro sistema educativo. jmuller@abc.es  

JOHN MÜLLER

Décadas perdidas

AJUSTE DE CUENTAS
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GONZALO D. VELARDE / CARLOS MANSO 

MADRID 

La expresión ‘tormenta perfecta’ es más 

que nunca una triste realidad en el mun-

do rural. Los empresarios y producto-

res del campo agonizan ante la subida 

de los costes de producción y el aumen-

to de costes laborales, así como por la 

falta de medidas extraordinarias del Go-
bierno para tratar de solucionar el pro-

blema que ha terminado por desenca-

denar una oleada de protestas del co-

lectivo que culmina hoy con una gran 

manifestación en Madrid. Un cóctel in-

digesto, al que se suma las consecuen-

cias de la sequía y la imposibilidad de 

ganaderos y agricultores de repercutir 

sus nuevos costes sobre los precios de 

origen. Al respecto, las principales or-

ganizaciones agrarias (Asaja, COAG y 

UPA), exigen la aplicación de la nueva 

Ley de Cadena Alimentaria. Todo ello 

ha contribuido a la expulsión de 35.000 

trabajadores en un  año en este medio, 

que han abandonado su puesto de tra-

bajo, según las cifras oficiales de la Se-

guridad Social.  

Según estimaciones de COAG, en el 

último año, los fertilizantes se han en-

carecido un 150%, la energía un 96%, los 

productos fitosanitarios un 7,2%  y un 

35% la alimentación para el ganado, prin-

cipalmente los piensos. Una auténtica 

cuesta de marzo a la que se añade el im-

pacto de la sequía que un informe de 

UPA, de finales de febrero, ya cifraba en 

más de cuatro millones de euros las pér-

didas registradas en la provincia de Al-

mería. Una problemática que ya ha te-

nido su traducción en un real decreto-

ley ‘ad hoc’ que, entre otras medidas, 

rebaja los módulos del IRPF un 20% para 

los productores.  

A todo lo anterior se añaden proble-

mas estructurales, que están detrás de 
las olas de movilizaciones que han ja-

lonado el día a día de agricultores y ga-

naderos –Covid mediante– desde prin-

cipios de 2020: el mal funcionamiento 

de la cadena de valor y la imposibilidad 

de los productores de repercutir en los 

precios de origen cualquier perturba-

ción. Lo que se ha acentuado en esta co-

yuntura. Todo ello, a pesar de la recien-

te reforma de la Ley de la Cadena Ali-

mentaria que consagra la prohibición 

de vender por debajo de costes de pro-

ducción y proscribe prácticas como la 

‘venta a pérdidas’.  

COAG estima, desde 2008, la diferen-

cia de valor entre lo que se paga al pro-

ductor y lo que se cobra a los consumi-

dores. Dos ejemplos, a enero de este año, 

por un kilo de patatas un agricultor re-

cibía 0,20 euros mientras que el consu-

midor debía abonar 1,20 euros por el 

mismo tubérculo, un 500%. Por un kg 

de naranjas, un citricultor recibe 0,14 

euros de media mientras podemos pa-

gar por ella en el súper 1,57 euros, el 

1.021% más.  

La difícil realidad actual del sector 

agroalimentario también tiene su re-

verso positivo en las exportaciones. El 

año pasado, según el ‘Avance Anual de 

Comercio Exterior’ del Ministerio de 

Agricultura, se exportó por un montan-

te de 60.118 millones de euros, un 11% 

más que en 2020, frente a unas impor-

taciones de 41.169 millones. Lo que ha 

supuesto mantener un saldo positivo 

de 18.948 millones de euros. Entre los 

productos más exportados, la carne 

(8.819 millones), los frutales y los cítri-

cos (10.162 millones), las hortalizas (7.461 
millones), el aceite de oliva (5.359 mi-

llones) y el vino (4.964 millones). Nues-

tros clientes principales siguieron sien-

do países pertenecientes a la Unión Eu-

ropea , destino del 63% de nuestras 

ventas en el exterior (casi 38.000 millo-

nes de euros), principalmente Francia, 

Alemania e Italia. Fuera del club comu-

nitario, España exportó por valor de 

22.203 millones de euros. Sobre todo, a 

mercados como el Reino Unido (4.345 

millones de euros), China (3.574 millo-

nes) a pesar de que nuestras ventas ca-

yeron un 6% y Estados Unidos que im-

portó un 19,7% más de productos agroa-

limentarios españoles, por valor de 2.495 

millones.     

De este modo, los empresarios del 

sector han tenido que afrontar un co-

mienzo de año sin tregua con una infla-

ción desbordada, en el 7,6% en febrero, 

a lo que se ha sumado la doble subida 

del salario mínimo –primero de 950 eu-

ros a 965 euros en septiembre de 2021 

y hasta 1.000 euros mensuales en ene-

ro de 2022 – del 5,2% en solo cinco me-

ses. Cabe recordar, tal y como viene ad-

virtiendo el Banco de España, tras los 

sucesivos incrementos del SMI aplica-

dos por el Ejecutivo de Pedro Sánchez, 

de que son precisamente los sectores 
de empleos de menor cualificación y los 

ocupados por los más jóvenes a quie-

nes más afectan estas subidas. Y en el 

caso del campo la cornada se ha produ-

cido en dos direcciones.  

Así, de los 35.770 empleos perdidos 

entre enero de 2021 y febrero de 2022 

en la rama de actividad agropesquera, 

21.372 empleos se destruyeron entre los 

pasados meses de septiembre y enero. 

Es decir, casi un 60% del total de pues-

tos de trabajo se destruyeron tras la apli-

cación de la primera subida del SMI –y 

la segunda del mes de enero median-

te–. «La mayor parte de los empleos per-

didos en el medio agrario y pesquero se 

debe al incremento de costes laborales», 

apunta el economista Javier Santacruz 

en declaraciones para ABC. 

El campo pierde 35.770 empleos 
en un año por la subida de costes

Total trabajadores 

Pérdida de empleo en el medio agrícola y pesquero

Evolución de afiliación en el sector

En porcentaje 

Evolución del interanual del IPC

Fuente: Ministerio de Seguridad Social e INE. ABC
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∑ Inflación y rotura de las 
cadenas de suministro 
suben hasta un 150% 
los materiales

96% 
Es lo que estiman, desde COAG, que 

se ha encarecido la energía en el 
último año. En este periodo, el 

precio de los fertilizantes ha subido 
un 150% y un 72% los fitosanitarios     D
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Se disparan las relaciones comerciales con Marruecos
original

Los flujos comerciales con Marruecos se disparan pese al cierre de frontera por el Covid.

La semana pasada se cumplieron dos años desde que Marruecos cerró sus fronteras para
protegerse del Covid y, aunque ha habido hasta tres anuncios de reapertura, lo cierto es que
la movilidad continúa restringida  sin que nadie se aventure a poner fecha a la reanudación del
tránsito de viajeros.
Las cifras del impacto económico de la medida acumulan varios cientos de millones de euros.
Solo la suspensión de la Operación Paso del Estrecho (OPE) del 2021 supuso la pérdida de al
menos 500 en los puertos implicados (Almería, Málaga, Motril, Alicante, Algeciras y Tarifa).
Además, el 95% de las agencias de viaje campogribaltareñas han cerrado y, al menos, casi 300
trabajadores de servicios marítimos se encuentran en ERTE y presas de la incertidumbre ante
su futuro inmediato si el Gobierno no prorroga este instrumento para mantener el empleo. En
cualquier caso, las empresas tienen que asumir parte del coste.
Sin embargo, los intercambios comerciales se han disparado. Álvaro Partida asegura que su
firma, centenaria, ha cerrado los mejores datos. Los supermercados deben tener mercancías
durante todo el año porque la estacionalidad se ha acabado y Marruecos es una potencia que
hace diez años solo cultivaba tomates y ahora suministra cualquier tipo de fruta.
Con más de 300 camiones diarios por el puerto de Algeciras, ni siquiera los conflictos
diplomáticos a cuenta del Sáhara Occidental, antes del apoyo del Gobierno a las tesis
marroquíes, han mermado el flujo. Se puede mover mercancías por contenedores, peroun barco
de Tánger a Barcelona puede tardar hasta cuatro días; un vehículo que llegue de Rabat a la
provincia, está en Cataluña en menos de 24 horas, explica. Y el puerto, añade, no cierra en
toda la semana, mientras que las terminales de contenedores no operan en fin de semana.
José Luis Gutiérrez, de  González Gaggero, constata los buenos números. Marruecoes es,
además, país manufacturero de textil e industria automovilística; soporta el 80% de nuestro
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negocio, explica y confirma que, salvo momentos puntuales de picos por contagios, la
actividad ha sido permanente, porque ha habido un incremento de la demanda en los dos
últimos años.
Récord de exportaciones de Cádiz al otro lado del Estrecho

Durante 2021, Cádiz exportó a Marruecos mercancías por valor de 622,4 millones, el 73% del
total de lo exportado al continente africano, según datos facilitados por la Cámara de Comercio
del Campo de Gibraltar. El segundo país es Nigeria, con 57,1 millones. Los productos que
suman un mayor porcentaje son combustibles minerales, aceites minerales y productos de su
destilación, materias bituminosas y ceras minerales. Marruecos exportó a Cádiz, por su parte,
mercancía por valor de 239,7 millones, solo el 5,5% del conjunto de lo facturado por el
continente. El grueso lo suman pescados y crustáceos, moluscos y demás invertebrados
acuáticos, con 212,7 millones, seguido de frutos, cortezas de agrios, melones o sandías.
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